
Как-то пришлось проехать не-
сколько остановок на трамвае.
Выскочила из дому наспех и

только на остановке обнаружила, что
кошелек остался дома, а в кармане -
только мелочь. Насчитала двенадцать
рублей. Как на грех - талончиков нет
ни в одной палатке вокруг. И вот ситу-
ация: в подошедшем трамвае кондук-
тора не было, а ехать-то все равно на-
до. Но у кондуктора билет стоит один-
надцать рублей, а у водителя пятнад-
цать, так что моего наличного капита-
ла на покупку у него карточки не хва-
тало. Пришлось забиться, как мышке,
в дальний угол и на каждой остановке
напряженно заниматься фейс-контро-
лем входивших пассажиров, чтобы су-
меть загодя распознать контролеров и
успеть выскочить. Едешь, трясешься и
думаешь...

Почему бы не продавать билеты
везде по единому прейскуранту? При
этом можно было бы предоставлять
пассажиру право выбора - например,
почасовую оплату или оплату по коли-
честву поездок. За границей, напри-
мер, есть билеты суточные, недель-
ные, двухнедельные - кому какой
удобнее и по карману. Вот и нам упо-
рядочить оплату проезда в общест-
венном транспорте давно пора. Биле-
ты должны продаваться во всех па-
латках, ларьках и маленьких магазин-
чиках - что называется, в пределах
шаговой доступности. Но главное - у
пассажира должен быть выбор. А уж
кто забыл купить билет заблаговре-
менно, пусть покупает уже «на коле-
сах», у водителя.

Кое-где на промежуточных трамвай-
ных остановках билеты можно купить в
расположенных здесь же палатках «си-
гареты-шоколадки». Мосгортранс обя-
зывает их владельцев продавать и би-
леты. А если палатка закрыта? Почему
бы не установить на тех же остановках
вандалозащищенные автоматы. Ведь
торгуют же через автоматы кофе, чаем,
газетами, теми же самыми телефонны-
ми картами. Тут даже и придумывать
ничего не надо: чем тот же самый
транспортный билет по виду отличает-
ся от телефонной карты?

Конечно, самый удобный и выгод-
ный проездной документ - это единый
билет. Но покупать его имеет смысл
только тем, кто каждый день помногу
ездит на различных видах транспорта.
А если необходимость возникает лишь
от случая к случаю?..

СТРЕЛКА - НА ЗИМУ. На Москов-
ской железной дороге (МЖД) полно-
стью завершена подготовка к рабо-
те в зимних условиях. Об этом в сре-
ду, 19 октября, «МС» проинформи-
ровали в пресс-службе МЖД. Же-
лезнодорожники отремонтировали
1903 электропоезда, заготовили в
полном объеме топливо, поставили
на линейку готовности весь инвен-
тарь и всю снегоуборочную технику.

ПОД ОСОБУЮ ОХРАНУ. Решени-
ем правительства столицы Москов-
ское городское управление лесами
реорганизуется в государственное
учреждение «Московское городское
управление особо охраняемыми
природными территориями», сооб-
щили в пятницу, 21 октября, в пресс-
службе Департамента природополь-
зования и охраны окружающей сре-
ды. Это решение принято в целях
повышения эффективности госу-
дарственного управления в области
организации и функционирования
особо охраняемых природных тер-
риторий (ООПТ), а также усиления
контроля за их состоянием.

С ДВОРНИКОВ ПРИЧИТАЕТСЯ!
С 1 января 2006 года должностные
оклады московских дворников и
других работников жилищно-комму-
нального хозяйства будут увеличе-
ны. Как сообщили в понедельник, 24
октября, в городской администра-
ции, за ручную уборку территорий в
теплое время года оклады будут
увеличены на 20 процентов, а в зим-
нее - на 30 процентов. Соответству-
ющее распоряжение подписал ис-
полняющий обязанности мэра сто-
лицы Владимир Ресин.

НОВОСТИ

Ирина ЛЕТВИНЕНКО, 
жительница САО:

- К сожалению, мои дети почему-то
во дворе не гуляют. Чем увлекаются
они сейчас? Компьютерными играми в
основном или фильмами по телевизо-
ру. Со сверстниками общаются тоже
через электронную почту - а жаль!

Светлана КУЗЬМИНОВА, 
начальник отдела общественных
связей Московского  центра
труда и занятости молодежи
«Перспектива»:

- Сейчас детям неинтересно без-
дельничать.  Они стали очень деловы-
ми. Свой первый опыт по зарабатыва-
нию денег они получают, учась в шко-
ле. Можно прийти к нам на ярмарку
вакансий или записаться в патронаж-
ную службу милосердия.  Подростки с
удовольствием  работают  в трудовых
объединениях молодежи - там они
участвуют в  восстановлении монасты-
рей,  трудятся  на грядках, очищают
пруды. Для тех, кто не хочет отстать от
жизни, телефоны «Перспективы» -
190-16-05 и 190-68-56. 

Евгений ЛОВЧЕВ,
тренер мини-футбольного клуба
«Спартак»:

- Мой пятилетний сын Колька, как
когда-то я сам, уже вовсю бегает в на-
шем дворе, играет с пацанами в фут-
бол. Только все это диковато: дети ча-
сто без присмотра, никакой организа-
ции. Почему бы при ДЕЗах не воссоз-
дать должность педагога-организато-
ра? Детям будет хорошо, родителям
спокойнее за чад, и чиновникам есть
за что отчитаться...

Ирина ПЕЧЕРНИКОВА,
многодетная мать:

- У нас большая семья. Есть родные
дети, есть приемные. Но  для нас с му-
жем  они все родные. И одно из правил
нашего домашнего уклада - родители
всегда должны быть рядом с детьми.  Я
не отпускаю своих ребят во двор. А  за-
чем? Мы всей семьей ездим в оздорови-
тельный центр, где можно позаниматься
в спортивном зале, поплавать в бассей-
не. Всей семьей - на прогулку в парк. Ни-
какого двора!  Почти все мои дети учат-
ся в музыкальной школе. К нам домой

приезжают друзья, которые устраивают
своеобразные культурные вечера. 

Наталья ТИМОХИНА,
сотрудник инспекции по делам
несовершеннолетних:

- Дети во всем копируют взрослых.
Если ребенок ведет себя со сверстни-
ками скромно, любит коллективные
игры, спокоен и доброжелателен, зна-
чит, и в семье у него лад. Если же он
крушит все на детской площадке, оби-
жает младших, агрессивен и груб, то и
дома у него такая же обстановка.

Алексей СЕРЕБРЯКОВ, 
актер:

- Моей дочери 11 лет, сыну 4 года. Я
очень рад, что сын в детском саду, дочь
в школе на продленке. Я очень рад, что
они не вынуждены проводить время во
дворе, где мужики  матерятся. 

Наталья ПЕТРОВА,
житель дома № 10 
на ул. Туристская:

- В нашем дворе несколько детских
площадок, но с приходом дождей ребя-

тишкам на них играть невозможно. Пов-
сюду слякоть. Вот и ходим на горку к со-
седнему дому. Там на площадке - пли-
точное покрытие. Но желающим прока-
титься приходится отстаивать очереди.

Надежда МОРОЗОВА,
житель дома № 8 
на ул. Панферова:

- Перед нашим домом расположены
отделение милиции и детский сад, пере-
оборудованный в очередную коммерче-
скую структуру. Поэтому бегать ребя-
тишкам, кроме как по газонам, негде. Ес-
ли такие проблемы с детскими площад-
ками, то почему бы не выделить место
микро-скверам для нескольких домов?

Наталья СНОРНИКОВА,
психолог социально-
реабилитационного центра
для несовершеннолетних

«Отрадное»:
- К нам поступают дети улиц и дво-

ров, чьи увлечения вызывают тревогу.
Большинство этих ребят агрессивны и
жестоки. Достаточно сказать, что не-
которые из них верят в дьявола. Они
увлечены весьма специфической ли-
тературой и символикой. Многие из
тех, кого к нам доставляют, злоупот-
ребляют алкоголем, пристрастились к
наркотикам.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ЗАЯЦ ПОНЕВОЛЕ
Юлия
КОЧКИНА,
читательница
«МС»

Вэтом году впервые в городском конкурсе «Москов-
ские мастера» появилась номинация «Водитель
уборочной техники». Победителем этого професси-

онального праздника стал Владимир Лащенков, води-
тель базы ОАО «Перспектива-Тушино» (СЗАО)

...Раннее летнее утро. В веере воды поливальной ма-
шины играет солнце. На этом фоне звучит песня: «А я
иду, шагаю по Москве»... Так начинается его любимый
фильм. А Володе однажды и самому довелось со своей
«поливалкой» сняться в кино.

Водителей, работающих на поливальных машинах, на-
зывают бочкарями. Его боевая подруга КО-713 умеет
мыть улицы, убирать снег и поливать асфальт жидкими
реагентами.

Любопытно, что устроиться на работу Володе помог-
ла его мама Татьяна Васильевна. Она работает на базе

«Перспектива» дворником. Никаких навыков вождения
на уборочной технике у парня не было. И Александр
Смирнов, водитель этой базы, учил начинающего до-
рожника управляться с десятитонной «бочкой» на ко-
лесах. В целях всеобщей безопасности учения проводи-
лись в режиме строжайшей секретности - только но-
чью.

Теперь у Володи Лащенкова есть свои улицы в рай-
онах Южное Тушино, Северное Тушино, Покровское-
Стрешнево и Митино. Он так и говорит: «МОИ улицы». И
чувствуется, что в эти слова вложена ответственность за
СВОЮ часть города. А самая длинная из них, и из всех
трасс столицы - пятикилометровая улица Свободы, кото-
рая пересекает три района.

КВАРТИРОСЪЕМЩИК,
БУДЬ БДИТЕЛЬНЫМ! 4
КОНЦЕРТ ДЛЯ 
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«ТОРПЕДО» 21

Борис НЕМЕНСКИЙ:
Хулителям Отечества
особенно мешают старики 19

Марина ОГЛОБЛИНА:
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рубль работать 11
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-А лександр Викторович,
лично вам нравится,
как сегодня выглядит

Москва?
- Да. Причем не только в архи-

тектурном смысле. Архитектура -
это ведь лишь одна из составля-
ющих облика столицы. А есть
еще и благоустройство террито-
рии, экология, освещение и мно-
гое другое, без чего город нельзя
себе представить. Лет пятнад-
цать назад, помню, стыдно было
провести иностранных коллег по
Москве. А сейчас, честное слово,
одно удовольствие!

- Нынешний год, говорят,
особенный для архитекторов
Москвы...

- Год особенный не только для
Москвы - для всей России. И при-
мечателен он многими архитек-
турными событиями. К примеру,
Международный съезд архитек-
торов, собиравшийся в Турции.
Союз архитекторов России весь-
ма достойно там выступил. Мос-
ковская экспозиция, на мой
взгляд, привлекла к себе наибо-
лее пристальное внимание. При-
чина проста: Москва активно
развивается, строится, и солид-
ному иностранному инвестору
она сейчас интересна.

- А российские градостроите-
ли, архитекторы?

- Не секрет, что отечественная
школа градостроительства, мяг-
ко говоря, распалась. Исключе-
ние - НИиПИ Генплана Москвы.

- И как в таких условиях реа-
лизуется Генплан столицы?

- В нынешнем году мы присту-
пили к актуализации Генерально-
го плана развития Москвы, раз-
работанного в 1998 году, а также
градостроительных планов всех
управ города. Планируем завер-
шить эту работу в будущем году.
Один из самых главных вопросов
- комплексное освоение террито-
рий: это и экология, и историче-
ское наследие, и транспорт, и
энергетика, и водоснабжение.
Генплан у нас «рамочный», то
есть по принципу - «должно быть
то, что целесообразно».

Если говорить о взаимодейст-
вии с районными управами, то
порядок сотрудничества с ними
будет теперь такой: сначала гото-
вим проработки, потом они про-
ходят общественные слушания и
уже после этого выносятся на
рассмотрение правительства Мо-
сквы. И обязательно будут обсу-
ждаться с жителями.

- Наверное, прежде всего ра-
боты по пресловутым высо-
ткам? Речь о них идет уже не
первый год: где строить, когда,
как? Как вообще эти самые вы-
сотки вписываются в архитек-
турный облик Москвы?

- С чего мы начали, когда рабо-
тали над новым Генпланом горо-
да? Первое - выделили зоны, где
высотки строиться не могут. Вы
спросите: а как же Красные Хол-
мы? Этот проект был разработан
15 лет назад. Сейчас центр горо-
да под высотное строительство
не планируется.

Второе - разработана схема
возможного размещения высо-
ток. По идеологии нового гене-
рального плана было выделено
60 зон, для которых прописано:
если здесь это кому-то будет
нужно, если кто-то захочет по-
строить в Москве высотки, если
кто-то захочет в них жить - в этих
зонах высотные строения возво-
дить можно. При условии, что
функционально это не нарушит
сложившуюся территорию.

Третье: высотки не должны по-
вредить историческому облику
города.

Не станем забывать о том, что
есть и желающие жить в высо-
тках, и инвесторы, которые хотят
их строить, и строители, которые
могут строить. Вопрос в том,
сколько людей захотят в них
жить. В тех зонах, которые опре-
делены, и по тем расчетам, кото-
рые мы проводили, в высотных
зданиях готовы жить порядка 7
процентов москвичей, которые
хотят улучшить жилищные усло-
вия. Как правило, это молодежь.

- Александр Викторович,
конфликты вокруг таких работ
- не секрет. Вообще, в городе

немало споров по поводу до-
мов-новостроек. Вы это може-
те прокомментировать?

- Комментировать тут особо не-
чего. Без конфликтов не обой-
тись. Но не знаю ни одной ситуа-
ции, когда проект не обсуждался
бы с жителями. В каждом случае
мы выносим свое предложение
через управу, ее советников, об-
суждаем проект с жителями. Но
важно участие жителей именно

на первой стадии проекта. А вот
на эти обсуждения жители идут
почему-то без особого интереса.
Недаром активистов буквально
по пальцам можно пересчитать.
Обычно, пока кран не подъехал
под самые окна, людям время те-
рять не хочется. А подъехал - тут
уж все сразу собираются. Мента-
литет...

Более года назад вышел новый
Градостроительный кодекс. В
нем очень хорошо записано: в
обязательном порядке должно
быть общественное обсуждение.
А что, собственно, это такое - не
написано. На федеральном уров-
не должно выйти определенное
количество подзаконных актов,
которые отвечают на вопросы,
что это, собственно, такое. Пока
же их нет.

- А проблема с конфликтами
вокруг сносимых и несноси-
мых хрущевок решается?

- Что касается сносимых пяти-
этажных домов - о каких, собст-
венно, конфликтах речь? Не по-
мню таких конфликтов. Почему
мы сносим пятиэтажки? Чтобы
не оставлять детям проблему
ветхого жилья. Представьте,
пройдет какой-то период, и ны-
нешний стареющий жилой фонд
одновременно придет в негод-
ность. В год - это несколько мил-
лионов квадратных метров. На
следующий год - еще несколько
миллионов. Чтобы решить эту
проблему, и начали сносить пя-
тиэтажки. Сносимые или несно-
симые? Мы просто выбрали те,
которые были первыми и по сов-
ременным техническим канонам
уже не самые лучшие. Несноси-
мые, как мы их называем, - это
более 40 микрорайонов. Там
есть предложения и по сносу.
Иное дело - согласование. По но-
вому Жилищному кодексу очень
сложной получается именно сис-
тема согласования.

- Налицо тенденция: элитные
дома - в центре, типовые - в
«спальных» районах. Появятся
ли в Москве кварталы для бед-
ных?

- Простите, разве так называе-
мый средний класс кто-то из цен-
тра выселяет насильно? Идем по
пути, который приблизительно

называется капиталистическим,
где все укладывается в денеж-
ную схему. Но если человек сре-
днего достатка живет в центре, а
ему нужно, скажем, улучшить жи-
лищные условия для своей доч-
ки, - как он поступит? Элемен-
тарно: продаст свою квартиру в
центре, доставшуюся ему, воз-
можно, по наследству, и решит
вопрос. Никто специально центр
элитным не делает.

Теперь - про районы для бед-
ных. Каждому из нас социализм
в наследство оставил то, что ка-
питализм не оставил за рубежом.
Каждая московская семья (я не
имею в виду тех, кто приехал в
наш город недавно) имеет в соб-
ственности квартиру. Кварталы
для бедных - не там, где есть соб-
ственность. Они появляются в за-
брошенных районах, которые
превращаются в бомжатники. Ес-
ли вы знаете в столице такие
районы - подскажите! Я же про-
сто не верю, что в ближайшее
время у нас появятся эти самые
районы для бедных.

Иное дело: есть те, кто может
позволить себе дорогое жилье.
Плохо это или хорошо? Как пока-
зывает пример некоторых за-
строек, появление элитного дома
в том или ином микрорайоне по-
вышает стоимость квартир и во
всех соседних, обычных домах.
Тоже понятно, почему: появляет-
ся новая дорога, обновляются
коммуникации, район благоуст-
раивается. Простой пример -
комплекс Газпрома. Помните, что
раньше представляла собой ули-
ца Наметкина? А теперь здесь не
только дорогие рестораны, но и
окрестные дома выглядят совсем

иначе. Стыдно ведь рядом с хо-
рошей архитектурой, если у тебя
есть хоть какая-то возможность
благоустройства, выглядеть не-
аккуратно.

Нет, на ближайшее обозримое
будущее я такой проблемы - рай-
онов для бедных - не вижу. А
дальше жизнь покажет...

- Один из самых больных во-
просов - дороги. Мы их нако-
нец приведем в порядок?

- Недавно прошло заседание
московского правительства, где
рассматривался вопрос о разви-
тии транспорта. По программе

«мини», так сказать, мэр принял
решение. А помимо «мини»?
Проблема, по большому счету, в
одном - в дорожном фонде, кото-
рый федеральное правительство
ликвидировало. Это одна из про-
блем всех российских городов, в
том числе Москвы.

- И тем не менее столица вы-
нашивает довольно амбициоз-
ные проекты строительства ав-
тодорог над городской «желез-
кой». О чем, собственно, речь?

- О том, что есть необходи-
мость пройти нормальными авто-
трассами через сформировав-
шийся город. В данном случае
удобно использовать те трассы,
где идут железные дороги. При-
мер известен: Лужники, когда за
насыпью железной дороги мы
спрятали новую автотрассу.

Мы используем железные до-
роги как одну из возможностей
пройти через структуру застро-
енного города, не разрушая исто-
рическую застройку. Как прохо-
дить - это другой вопрос, его ре-
шает конкретный проект. Проек-
ты сейчас прорабатываются. В
ближайшее время они будут
представлены на обсуждение.

- Конкретные примеры на-
звать можете?

- Почему же нет? Вы, напри-
мер, знаете, что железная дорога
курского направления очень
близко прижимается к Садовому
кольцу. Есть предложение сде-
лать у этой дороги дублер Садо-
вого кольца. Второй проект: Фи-
левская линия метрополитена.
Она выходит на землю и практи-
чески до Кунцева открыта. С обе-
их ее сторон - 100-метровая шумо-
вая зона. Вот эту зону и планиру-
ется накрыть автодорогой со всей
инфраструктурой. Третий пример:
вход в столицу скоростной дороги
Санкт-Петербург - Москва в рай-
оне Левобережья. Там развязка
сегодня - дорога в никуда. А будет
- в самый центр столицы.

- А в центре как будут ре-
шаться транспортные пробле-
мы?

- Принципиальных момента
три. Первый: транспортные проб-
лемы центра не должны решаться
за счет строительства транспорт-
ных узлов в самом центре. Чем
больше мы будем строить дорог в
срединной зоне города, тем будет
легче в центре. Задача - снять
транзит, который заставляет лю-
дей ехать именно через центр.
Второй: строительство паркин-
гов. Третий: все, что строится в
центре - будь то жилье или офи-
сы, в обязательном порядке
должно строиться с подземными
гаражами.

А вообще-то, посмотрите, как
решили проблему центра, напри-
мер, Лондон и Париж. Сделали
так, что автомобилистам в центре
просто неудобно. В Париже выде-
лили две полосы под обществен-
ный транспорт и только одну - под
личные автомобили. И люди ста-
раются ехать в центр на метро.

Мэр Лондона сделал приблизи-
тельно то же самое. На открытии
тамошнего здания мэрии мы
спросили: «Как у вас с паркин-
гом?» Оказалось, паркинг - всего
на 6 машиномест. Мы решили,
что для мэра, вице-мэра... «Нет, -
ответили нам. - Для инвалидов».

- Александр Викторович, мо-
сквичей немало беспокоит си-
туация с архитектурными и ис-
торическими памятниками сто-
лицы. Что конкретно предпри-
нимает Мосархитектура по их
сохранению и восстановле-
нию?

- Понимаете, вопрос - в восста-
новлении исторического центра.
А в центре мы имеем на сегод-
няшний день столько нерешен-
ных вопросов, столько незавер-
шенных территорий, что, как го-
ворится, мало не покажется.
Возьмите район Сретенки. В ка-
ком он состоянии? Возьмите Мяс-
ницкую - сделайте два шага в
сторону и увидите: без восстано-
вления не обойтись.

Вопрос другой: под какую
функцию восстанавливать? Под
торговлю? Нет, инвестор уже по-
нял, что крупные торговые объек-
ты в центре в общем-то невыгод-
ны. Можно провести аналогию с
Елисейскими Полями, куда при-
езжают, но ничего не покупают.
Иное дело - эксклюзив: он будет
всегда размещаться в центре. Та
же функция для центра - админи-
стративные здания. Объекты
культуры, досуга? Да, конечно,
они должны быть. А вот офисы...
Надо постараться, чтобы они из
центра все-таки ушли. Для них
мы строим «Москву-Сити». Тем
более что уже сейчас видна инте-
ресная тенденция: наши инвесто-
ры хотят вообще свои головные
офисы вывести за город или к
МКАД: сделать такие, знаете,
«кампусы», фирмы с офисами,
гостевыми домами и так далее.

Однако ваш вопрос, объектив-
но говоря, не ко мне. Москомар-
хитектура этим уже не занимает-
ся. Вы знаете, что Москомнасле-
дие вышло из состава Москомар-
хитектуры, стало отдельным ко-
митетом правительства Москвы.
Думаю, что глава этого комитета
Владимир Ильич Соколовский
лучше ответит на ваш вопрос. Я
же просто не хочу нарушать гра-
ницу, которую мы провели между
нашими ведомствами.

Беседу вел
Геннадий

ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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ПОЯВЛЕНИЕ ЭЛИТНОГО ДОМА 
В МИКРОРАЙОНЕ ПОВЫШАЕТ
СТОИМОСТЬ КВАРТИР И ВО ВСЕХ
СОСЕДНИХ, ОБЫЧНЫХ ДОМАХ

От первого лица
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Ежегодный фестиваль
«Зодчество-2005», органи-
зованный Союзом архитек-
торов России при поддерж-
ке правительства Москвы,
прошел c 20 по 23 октября
в Центральном выставоч-
ном зале «Манеж». День
Москвы на фестивале со-
стоялся в день открытия -
20 октября в 15 часов. В его
преддверии на вопросы
«МС» ответил председа-
тель Комитета по архитек-
туре и градостроительству
Москвы, главный архитек-
тор города Александр
Викторович КУЗЬМИН.

Александр КУЗЬМИН:

НЕ ВЕРЮ, ЧТО У НАС БУДУТ 
РАЙОНЫ ДЛЯ БЕДНЫХ
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3Что нас волнует...
ЛЮБОЕ, ДАЖЕ САМОЕ МАЛОЕ

ДОБРОЕ ДЕЛО СТАНЕТ 
ДЛЯ КАЖДОГО ИЗ НАС ПЕРВЫМ

ШАГОМ К ИСЦЕЛЕНИЮ ДУШИ
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23октября острая борьба
между вышедшими во
второй тур президент-

ских выборов либералом До-
нальдом Туском и консерватором
Лехом Качиньским завершилась
победой последнего. За него про-
голосовали 54,04 процента изби-
рателей, пришедших на избира-
тельные участки. Его поддержали
жители деревень (а это 40 про-
центов всех польских избирате-
лей) и малых городов, преимуще-
ственно представители старшего
поколения, лица с невысоким
уровнем образования. В общем,
простые поляки, которым были
адресованы его щедрые социаль-
ные обещания.

Новому президенту, получив-
шему типичное польское патрио-
тическое и католическое воспита-
ние, 56 лет. По образованию
юрист, он имеет ученую степень
доктора наук. Политическую

карьеру начал став в августе 1980
года советником профсоюза
«Солидарность».

Л. Качиньский - умный, хитрый
и напористый политик, научив-
шийся заигрывать с массами.
Вместе с тем у него отсутствует
какой-либо опыт международной
деятельности. Он не любит об-
щаться с иностранцами и совер-
шать вояжи за границу. Поэтому
как новый польский президент он
сконцентрирует свою деятель-
ность, скорее всего, на внутрен-
них проблемах страны. 

Во время избирательной кам-
пании полякам, уставшим от зло-
употреблений чиновников, было
обещано прежде всего провести
моральную революцию, то есть
развернуть борьбу с коррупцией
и преступностью, продолжить
люстрацию и декоммунизацию.
На практике это может привести
к «охоте на ведьм» и переделу

собственности: посткоммунисты
в современной Польше устрои-
лись неплохо, и это вызывает за-
висть у правых консерваторов. 

Либеральные реформы в эко-
номике могут сбавить обороты,
поскольку Л. Качиньский заявил
о себе как стороннике социально-
го государства, или, как он выра-
жается, «Польши солидарной». В
новой повестке дня - последова-
тельная борьба с безработицей (а
“лишних людей” в стране сейчас
более 19 процентов), обеспече-
ние бесплатного образования и
здравоохранения.

Л. Качиньский обещает осу-
ществить и политическую рево-
люцию - переход от Третьей к
Четвертой Речи Посполитой, от
парламентской республики к пре-
зидентской. Предполагается вне-
сти изменение в Конституцию
Польши, разрешающее прези-
денту издавать указы, имеющие
силу закона и вступающие в силу
немедленно. Если это удастся, то
в течение двух-трех месяцев сугу-
бо правовым путем можно будет
изменить политический строй
страны.

Свои первые заграничные ви-
зиты Качиньский нанесет в Ва-
шингтон, Брюссель и Киев. Это
означает, что Россия не входит в

число приоритетов польской
внешней политики. Более того,
уходящий президент Александр
Квасьневский был обвинен в из-
лишней «угодливости» по отно-
шению к Москве. Для более эф-
фективной защиты националь-
ных интересов президент-элект
обещает проводить на россий-
ском и германском направлени-
ях жесткую и решительную по-
литику.

Охлаждение политических
российско-польских отношений
произошло зимой 2004 года, ко-
гда Польша на президентских вы-
борах в Украине поддержала
В. Ющенко. Стало очевидным,
что наши геополитические и гео-
стратегические интересы не сов-
падают: Польша стремится ото-
рвать Украину, Белоруссию и
Молдавию от России и стать лоб-
бистом их вступления в НАТО и
ЕС, в то время как Россия высту-
пает за интеграцию постсовет-
ского пространства на новых
принципах. 

В этой ситуации маловероят-
но, что в ближайшие годы может
произойти потепление россий-
ско-польских политических отно-
шений. Если такая польская по-
литика будет активно продол-
жаться, то прохладные отноше-

ния могут превратиться даже в
холодные. Что, конечно, весьма
нежелательно.

Есть и острые экономические
проблемы. Например, пришедшие
в Польше к власти правые полити-
ки заявляют, что они любыми спо-
собами будут препятствовать
строительству Северо-Европей-
ского газопровода. Это также мо-
жет способствовать росту напря-
женности в российско-польских
политических отношениях.

Вместе с тем нынешнее состо-
яние российско-польских поли-
тических отношений не следует
излишне драматизировать. Раз-
вивающиеся экономические свя-
зи, сотрудничество между реги-
онами, интенсивные культурные
и научные контакты не должны
стать заложниками нелучших
политических отношений. Поли-
тики приходят и уходят, внешне-
политические концепции рожда-
ются и умирают, а Россия и
Польша остаются соседями.
Россия не должна повторять
ошибки 90-х годов и отдаляться
от Польши.

Как бы политики ни портили
двусторонние отношения, заин-
тересованность обеих сторон в
экономическом сотрудничестве
сохраняется.  В 2004 году товаро-

оборот составил 9,2 млрд. долла-
ров, а в 2005 году он достигнет
цифры 12 млрд. долларов. В бли-
жайшие годы он может вырасти
до 16-17 млрд. 

Российский экспорт энергоно-
сителей в Польшу продолжает
расти в стоимостном и отчасти в
физическом выражении. В 2004
году 95 процентов потребляемой
в Польше нефти и 42 процента
газа были российского происхо-
ждения. Из-за проблем в украин-
ско-туркменских отношениях до-
ля российского газа должна в
2005-2006 гг. увеличиться до 50-
60 процентов. 

В связи с благоприятной хо-
зяйственной конъюнктурой в
России в 2004-2005 гг. польский
экспорт в нашу страну растет
особенно быстрыми темпами.
Это касается многих групп това-
ров, но прежде всего продоволь-
ствия. После вступления Польши
в Евросоюз на этот экспорт рас-
пространены субсидии ЕС. К тому
же транспортные издержки поль-
ских экспортеров ниже, чем их
западных конкурентов.

В общем, российско-польские
экономические отношения уже
набрали такую динамику, что их
развитие невозможно остано-
вить. Если бы удалось нормали-
зовать взаимные политические
отношения, эту динамику можно
было бы упрочить.

Николай БУХАРИН,
ведущий научный сотрудник
Института международных
экономических и политических
исследований РАН

4ноября мы будем впервые
праздновать День народного
единства. Духовные лидеры

России призвали сделать этот
праздник днем добрых дел.  В об-
ращении, подписанном митрополи-
том Кириллом и другими религиоз-
ными деятелями, выражается уве-
ренность, что любое, даже самое
малое доброе дело станет для каж-
дого из нас первым шагом к исце-
лению души.

Это хорошая идея, она напоми-
нает мне известную евангельскую
притчу. Фарисей спросил Христа,
какая главная заповедь в законе.
Господь ответил: «Люби Бога сво-
его всем сердцем и всей душой
твоей и ближнего, как самого се-
бя». А на вопрос, кто мой ближний,
рассказал притчу о милосердном
самарянине, из которой становится
ясно, что ближний - это не просто
сосед, родственник или единове-
рец, а тот, кто нуждается в нашей
помощи. 

Все мы жители одной страны,
дети единого Бога и, совершая до-
брые дела, тем самым объединяем-
ся - и с нуждающимися, и друг с
другом. Но к этому дню надо под-
готовиться заранее, наметить кон-
кретные действия, чтобы они стали
хорошей традицией. Как говорил
протоиерей Александр Мень, такая
советская задумка, как тимуров-
ские команды, - это укор нам, лю-

дям верующим: ведь даже атеисты
призывали к подобному служению
(другое дело - насколько это вы-
полнялось и прижилось). Скажем,
есть у человека некоторые возмож-
ности - свободное время, деньги
или хотя бы ненужная одежда. Да
только кому это предложить, если
у соседей все в порядке?

Для того и существует приход,
где люди узнают, кто в чем нужда-
ется. Можно, например, организо-
вать кормление бездомных, как это
делается у нас. Нашлись люди, ко-
торые взялись за это дело, и дваж-
ды в неделю - по средам и пятни-
цам - в храме можно бесплатно по-
обедать. А в соседнем приходе
(церковь Успения на Вражке, в Га-
зетном переулке) такие обеды по
вторникам и четвергам. 

Есть группа прихожан, которая
помогает одиноким. Когда в 1991

году открылся наш храм, мы пер-
вым делом обошли окрестные до-
ма, чтобы выявить одиноких лю-
дей, нуждающихся в помощи. Та-
ких набралось более двух десят-
ков. Мы разносим бесплатные
обеды, убираем жилье, я езжу
причащать верующих. Но помога-
ем не только верующим - это мо-
гут быть люди любой конфессии,
а то и вовсе атеисты. Такую по-
мощь надо расширять, и я думаю,
что это может делать каждый
приход.

Прихожане жертвуют на содер-
жание храма, который и существу-
ет только на их пожертвования.
Есть у нас и особая кружка с надпи-
сью: «На дела милосердия». Или
же человек дает на конкретное де-
ло - кормление бездомных, на по-
мощь больным детям. К нам часто
обращаются за помощью: напри-

мер, муж ушел, дети болеют... Что
делать? Или ограбили приезжего
человека, он не может уехать до-
мой. Мы по возможности помога-
ем. А бывает и так, что человек
жертвует конкретной многодетной
семье. Я эти деньги кладу в отдель-
ный конверт с запиской и передаю
по назначению.

Нередко слышу предложения:
мол, я могу что-то сделать для хра-
ма - подскажите что. Записываю
телефон и, когда возникает нужда,
говорю. Вот, к примеру, пишет че-
ловек из Курской области, просит
прислать книжки отца Александра
Меня. Мне трудно исполнить все
такие просьбы, и я поручаю это де-
ло кому-либо из прихожан.

Приходит огромное количество
писем от заключенных, и группа
наших прихожан ведет с ними пе-
реписку. Многие из осужденных
нуждаются в духовной поддержке:
ведь среди  них немало сирот, вос-
питанников детских домов, и пере-
писка с волей для них - единствен-
ная ниточка связи с нашим миром.
Это тоже большое направление на-
шей работы, в которой может уча-
ствовать каждый. Я сам уже 12 лет
переписываюсь с человеком, при-
говоренным к пожизненному за-

ключению, посылаю ему книги, ви-
деофильмы. 

Но нельзя надеяться только на
церковь - нужна помощь и государ-
ства. Зимой бездомные просто за-
мерзают на улицах, и одной только
благотворительностью с этим не
справиться. Или пьяный муж дебо-
ширит, с ножом за женой бегает, а
милиция - ноль внимания: ведь не
убил же никого... Раньше были ле-
чебно-трудовые профилактории,
их потом закрыли, но ничего вза-
мен не придумали. В результате
резко возросло число женщин-
убийц, которым ничего не остается,
как дорогой ценой защищать себя
и ребенка. 

Не все проблемы решаются в
храме. Но если у человека есть же-
лание и чуткое сердце, он приходит
к Богу, и его собственные дела на-
чинают идти на лад, потому что он
смотрит на них с правильной, еван-
гельской точки зрения, сам начина-
ет видеть и слышать ответы на
свои вопросы. «Взыщите Бога - и
жива будет душа ваша». В храме
люди не только молятся: здесь
встречаются, знакомятся друг с
другом, получают духовную, а то и
материальную поддержку. Это и
есть Церковь.

Отец Александр БОРИСОВ, 
настоятель храма Космы
и Дамиана в Столешниках

НАШЕ ЕДИНСТВО - В ДОБРЫХ ДЕЛАХ

На фоне блистающего ог-
нями центра столицы не-
которые окраинные улоч-

ки, дворы, подземные перехо-
ды, да и транспортные тоннели
не радуют глаз в вечерние часы.
Психологи утверждают, что лю-
ди чувствуют себя в безопасно-
сти, если отчетливо видят перед
собой дорогу по крайней мере
на расстоянии четырех метров.
А кому волей-неволей приходит-
ся совершать и ночные прогулки
по слабо освещенным улицам,
то недалеко и до стресса. Иной
раз, возвращаясь домой с рабо-
ты и пересекая тускло освещен-
ный перекресток или спускаясь
в подземный переход, освеще-
ние которого спроектировали
четверть века назад, невольно
испытываешь чувство диском-
форта.

В общем-то, стратегия Мос-
света рассчитана на то, чтобы
меньше темных пятен остава-
лось на карте столицы, а дворы,
скверы, бульвары и в темное
время суток приятно радовали
огнями. Но как совместить раз-
витие наружного освещения с
обостряющимся дефицитом
электроэнергии? Глава РАО «ЕЭС
России» Анатолий Чубайс грозил
наступлением энергетического
кризиса уже в 2008 году. И это не
пустые слова. Памятная москви-
чам авария на подстанции Чаги-
но высветила критическое состо-
яние всей российской электро-
энергетики. То есть нам предсто-
ит в самом ближайшем будущем
внедрять энергоснабжающие
технологии, в том числе в наруж-
ном освещении.

Итак, с одной стороны, гово-

рим: больше света на улицах, во
дворах, на окраинах; а с другой:
давайте его экономить. Кажется,
что одно утверждение с другим
не согласуется, и ситуация тупи-
ковая. На самом деле никакого
тупика нет. Современные техни-
ческие решения позволяют, с од-
ной стороны, увеличить осве-
щенность улиц и сделать их бо-
лее безопасными, а с другой -
уменьшить расход электроэнер-
гии. Это единственно реальный
путь развития наружного осве-
щения в Москве. Когда же неко-
торые эксперты предлагают за-
имствовать западный опыт суще-
ствования в условиях дефицита
электроэнергии, энергетического
кризиса, я говорю: извините...

Что делали в Англии в услови-
ях кризиса? Стали гасить часть
фонарей на улицах. В результате
количество дорожных происше-
ствий возросло в 30 раз, а рост
преступности вообще не подда-
ется никакой статистике. Необхо-
дим рациональный подход к ос-
вещению, который может дать
экономию в 50 процентов от всей
электроэнергии, идущей на осве-
щение улиц. Вот вам резерв и
для развития сети уличных фо-

нарей, светильников в тоннелях,
на автотрассах.

Как этого достигнуть? Приве-
ду несколько примеров. В пос-
ледние годы на улицах Москвы
идет замена светильников с ртут-
ными лампами на более совре-
менные - натриевые. Натриевые
лампы менее мощные по сравне-
нию с ртутными, но обладают эк-
вивалентным световым потоком.
То есть современный светильник
с натриевой лампой ДНАТ-250
мощностью 250 Вт светит так же
ярко и даже ярче устаревшей
400-ваттной ртутной лампы. Вот
резерв экономии и одновремен-
но резерв развития уличного ос-
вещения! Экономичные натрие-
вые лампы используются и для
освещения магистралей, и для
освещения дворов. В темных
дворах, где тускло мерцают 125-
ваттные ртутные светильники,
мы устанавливаем натриевые
лампы в 70 Вт. Поверьте, стано-
вится светлее!

В 1996 году из 232 тысяч фо-
нарей и светильников лишь 30
процентов были натриевыми. К
2003 году число осветительных
приборов на улицах города воз-
росло до 275 тысяч. Из них 72,5

процента - натриевые. Кстати,
они и служат дольше - 2-3 года
против 1-1,5 лет - срока работы
ртутных светильников.

Резерв экономии - и в замене
неизолированных алюминиевых
проводов на изолированные, ти-
па «Торсадо». Они уменьшают
потери в энергоснабжении на 2-
2,5 процента.

Значительной экономии - до
25 процентов - можно достичь с
помощью оптимального, эффек-
тивного размещения светильни-
ков на улицах города. Это уже за-
бота проектировщиков. Если
раньше одна организация проек-
тировала, другая устанавливала
фонари, светильники, третья - их
обслуживала, то теперь появи-
лись фирмы типа НПСП «Свето-
сервис», которые делают все: от
эскизного проекта и строитель-
ства до обслуживания и ремонта.
У них есть свой научно-исследо-
вательский институт, проектные
мастерские, заводы, ремонтные,
строительные службы. И здесь
уже эксплуатационник не будет
кивать на ошибки проектиров-
щика. Все заинтересованы в ко-
нечном результате. Пример такой
работы - освещение Гагаринско-
го, Лефортовского и Новокуту-
зовского тоннелей 3-го транс-
портного кольца. Здесь впервые

в России удалось применить сис-
тему так называемого встречного
освещения. Суть ее в том, что 80
процентов светового потока на-
правлено навстречу движущему-
ся транспорту. Конструкторы
рассчитали, что именно так по-
вышается уровень яркости, но
при этом «слепота», вызываемая
порой светильниками у водите-
лей, не наступает. За счет этого
приема удалось в 4,6 раза улуч-
шить условия видимости в тон-
нелях, не увеличивая расход
электроэнергии.

Московский опыт показывает,
что энергосбережение в уличном
освещении способствует появле-
нию внутренних резервов, за счет
которых система может разви-
ваться. За счет экономии может
решаться, хотя бы частично, и
проблема безопасности, пробле-
ма темных пятен на карте города,
где уличное освещение слабое
или отсутствует. Словом, есть ре-
зервы, есть опыт, есть наработки
для рационального развития
уличного освещения в городе, и
специалистам надо активнее их
использовать. Тогда и дорога до-
мой в вечерние часы станет свет-
лей и безопасней, и энергетиче-
ский кризис, которым пугает нас
главный российский энергетик,
будет для москвичей не страшен.

Михаил БУРЛЕШИН,
специалист по связям
с общественностью
ГУП «Моссвет»

СВЕТОМ НАДО... УПРАВЛЯТЬ
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В 2006 году увеличение ставок
оплаты жилья для москвичей со-
ставит семь процентов. Именно та-
кой показатель, как проинформи-
ровали «МС» в пятницу, 21 октября,
в пресс-центре Мосгордумы, зало-
жен в бюджет города на 2006 год,
принятый во втором чтении.

На эксплуатацию жилого фонда,
в частности, бюджет-2006 потра-
тит в 1,23 раза больше, чем в 2005
году. Предполагается, что это поз-
волит увеличить оплату труда ра-
ботников ЖКХ в 2,21 раза. Кроме
того, будут увеличены расходы на
приобретение материалов для те-
кущего ремонта жилья и на техни-
ческое обслуживание счетчиков
расхода воды и тепла.
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Мосгордума в среду, 19 октября,
приняла постановление «Об утвер-
ждении перечня объектов жилищ-
ного, инженерного и коммунального
назначения Министерства обороны
РФ, передаваемых из федеральной
собственности в государственную
собственность города Москвы».

Еще три года назад, проинформи-
ровали «МС» в пресс-центре Мос-
гордумы, оборонное ведомство об-
ратилось с предложением о переда-
че столице находящихся на его ба-
лансе жилых домов и инженерных
коммуникаций. С принятием поста-
новления начинается реализация
этого предложения. В собственность
Москвы в 2005-2006 годах перейдут
220 жилых домов Минобороны РФ,
расположенных в девяти админист-
ративных округах (общая площадь -
около 1 миллиона 40 тысяч квадрат-
ных метров). Кроме того, Москве от
Минобороны перейдут около 32 ки-
лометров тепловых сетей, 16 кило-
метров водопроводных и канализа-
ционных сетей, 6 километров элект-
рических сетей.

С переходом домов в собствен-
ность Москвы финансирование рас-
ходов по их ремонту и эксплуатации
будет осуществляться за счет
средств городского бюджета с уче-
том доходов, поступающих от жите-
лей, а также арендаторов нежилых
помещений. С последними будут пе-
реоформлены договоры аренды.
Прием в собственность Москвы объ-
ектов Минобороны будет осуществ-
лен сразу после принятия соответст-
вующего распорядительного доку-
мента Правительством РФ.

Вводятся новые правила для участ-
ников всех инвестиционных конкур-
сов и аукционов на территории Моск-
вы. Об этом сообщили в четверг, 20
октября, в городском Тендерном ко-
митете, сославшись на постановле-
ние, подписанное мэром столицы.

Отныне конкурсы и аукционы по
подбору инвесторов на реализацию
проектов по городскому заказу, гово-
рится в постановлении мэра, в целях
совершенствования системы их под-
готовки и проведения будут осущест-
вляться только при условии предос-
тавления претендентом оформлен-
ной в установленном порядке банков-
ской гарантии. Проще говоря, любой
участник инвестиционного конкурса
по городскому заказу в обязательном
порядке должен будет предоставлять
его организаторам официальную га-
рантию одного из уполномоченных
банков правительства Москвы, под-
тверждающую, что проект надежно
обеспечен всеми необходимыми фи-
нансами для его реализации.

СР
ЕД

А,
19

.1
0

ИНФОРМ
БЮРО

ВОЕННОЕ
НАСЛЕДИЕ
ЖИЛКОМХОЗА

БЮДЖЕТ К ЖКХ
БЛАГОСКЛОНЕН

БЕЗ ГАРАНТИИ
ПРОЕКТ - 
НЕ ПРОЕКТ

4
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ РЕАГЕНТЫ 
НЕ ТОЛЬКО ДЕШЕВЛЕ ИМПОРТНЫХ – 
ОНИ ПОЗВОЛЯЮТ НЕ «ПОСКОЛЬЗНУТЬСЯ»
И НА ЭКОЛОГИИ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,20.10

По сведениям пресс-службы международного аэропорта Внуково, за девять меся-
цев нынешнего года услугами аэровокзала воспользовались 2673,6 тыс. пасса-
жиров. Это на 200 тыс. больше, чем за весь прошлый год.

Особенно бурно растет пассажиропоток на международных линиях. По сравне-
нию с аналогичным периодом 2004 года он увеличился в 2,5 раза и составил 750
тыс. человек. Популярными стали полеты из Внукова в Турцию, Египет, Болгарию,
Германию, Грецию. На 44,4 процента увеличились перевозки пассажиров в страны
ближнего зарубежья.

Больше становится воздушных путешественников и на внутренних авиалиниях,
особенно связывающих столичный аэропорт с Сибирью и Дальним Востоком.

Павел КОЛЕСНИКОВ

Жители сразу нескольких районов
столицы стали жертвами неиз-
вестных аферистов. Квартиро-

съемщики восьми домов по улице Рамен-
ки, а также жильцы высоток на проспекте
Вернадского, домов в Новопеределкине,
Солнцеве и на Винницкой улице обнару-
жили в своих почтовых ящиках извещения
об оплате коммунальных услуг чуть рань-
ше обычного срока. Позже стало извест-
но, что все квитанции были фальшивыми.

Ситуация разъяснилась неожиданно.
Один из квартиросъемщиков в Солнцеве
успел оплатить принесенную досрочно кви-
танцию, но через неделю получил новую.
Когда мужчина пришел в сбербанк и пока-
зал квиток с оплатой коммунальных услуг,
оператор банка обратил внимание на изме-
ненные реквизиты получателя платежей. 

Дальше - больше. Оказалось, что мно-
гие жители получили фальшивки. Боль-
шинство могло бы и не отличить подделку
от настоящего бланка. Мошенники ис-
пользовали подлинный макет квитанции,
указывали настоящий адрес москвичей,
их фамилии и другие данные, которые ис-
пользуются при оформлении. Единствен-
ное, что было изменено, - цифры счета, на
который отправляли деньги квартиро-
съемщики. Другой была и сумма плате-
жей. Например, в Раменках у всех получа-
телей стояла одна и та же сумма - 1006
рублей 12 копеек.

Когда жители микрорайона Раменки
обратились в ДЕЗ, сотрудники ЕИРЦ сразу
же распознали фальшивки. Однако по-
мощь на этом, увы, и ограничилась. Неко-
торые жильцы попались на уловку мошен-
ников, отправили деньги на указанный
счет. И отправленные «на деревню дедуш-
ке» средства им уже никто не вернет. Дру-
гие, кто оказался внимательнее, задержал
оформление оплаты и решил выяснить,
почему изменена сумма, избежали участи
жертв.

По горячим следам я обзвонил ЕИРЦ и
ДЕЗы в нескольких районах Москвы. Сот-
рудники коммунальных служб знакомы с
этой историей, во многих расчетных цент-
рах пошли даже на то, чтобы вывесить
объявления у подъездов домов. Жильцов

предупреждали о том, чтобы они внима-
тельнее сверяли номера счетов прежних
квитанций с новыми.

- У нас никаких подделок никто не рас-
сылал, - ответила ведущий инженер ГУП
ДЕЗ района Южнопортовый Ольга Фила-
това. - Была некоторая путаница с льгота-
ми для ветеранов и инвалидов войны в
связи с изменением компьютерной про-
граммы. А сейчас все в порядке, никто не
жалуется. Правда, мы внимательно сле-

дим за содержанием квитанций, сверяем
номера банковских счетов и другие рекви-
зиты.

Как сообщили мне сотрудники Москов-
ского уголовного розыска, по факту мо-
шенничества с платежками  возбуждены
уголовные дела, проводятся оперативные
действия. Сейчас уже установлены имена
некоторых жуликов, они объявлены в ро-
зыск.

- Ничего нового аферисты не придума-
ли, - рассказал сотрудник Управления по
борьбе с экономическими преступления-
ми ГУВД Москвы Филипп Золотницкий. -
Мы уже сталкивались с подобными пре-
ступлениями четыре года назад. Тогда уда-
лось задержать несколько человек. Все
они получили наказания в виде лишения
свободы на три-четыре года. Теперь исто-
рия повторяется.

Как выяснили оперативники, группа мо-
шенников состоит из 5 - 6 человек, все они
жители Центрального региона, и возраст у
них примерно один - около тридцати лет.
Схема, по которой они действуют, также
новизной не отличается. Примерно то же
самое они делали и раньше.

- Подобные аферы распространены во
всем мире, - объяснил Ф. Золотницкий. -
Особенно там, где расчеты ведутся через
банковские счета с помощью кредитных
карт - в США, Канаде, европейских стра-
нах. Чтобы не стать жертвой, не нужно
проявлять героизм, ловкость, смекалку.
Достаточно проявить элементарную вни-
мательность, потратить несколько секунд
на то, чтобы сверить номера счета, бан-
ковские реквизиты. Я не сомневаюсь, что
аферисты будут пойманы и наказаны.

Николай МОДЕСТОВ

-Кподготовке к предстоящей зиме все службы и
структурные подразделения Комплекса го-
родского хозяйства отнеслись с максимально

возможной ответственностью, - ответил на этот воп-
рос Петр Аксенов. - Кстати, немало благоприятствова-
ла нам и погода, которая дала неплохую возможность
более тщательно организовать процесс подготовки,
еще и еще раз проверить готовность к работе в зимних
условиях.

Структурные подразделения, которые отвечают за
обеспечение города теплом, водой, электричеством,
за уборку и содержание дворов в зимний период, – все
они готовы к самому серьезному и ответственному пе-
риоду в своей работе. Наглядный пример – топливно-
энергетическое хозяйство. В срок и в полном объеме
начат отопительный сезон. Каких-то жалоб и нарека-
ний населения практически нет. Понятно: чем меньше
жалоб, тем успешнее мы вошли в зимний период.

Впереди, конечно, еще вхождение в зимнюю уборку.
Но и к этому также все готово: прежде всего люди, тех-
ника. В полной готовности аварийные службы - как
районные, в ДЕЗах, так и городские - в Департаменте
топливно-энергетического хозяйства, Мосэнерго, Мо-
сковской городской электросетевой компании, Мос-
ковской городской тепловой компании, в МОЭК. Это
показала недавняя комплексная проверка. Укомплек-
тован технический парк. В нынешнем году на улицы
города будет выведено существенно большее количе-
ство техники, чем когда бы то ни было. Активизируют-
ся поставки в город жидких и твердых реагентов. Сей-
час их запас составляет около 40 процентов от необхо-
димого объема. Но уже к концу октября реагенты по-
ступят в полном объеме. При этом мы полностью отка-
зались от дорогостоящих импортных реагентов, пере-
шли на менее дорогую, но не менее эффективную
продукцию отечественных производителей. К слову,
продукцию экологически безвредную.

Готовим снегосплав-
ные камеры. Их количе-
ство увеличено за счет
строительства новых ка-
мер на очистных соору-
жениях, а также мини-сплавных камер на дизтопливе.
Всего нынешней зимой в городе будут работать около
59 таких пунктов.

В ходе пресс-конференции были даны ответы и на
вопросы корреспондента «Московской среды».

- Сейчас притча во языцех – решение правительст-
ва Москвы об эвакуации транспорта, мешающего
уборке дорог. Как она будет организована?

П. АКСЕНОВ: Так, чтобы наконец ничего не мешало,
как в прошлом году, качественно чистить дороги, ули-
цы. Будем активно перемещать любой транспорт, меша-
ющий уборке. Уже отработана и система эвакуации. Пе-
ремещаться транспорт будет как в пределах видимости,
так и на стоянки, специально оборудованные для от-
стоя.

А. КЕСКИНОВ: Эта работа к 1 ноября будет организо-
вана на базе Доринвеста – самого крупного заказчика
по уборке дорог в городе. В двухсменном режиме на до-
роги выйдут порядка 45 эвакуаторов. Будут задейство-
ваны площадки для хранения эвакуированного транс-
порта примерно на 1200 машиномест. Что касается сто-
имости, оплаты и так далее, то эвакуация будет бесплат-
ная, первые сутки хранения тоже будут бесплатные. Для
вторых и третьих суток будет льготная оплата, сейчас
рассчитываем тариф. Начиная с третьего дня хранения
тариф будет обычный. После 6 месяцев хранения будем
решать вопрос о признании машины бесхозной и под-
лежащей утилизации.

- Петр Николаевич, вы сказали о том, что применяе-
мые на дорогах реагенты для окружающей среды без-
вредны. Но прошла информация о том, что из-за приме-
нения реагентов погибли деревья на Рублевском шоссе.

П. АКСЕНОВ: Знаю эту информацию. Знаю и то, что в
Московской области, к которой эта информация отно-
сится, до сих пор применяют техническую соль, от кото-
рой мы в Москве давно отказались. Но нельзя  этот слу-
чай связывать только с реагентами – ведь много других
факторов, которые влияют на жизнь дерева: и старость
его, и состояние корневой системы, и те же выбросы
транспорта. А у нас СМИ почему-то всегда пытаются де-
лать сенсацию именно из реагентов!

А. КЕСКИНОВ: Комментарий очень короткий. Реаген-
ты, которые используются в городе, в плане экологиче-
ской чистоты безупречны. Это подтверждено теми обя-
зательными заключениями, которые дает нам Госстан-
дарт РФ, городская СЭС, НИИ экологии человека и гиги-
ены окружающей среды, факультет почвоведения МГУ
имени Ломоносова, еще шесть разрешительных ин-
станций, в том числе экологических.

- Артур Львович, прошлой зимой было немало проб-
лем с очередями на снегосплавных пунктах. Повторе-
ния этой ситуации ждать?

А. КЕСКИНОВ: Проблем будет меньше. Во-первых, де-
вять новых камер, построенных в нынешнем году, долж-
ны снизить нагрузку. Во-вторых, все снегоплавильные
камеры будут оборудованы системами видеонаблюде-
ния: это даст возможность в режиме реального времени
знать состояние дел. Но больше всего проблем прошлой
зимой возникало из-за того, что в городе не было еди-
ного управления процессом распределения машин. Ны-
нешней же зимой управлять этим процессом будет еди-
ная диспетчерская.

Записал 
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Впоследнее время уровень финан-
сирования научных исследований в
России явно не отвечал потребно-

стям страны. А что же наш город? Как
столичные власти используют огромный
научный потенциал, сосредоточенный в
Москве? В минувший вторник на заседа-
нии правительства города, проходившем
в мэрии столицы, обсуждали программу
прикладных и научных исследований и
проектов, реализуемых в интересах го-
рода, на 2006-2008 годы. Присутствовав-
ший на заседании председатель Феде-
рального агентства по промышленности
и науке Борис Алешин  по-хорошему по-
завидовал  принятой в городе системе
внедрения научных разработок:

- Я проанализировал результаты дей-
ствующей в городе программы науч-
но–прикладных исследований, - заявил
Борис Сергеевич.  – В Москве средства,
выделяемые на науку, концентрируются
на выполнении конкретных задач, реше-
ние которых действительно необходимо
городу. В столице наука работает на го-
род. К сожалению, федеральные целе-
вые программы научных исследований
не столь эффективны. 

За последние три года столичные вла-
сти направили на финансирование го-
родской программы развития науки и
технологий 3,3 млрд. рублей. Создано
более 130 образцов коммунальной, стро-
ительной, пожарной и медицинской тех-
ники, разработан целый ряд новейших
технологий в различных сферах деятель-

ности. Созданы опытные образцы кана-
лопромывочных машин, установка с гид-
романипулятором для мойки шумоза-
щитных ограждений третьего транспорт-
ного кольца. Начались работы по форми-
рованию парка автомашин, работающих
на диметиловом эфире в качестве мо-
торного топлива. Освоена технология и
организовано производство базальтофи-
бробетонных труб для мусоропроводов и
инженерных коммуникаций и т.п.

Новая программа  акцентирует вни-
мание на разработках и внедрении спец-
техники, применяемой в жилищно-ком-
мунальном хозяйстве – в частности, ма-
шины для удаления иловых остатков в
руслах рек или машины для удаления
наледей с тротуаров, технологий по ути-
лизации бытовых отходов. Большое
внимание уделяется в программе меди-
цинским исследованиям – разработке
новых методов лечения и диагностики,
созданию медицинской техники. Прио-
ритетными считаются исследования в
области клеточных технологий, био- и
нанотехнологий, созданию и внедрению
альтернативных видов моторного топ-
лива и т.д. 

- Нет смысла говорить о важности об-
суждаемой программы, - резюмировал
первый заместитель мэра в правительст-
ве города Владимир Ресин, который вел
заседание. – Это наше будущее. Пола-
гаю, предложенную программу следует
принять.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ЗИМА ВРАСПЛОХ 
НЕ ЗАСТАНЕТ

С такого заявления началась в минувший четверг
очередная пресс-конференция первого замести-
теля мэра в правительстве Москвы Петра Аксено-
ва и руководителя Департамента ЖКХиБ Артура
Кескинова. Чем же обусловлен оптимистический
настрой?

КВАРТИРОСЪЕМЩИК,
БУДЬ БДИТЕЛЬНЫМ!

ВО ВНУКОВЕ 
ВCЕ МНОГОЛЮДНЕЕ
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НАУКА РАБОТАЕТ НА ГОРОД



Легкосъемный теннисный спорт-
комплекс, первый в столице, открыт
в субботу, 22 октября, в одном из
«спальных» районов - Жулебине
(ЮВАО). Разместился он на пересе-
чении Жулебинского бульвара и ули-
цы Авиаконструктора Миля.

В этом комплексе создан совре-
менный - и главное, общедоступный
- теннисный центр, в котором орга-
низованы занятия для детей района.
По словам префекта ЮВАО Владими-
ра Зотова, подобные общедоступные
комплексы в ближайшее время мо-
гут появиться и во всех других рай-
онах юго-востока столицы.

Начато расследование акта массо-
вого вандализма, который произо-
шел на прошлой неделе на одном из
старейших погостов Подмосковья –
Раменском. Об этом сообщили в
воскресенье, 23 октября, в правоох-
ранительных органах.

На кладбище были осквернены
104 захоронения: разрушены и пова-
лены гранитные надгробия, вытопта-
ны цветы, разрушены ограды, лавоч-
ки.  В милиции полагают, что осквер-
нение кладбища – дело рук сатани-
стов или схожей с ними по идеоло-
гии секты.

К концу года звание «Почетный до-
нор России» будет присвоено почти
60 тысячам человек. Это предусмот-
рено соответствующим распоряжени-
ем Правительства РФ, сообщили в
понедельник, 24 октября, в аппарате
Белого дома.

Дело в том, что до сих пор это зва-
ние не могли присвоить: изготовле-
ние нагрудных знаков «Почетный до-
нор России» и удостоверений к ним
финансируется за счет бюджетных
средств, а в бюджете-2005 такие рас-
ходы предусмотрены не были. Теперь
оплошность решено исправить: на из-
готовление знаков и удостоверений
из резервного фонда Правительства
РФ выделяются средства в объеме
9,6 миллиона рублей.

СУББОТА,22.10

ИНФОРМ
БЮРО

ПОПОЛНЕНИЕ
СРЕДИ ДОНОРОВ

САТАНИСТЫ 
НА ПОГОСТЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,24.10

Арбитражный апелляционный суд
во вторник, 25 октября, оставил в си-
ле решение Арбитражного суда Мо-
сквы от 19 августа о взыскании с
ОАО «Мосэнерго» около 130 млн.
рублей налогового долга за 2001
год. Арбитражный суд Москвы в ав-
густе подтвердил законность реше-
ния ФНС о взыскании с ОАО «Мос-
энерго» налогового долга за 2001
год в сумме около 130 млн. рублей. В
то же время суд снизил первоначаль-
ную сумму долга со 155 млн. рублей.
ОАО «Мосэнерго» и ФНС подали
апелляции на это решение.

Как сообщалось ранее, межрегио-
нальная инспекция ФНС (МИ ФНС)
по крупнейшим налогоплательщи-
кам № 4 провела повторную налого-
вую проверку ОАО «Мосэнерго» за
2001 год и предъявила компании на-
логовые претензии на сумму около
155 млн. рублей. «Мосэнерго» оспо-
рило эти претензии в суде.

Налоговые органы ранее уже
предъявляли претензии «Мосэнер-
го» на сумму около 180 млн. рублей
по итогам первой проверки за 2001
год. «Мосэнерго» их оспорило.

В конце сентября 2005 года МИ
ФНС № 4 по крупнейшим налогопла-
тельщикам предъявила ОАО «Мос-
энерго» налоговые претензии на
сумму более 7 млрд. рублей по ито-
гам проверки за 2002-2003 годы. 

НЕДОИМКИ
«МОСЭНЕРГО»

«МС» - Интерфакс 
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По иным улицам и переулкам центра сто-
лицы прохожие не шагают, а буквально
крадутся, протискиваясь между припар-

кованных вплотную к домам авто. Никольская
улица и ее окрестности в этом смысле не ис-
ключение. Но так будет не всегда.

Предстоящая реконструкция затронет нечет-
ную сторону улицы и прилегающие к ней пере-
улки так называемого второго квартала Китай-
города. Конкретно речь идет о 120-метровом
участке между седьмым и пятнадцатым домами.

В столичном Комитете архитектуры, строи-

тельства, реконструкции и развития сообщили,
что к концу года будет разработан подробный
план предстоящих работ.

Предполагается, что после реконструкции
прогулки по Никольской станут более приятны-
ми - вполне возможно, что большую часть ули-
цы вообще закроют для транспорта. Пока же
пешеходам здесь изрядно досаждают автомо-
били: несмотря на знаки ограничений, водители
норовят оставить машины поближе к Красной
площади.

Петр ПОЛЫНОВ

Вэтот холодный уик-энд
участники экскурсии со-
брались во дворе школы

№ 821, за оградой которой -
территория замечательного
памятника архитектуры и са-
дово-паркового искусства
усадьба «Братцево».  Со своей
учительницей присоединились
к нам школьники из Северного
Тушина. Старшеклассники, ко-
торые уже не первый год зани-
маются уникальным памятни-
ком, делились исследования-
ми, проводившимися ими в
интересах благоустройства,
сохранения природного и
культурного наследия этих
мест, передавали знания
младшим, тем, кто примет у
них эстафету изучения малой
родины. А поделиться было
чем: под руководством препо-
давателей школьники изучили
историю Братцева, антропо-
генное воздействие на при-
родный ландшафт, исследова-
ли травянистую раститель-
ность, старые деревья, заме-
ряли содержание различных
химических веществ в почве,
воде и воздухе.

- За годы нашей работы со-
стояние парка заметно улуч-
шилось, - рассказывает био-
лог школы № 821 Елена Ни-
фантьева, - практически ис-

чезли кострища, убран с тер-
ритории горно-лыжный подъ-
емник, удалось сохранить ряд
ценных деревьев - ровесников
усадьбы. Однако у парка нет
хозяина. Сегодня он входит в
территорию Тушинского лесо-
парка, статус которого опреде-
лен, но администрации нет, и
решать вопросы благоустрой-
ства не с кем. Как ни парадок-
сально, московским памятни-
ком садово-паркового искус-
ства «Братцево» ведает дирек-
ция, находящаяся в... подмос-
ковном Красногорске.

Усадьба «Братцево», глав-
ный дом который был выстро-
ен для рода Строгановых
предположительно зодчим
Воронихиным, за долгую
жизнь поменяла многих вла-
дельцев. Когда-то здесь укре-
пляли здоровье полярники пе-
ред отправкой на дрейфую-
щие станции «Северный по-
люс», сейчас проводят досуг
члены Союза театральных де-
ятелей.

Мы спускаемся к ротонде -
прекрасному парковому со-
оружению у крутого обрыва
над самой МКАД. Старше-
классники по ходу рассказы-
вают о природе Сходненского
ковша, делятся планами бла-
гоустройства территории,

предлагают ландшафтно-ди-
зайнерские проекты. Как ис-
пользуются работы учащихся
на практике?

- К сожалению, пока никак,
- говорит Елена Нифантьева. -
Конечно, проводятся конкур-
сы, составляются отчеты о
проделанной работе, нас под-
держивает управа, но практи-
ческого применения результа-
тов исследований нет. В ка-
кой-то мере связано это с тем,
что вместе с нами работают
учащиеся из школ, располо-
женных в Северном Тушине,
так что, возможно, мешают и
«ведомственные» мотивы.

Привлечение молодежи к
изучению прошлого, решению
задач благоустройства старин-
ного парка, экологических
проблем, сохранению исчеза-
ющих ныне с карты города ма-
лых рек, - прекрасная инициа-
тива управы района Южное Ту-
шино, учителей местных школ,
дирекций библиотек, понятая
и поддержанная общественно-
стью района. Но важно, чтобы
работы, которым отдают силы
и обретенные знания юные ис-
следователи, нашли реальное
применение в серьезных
«взрослых» делах.
Владимир ПОТРЕСОВ

Фото автора

Недавно в Специализированном государст-
венном унитарном предприятии по про-
даже имущества города Москвы (СГУП)

состоялись очередные торги по определению
величины ставки арендной платы. Дело в прин-
ципе уже обыденное, если бы не одно обстоя-
тельство. Предваряя торги, первый заместитель
руководителя СГУПа Владимир Ватолин так оха-
рактеризовал их особенность:

- Впервые мы проводим смешанный аукцион
- электронно-голосовой. Эта новация было раз-
работана специалистами СГУПа и Московской
торгово-промышленной палаты. Смысл ее со-
стоит в том, что сегодня посредством компью-
теров и оптоволоконных линий с нашим залом
связаны региональные участники аукциона из
Липецка, Краснодара и Тулы.

Сотрудники Московской ТПП, представлявшие
по доверенности иногородних соискателей арен-
ды столичных площадей, получили карточки уча-
стников аукциона и расположились за монитора-
ми компьютеров.

В целом торги прошли как обычно. Под
стук молотка аукциониста определялась цена
аренды помещений в зданиях Центрального,
Северо-Восточного, Восточного округов и
Зеленограда. Иногородние участники тоже
вступали в борьбу по некоторым лотам, од-

нако все же сходили с дистанции, уступая
москвичам.

В итоге самая высокая ставка годовой аренды
квадратного метра площади определена для под-
вального помещения пятиэтажного дома на ул.
Мартеновской - 14450 рублей. Стартовая цена
была превышена более чем в десять раз. Если
учесть, что площадь подвала более  220 квадрат-
ных метров, сумма получается солидная. Во из-
бежание недоразумений победителю аукциона к
моменту подписания договора аренды придется
внести плату за полгода вперед.

А вот подвал другой пятиэтажки - на ул. Перво-
майской - таким спросом не пользовался. После
короткого торга он ушел в аренду всего за 1250
рублей за квадратный метр. Начальный размер
ставки здесь был превышен всего на 200 рублей.

Конечно, до начала регулярных электронно-го-
лосовых торгов предстоит решить еще немало
организационных проблем. Необходимо нала-
дить полноценное и заблаговременное информи-
рование бизнессообщества России о предстоя-
щих торгах и выставленных на них объектах.
Предстоит также преодолеть ряд организацион-
ных трудностей, связанных с внесением залогов
и возвратом средств. Но, как говорится, лиха бе-
да начало! Торги он-лайн уже реальность.

Петр ПОЛЫНОВ

Вот статистка: Мосводо-
каналу принадлежит
400 тысяч колодцев на

магистралях города, Мосво-
достоку - свыше 136 тысяч,
Москоллектору - более 6 ты-
сяч, МГТС - 15 тысяч, тепло-
сетям Мосэнерго - 8,5 тыся-
чи, Мосгазу - 9 тысяч. Когда-
то проектировщики специ-
ально выносили люки на про-
езжую часть, чтобы в случае
необходимости быстрее доб-
раться до подземных комму-
никаций. Но основание у
большинства из них кирпич-
ное и не выдерживает на-
грузки возрастающих транс-
портных потоков. 

В 2003 году в столице нача-
лись испытания принципи-
ально новых конструкций лю-
ков - так называемого плава-
ющего типа. Люки эти опира-
ются непосредственно на ас-
фальтовое полотно дороги, а
не на горловину колодца, ко-
торая освобождается от на-
грузок автотранспорта. Та-
ким образом люк «плавает»
вместе с покрытием дороги,
которое нагревается летом и
сжимается в сильные моро-
зы. 100 экспериментальных
люков установлены Мосводо-
каналом на канализацион-
ных сетях и 50 - на водопро-
водных. Однако и сейчас ве-
дутся споры: какая же конст-
рукция предпочтительнее?
Об этом и беседа с генераль-
ным директором МГУП «Мос-
водоканал» Станиславом
Храменковым.

- Станислав Владимиро-
вич, коль скоро в вашем ве-
дении наибольшее количе-
ство люков на дорогах, то
поэтому, наверное, и ини-
циатива привести их в по-
рядок родилась в Мосводо-
канале, не так ли?

- Мы взялись за решение
этого вопроса совместно с
коллегами из других органи-
заций. Ведь для Москвы, го-
рода с очень интенсивным
движением, она имеет перво-
очередное значение. Я ду-
маю, что большинство чита-
телей - автомобилистов, пас-
сажиров наземного транспор-
та с ней сталкивались. Когда
люк гремит под колесами, мы
испытываем неудобство и ру-
гаем дорожные, коммуналь-
ные службы. Поэтому мы не-
давно провели специальный
семинар, на котором присут-
ствовали руководители пред-
приятий городского хозяйст-
ва, фирмы-производители
люков, как российские, так и
зарубежные, организовали

выставку. Есть интересные
конструкции, которые позво-
ляют очень быстро отремон-
тировать люк. Не нужно пере-
крывать движение, создавать
пробки на дорогах...

Мосводоканал вместе с
другими организациями Ком-
плекса городского хозяйства
выберет наиболее удачную
конструкцию и будет реко-
мендовать ее для внедрения.
Основное требование - на-
дежность. Новый люк должен
служить десятки лет, а не 2 - 3
года...

- И все люки в столице
будут меняться?

- Там, где люки вызывают
проблемы, мы их меняем не-
медленно... А вообще работы
по их замене ведутся в пла-
новом режиме, в зависимо-
сти от срока их службы, со-
стояния...

- Кто будет изготавли-
вать люки для столицы?

- Мы хотим, чтобы они вы-
пускались в России, возмож-
но, речь пойдет о покупке у
зарубежной фирмы лицензии
на производство люков или о
их совместном изготовлении.

- Не боитесь, что новые
люки растащат на «сувени-
ры»?

- После того как появилось
огромное число пунктов по
приему металлолома, хище-
ния люков действительно
стали массовыми. На окраи-
нах Москвы приходится еже-
дневно ставить десятки но-
вых... Во все инстанции, за-
нимающиеся сбором метал-
лолома, мы разослали пись-
ма с просьбой не принимать
люки. Ведем работу и с пра-
воохранительными органа-
ми. Но очень трудно поймать
похитителей за руку...

- Может, нужны специ-
альные технические сред-
ства против вандалов?

- На место чугунных люков
мы ставим железобетонные -
на окраинах города, за пре-
делами МКАД.

- А насколько новые лю-
ки защищены от несанкци-
онированного проникнове-
ния посторонних людей в
коммунальные сети?

- Безопасность - главное
требование во всем мире. Ко-
гда президент США приез-
жал в Ватикан, там люки про-
сто заваривали электросвар-
кой. Вот и мы должны четко
знать, что новая конструкция
люка надежно защитит ком-
муникации.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

СТОЛИЦА В ПОИСКАХ... 
ЛЮКА

Просевшие люки на дорогах столицы
портят настроение не только автомоби-
листам, но и работникам коммунальных
служб. «Как привести это огромное хо-
зяйство в порядок?» - ломают они голову.

ХОДИМ МЫ ПО КРАЮ...

АРЕНДНАЯ ПЛАТА С МОЛОТКА 

Примечатель-
ные места при-
роды Южного
Тушина - марш-
рут экскурсии,
которую прово-
дила управа
при содействии
экологических
о б ъ е д и н е н и й
района  в согла-
сии с молодеж-
ным проектом
«Природная па-
литра Южного
Тушина».

УЛИЦА ОБЕЩАЕТ ВЕРНУТЬСЯ



Унашего района юноше-
ский возраст, ему всего
20 лет. У нас почти нет

проблем с теми же пятиэтаж-
ками, почти все жилые дома
современные, высотные, с
надежными инженерными
коммуникациями. Так что у
нас главная проблема - бла-
гоустройство территорий. 

За последние годы мы
привели в порядок большин-
ство дворов и подъездов.
Поддерживая чистоту и поря-

док во дворах, мы шагнули за их пределы - на междворо-
вые и пешеходные территории, состояние которых остав-
ляет желать лучшего и до недавних пор, пока мы не заня-
лись их благоустройством, вызывало справедливое недо-
вольство жителей. Но ведь благоустраивать можно по-
разному: одинаково стандартно или творчески, с выдум-
кой, осмысленно, чтобы каждый уголок имел свое лицо,
свои символы. 

Мы, хозяйственники, призадумались об идеологии обу-
стройства, и ее нам подсказали сама история, названия
улиц: бульвар Дмитрия Донского, улицы Куликовская, Рат-
ная, Грина... Помог определить направление дальнейших
работ и герб района: золотой шлем, символизирующий
ратные подвиги, две полоски на нем: голубая, призываю-
щая к сохранению духовного наследия, и зеленая - символ
самой жизни с чистым воздухом и девственной природой.

Жители на встречах с нами поддержали предлагаемую
идеологию дальнейшего благоустройства бульваров, улиц
с учетом исторических корней. Эта программа в районе
уже начала осуществляться. К 625-летнему юбилею Кули-
ковской битвы вдоль пешеходной тропы от станции метро
«Бульвар Дмитрия Донского», где отважный русский
князь собирал свое войско, встал ансамбль скульптур,
возвращающий нас в седую славную историю Руси.

В этом году мы отмечали 125-летие со дня рождения
самобытного русского писателя Александра Грина, в честь
которого был разбит цветник. И встала стела, на вершине
которой водрузился корабль с алыми парусами, напоми-
нающий прохожим о знаменитом романе.

На улице Грина расположены четыре одинаковых дво-
рика, и накануне юбилея писателя мы решили посовето-
ваться с самими жителями, как лучше обустроить их. Ин-
тересных, дельных предложений поступило много, и их
реализация помогла каждому дворику обрести своеобра-
зие, что пришлось жильцам по душе.

Надо отдать должное проектировщикам района: они со-
хранили естественный ландшафт, порушить который мы
никому не дадим. А такие поползновения имеют место.
Любуюсь из окна своего кабинета на березовую рощу, ко-
торая по весне нежно-зеленая, а по осени золотая. Так,
представляете, нашлись люди, которые занесли было то-
пор над этой рощицей, задумали построить на этом месте
высотный дом. Депутатам муниципального образования
Северное Бутово при поддержке жителей пока удалось от-
вести этот топор. 

Раз уж заговорил о сохранении природы, то не могу не
сказать о состоянии Битцевской зоны, часть которой на-
ходится на территории Москвы, а другая - Московской
области. Из-за того, что у этого уникального естественно-
го лесного массива нет одного хозяина, он, по существу,
остался бесхозным. Здесь обосновались любители шаш-
лыков под горячительные напитки, и после пикников ос-
таются кострища, горы пустых бутылок и пищевых отхо-
дов. Надеюсь, что со временем этот лесной массив обре-
тет одного хозяина, здесь будет наведен должный поря-
док. Наша управа готова этим заняться при получении не-
обходимых полномочий финансирования со стороны го-
рода и области.

В реализации предложенной идеологии благоустройст-
ва территории все более активное участие принимают ча-
стные фирмы, которые при этом руководствуются не
только коммерческими интересами, но и чувством ответ-
ственности. Сейчас у нас действуют три таких компании.
Они в конкурентной борьбе вытеснили государственные
унитарные предприятия, которые работали плохо. Помимо
освоения бюджетных средств частные фирмы вкладыва-
ют в благоустроительство и свои деньги, берут обустроен-
ные территории на свой баланс, под свою охрану. 

Оценив результаты благоустройства территорий во дво-
рах и за их пределами, жители стали более бережно отно-
ситься ко всему сделанному для них же, даже молодые
вандалы перестали ломать скамейки, восседать на их
спинках, расставив ноги по сиденьям. Но нас не удовле-
творяет явно недостаточное участие самих жителей в уп-
равлении своими домами и территориями, и в этом преж-
де всего видим свою недоработку. Поставленные задачи
решаем в тесном контакте с депутатами муниципального
образования, служащими муниципалитета. У нас налади-
лись более тесные контакты с жителями, часто советуем-
ся с ними, выслушиваем критику, дельные советы, опре-
деляем планы совместных действий. Очень рассчитываем
на помощь общественности и, прежде всего, домовых ко-
митетов. Нельзя сказать, что все идет как по маслу, в до-
мах и душах людей поселилась психология индивидуализ-
ма, преодолеть которую можно только добрыми совмест-
ными делами на общее благо. Мы нащупали этот путь и
можем по нему дальше идти.
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Юрий ПОЛЯКОВ,
глава управы района
Северное Бутово, ЮЗАО

АЛЫЕ ПАРУСА 
НАД ЗЕЛЕНЫМ МОРЕМ

«БИЗНЕС ПО-РУССКИ» ИНОГДА
ВЫГЛЯДИТ КАК ЖАДНОСТЬ,
ПОМНОЖЕННАЯ НА  СКЛОННОСТЬ 
К МАХИНАЦИЯМ

Первый заместитель префекта ЮАО Юрий Бу-
ланов напомнил, что в соответствии с поста-
новлением правительства Москвы от 18 июня

2002 года «О мерах по сдерживанию роста цен на
товары и услуги в городе Москве» на территории
Южного округа реализуется пилотный проект по со-
зданию сети многопрофильных малых предприятий
торговли и услуг шаговой доступности. Программа
предусматривала открытие в 2003-2005 годы 283
предприятий, в том числе магазинов «Утконос».

Реально до настоящего времени построено 33
объекта шаговой доступности, что составляет 11,7
процента плана.

Как следует из сообщения первого заместителя
префекта, одна из основных причин такого положе-
ния дел - неудачный выбор земельных участков под
строительство. На 65 площадках маленькие мага-
зинчики, как оказалось, возводить либо убыточно
для инвесторов, либо вовсе невозможно. При этом
районные управы с усердием, достойным лучшего
применения, участки, отклоненные одним инвесто-
ром, тут же предлагают другому. Таких мест - трид-
цать одно, причем в ряде случаев, например, на Бу-
латниковской, 7-1, Судостроительной, 18-4, они
трижды меняли хозяина.

В свою очередь и некоторые предприниматели

продемонстрировали подход к делу, который Ю. Бу-
ланов с иронией назвал бизнесом по-русски. То есть
они сначала схватились за землю, а потом начали
думать и оценивать свои реальные строительные
возможности. Нашлись и махинаторы, решившие
подзаработать. Они пытались через Интернет про-
давать участки, выделенные им для строительства
магазинов шаговой доступности. Их «деятельность»
станет предметом особого внимания прокуратуры и
милиции.

На 18 объектах шаговой доступности работы не
начаты в связи с протестами жителей. По мнению
первого заместителя префекта, поскольку земель-
ные участки выделены давно, главы управ районов
имели достаточно времени, чтобы так или иначе
найти выход из конфликтных ситуаций.

Коллегия приняла решение, направленное на уст-
ранение выявленных недостатков. Завершение про-
граммы перенесли на 2007 год.

БИЗНЕС В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ
На прошедшем заседании коллегии Южного административ-
ного округа обсуждался вопрос о реализации программы
строительства объектов потребительского рынка шаговой до-
ступности.

Не секрет: кабельные
сети ОАО «Мосэнер-
го» отказываются вы-

держивать растущие с каж-
дым днем нагрузки. Элект-
роресурсный «аппетит»
столичных новостроек –
высотных административ-
ных зданий и крупных биз-
нес-центров, жилых много-
этажек – все увеличивается
и увеличивается. Такими
темпами, что его не в состо-
янии насытить давно про-
ложенные линии электро-
снабжения.

Поэтому многие админи-
стративные округа разрабо-
тали программы модерни-
зации своих электрохо-
зяйств. Некоторые из них
приступили уже и к практи-
ческой реализации таких
программ. Характерный
пример - Восточный адми-
нистративный округ.

Программ развития ок-
ружного энергетического
хозяйства, вообще-то, в
ВАО разработано немало. О
самой значительной из них
«МС» сообщала недавно в
материале «Энергонезави-
симость отдельно взятого
округа». А теперь – об оче-
редном шаге в том же на-
правлении.

Этот шаг – модернизация
кабельных линий для элек-
троснабжения отдельных
районов и микрорайонов. В
ВАО начали с одного из са-
мых напряженных в смысле

электроснабжения районов
– Преображенского. Так, на
прошлой неделе на откры-
том конкурсе в Тендерном
комитете определен гене-
ральный подрядчик на
строительство здесь за счет
городского бюджета совре-
менных кабельных линий
для электроснабжения
крупнейшего в округе ад-
министративного центра с
объектами торговли.

Как проинформировали
«МС» в пресс-службе Тен-
дерного комитета, кабель-
ные трассы общей длиной
7,6 километра будут проло-
жены по территории Бойцо-
вая улица – Измайловский
Вал – Большая Черкизов-
ская улица – Семеновский
переулок. Причем в макси-
мально короткий срок: сог-
ласно конкурсному предло-
жению компании-победите-
ля все работы планируется
завершить за 3 месяца 20
дней.

Кстати, немало выиграют
от этих работ и жители рай-
она. По условиям конкурса
подрядчик реконструирует
дорожно-асфальтовое по-
крытие, проведет комп-
лексное благоустройство
территории. А в случае про-
кладки кабеля в зеленой
зоне не только в полном
объеме воссоздаст ее
грунт, но и произведет мас-
штабное озеленение.

Геннадий ГЕНИН

На площадке около
станции метро «Улица
Академика Янгеля» в

Южном административном
округе с 17 по 21 октября
проходила ярмарка бело-
русских товаров «Минск -
москвичам». Братская рес-
публика представила на ней
широкий ассортимент това-
ров - одежду, обувь, ткани,
белье, продукты.

В столице заметно похо-
лодало, но на ярмарке мно-
голюдно, как тому и быть
положено. Обилие покупа-
телей у прилавков с обувью
«Белвеста» и Оршанского
льнокомбината неудиви-
тельно. Белорусские обувь
и лен пользуются особой
популярностью. А вот оче-
редь у продуктовых павиль-

онов в нынешней Москве,
согласитесь, явление не со-
всем обычное.

Спрашиваю одну из жен-
щин у прилавка Минского
мясокомбината: мол, ужели
в столице колбасы не хва-
тает? В ответ московские
хозяйки прочитали мне це-
лую лекцию об особых дос-
тоинствах белорусских
продуктов в целом и колбас
в частности. Не на послед-
нем месте - сравнительно
низкие цены.

Энергично шла торговля
кондитерскими изделиями

и... хлебом! Хлеб из Бело-
руссии, как оказалось, то-
же не совсем обычный. Он
приготовлен по особой тех-
нологии, а потому не пор-
тится.

Чтобы не быть голослов-
ным, я возвращался с яр-
марки с грузом не только
впечатлений, но и продук-
тов. За ужином мои домо-
чадцы с аппетитом тестиро-
вали продукты из Минска. В
оценке все были единодуш-
ны: «Очень вкусно!»

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

Нынешней зимой в большинстве
дворов столицы не будут приме-
няться реагенты. Им на смену при-

дет экологически чистая гранитная крош-
ка. Закупить ее намерены аж 40 тысяч
тонн. Для приобретения крошки и специ-
альной уборочной техники городом вы-
делено 216 млн. рублей.

Гранитный мелкий щебень (2-5 мм)
уже давно достаточно успешно использу-
ется во всем мире в борьбе с гололедом.
Ведь реагенты лишь подтапливают лед,
и, если остаются какие-то ледяные буг-
ры, то скольжение все равно сохраняет-

ся, а вот твердые каменные осколки бук-
вально вгрызаются в лед, улучшая сцеп-
ление.

Правда, начальник управления по жи-
лищно-коммунальному хозяйству и бла-
гоустройству префектуры СЗАО Виктор
Кривоклякин говорит, что и раньше в Мо-
скве гранитную крошку использовали, но
лишь на проблемных участках: крутых
поворотах, подъемах, эстакадах. Теперь
сферу применения крошки расширят.
Только префектура СЗАО закупит 2562
кубометра щебня.

Поставлять крошку будут, скорее все-
го, либо из Ленинградской области, либо
из Карелии. А для ее разбрасывания и
уборки Москва планирует купить 400 бе-
лорусских тракторов МТЗ-320 и 
МТЗ-082 как самых надежных моделей,
которые закупает весь мир.

Ольга МАТВЕЕВА

Таковы официальные данные
Департамента ЖКХиБ. В их
справедливости корреспон-

денты «МС» убедились воочию,
«проинспектировав» два из специ-
ализированных предприятий ком-
плекса городского хозяйства в
СВАО.

ГУП «Спецдормеханизация
№ 2». Сигнальный проезд, 13. По
этому хозяйству нас водит его ди-
ректор Юрий Краснов.

- В наличии у нас 230 единиц
различной техники. Весь набор,
необходимый для уборки улиц.
Уже недели две техника стоит в
полной готовности.

Вот она, перед нашими глазами,
эта техника: новые погрузчики весе-
лого сине-желтого цвета, КамАЗы с
агрегатами для разбрасывания
твердых реагентов, специализиро-
ванные ЗИЛы с небольшими серы-
ми корытцами-емкостями. Есть еще
маленький комбинированный трак-
тор «Беларусь». В прошлом году
его испытывали на уборке трудно-
проходимых участков. В нынешнюю
зиму пустят на дворовых террито-
риях. Жаль, он тут пока один-оди-
нешенек. Но сейчас идет закупка
этой техники по городскому заказу.
На предприятии ждут: от этого зака-
за что-то да перепадет. Тем более
что есть кого сажать на эти новень-
кие машины.

- Куда больше проблема, - не
может не пожаловаться Ю. Крас-
нов, - подорожание ГСМ. Это одна
из основных статей затрат, кото-
рая тянет всю экономику, всю ра-
боту вниз. Приходится ограничи-
вать потребление топлива, соот-
ветственно пересматриваем техно-
логию уборки.

От города именно в этом ждут
реальной помощи. Проблему ГСМ
надо решать максимально опера-

тивно. Все остальное зависит от
организации работ. А за организа-
цию, как всегда четкую, в «Спец-
дормеханизации», по всему видно,
особенно не беспокоятся.

Как не беспокоятся и в соседнем
ЗАО «Прогресс-строй».

- Предприятие, - рассказывает
его директор Александр Бобров, -
специально построено для обслу-
живания дорожно-эксплуатацион-
ных организаций северо-востока.

Рассчитано на 3777 тонн твердого
реагента, 3750 тонн жидкого реа-
гента.

Хозяйство показывает началь-
ник участка Александр Маньков.
Вот линия для погрузки реагентов
на машины-распределители. Сами
сконструировали. А вот линия для
одновременной заправки реаген-
тами сразу шести машин. Как
именно работают эти линии, Мань-
ков с немалой гордостью демонст-
рирует с электронного пульта в
диспетчерской: четко, слаженно,
тратя на одну загрузку не более 2-
3 минут.

В нынешнюю зиму эта база
впервые эксплуатируется как еди-
ный комплекс. Комплексности ей
добавила снегосплавная камера,
прошедшая успешные испытания.
Обслуживать будет весь СВАО.
Рассчитана минимально на полто-
ры тысячи кубометров снега в су-
тки, максимально на три тысячи
кубометров.

Директор убежден: его предпри-
ятие в принципе готово к решению
всех задач, которые ставит Комп-
лекс городского хозяйства.

- Александр Михайлович, выхо-
дит, у вас и проблем нет?

- Проблемы? – задумывается
директор. – Да нет, каких-то осо-
бых проблем пока не возникало.

- Ну, даст бог, и не возникнет, -
желаю ему на прощание. Как и
всем другим предприятиям, зиму
которым метеорологи обещают
совсем не простую.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

СЕТИ ДЛЯ ВОСТОКА ЯРМАРКА 
СОДРУЖЕСТВА

ВСЕ ДВОРЫ -
В ГРАНИТЕ

РЕАГЕНТ ГОЛОЛЕДУ
НЕ ТОВАРИЩ

К работе зимой готовы 90 баз хранения жидких противогололедных ре-
агентов, 78 баз хранения твердых реагентов. Во всех округах приведе-
на в порядок специализированная техника, она практически в любой
момент готова выйти на улицы столицы. 
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Есть такой журналистский
штамп: когда описывают
движение поезда, непремен-
но упоминают дробный стук
колес вагона. На Бутовской
линии легкого метро эту
«романтику» ликвидирова-
ли: колеса вагонов там боль-
ше не стучат и не цокают.

КОНЦЕРТ 
ДЛЯ РЕЛЬСОВ 
С КОЛЕСАМИ 
ОТМЕНЯЕТСЯ

На станции «Старокачаловская» (сопря-
женной со станцией «Бульвар Дмитрия
Донского»)  сажусь в ожидающий пас-

сажиров  «Русич». «Русич» - это будущее мо-
сковского метро. Совершенно иной уровень
комфорта, иной дизайн, конструктивные фор-
мы. «Русич» плавно трогается с места, устре-
мляется в темное чрево тоннеля. Поезд идет
очень мягко. В вагоне почти не ощущаются
шум и вибрация – ведь уровень шума в «Руси-
че» на 25 децибел ниже, чем в обычных ваго-
нах метро. Тем временем поезд выныривает
на поверхность и... Такое ощущение, что со-
став уже не едет, а словно бы скользит по
рельсам. Из звуковой палитры исчез тот са-
мый дробный перестук колес.

Отсутствие дробного перестука колес поез-
да – не слуховая галлюцинация. Просто адми-
нистрация подземки, по сообщению пресс-
службы метрополитена, завершила первый
этап работ, связанных с уменьшением уровня
шума, создаваемого линией легкого метро.
Здесь и так рельсы уложены на специальный
щебеновый балласт, который в свою очередь
покоится на шумоизолирующих ковриках, со-
здающих заметный амортизирующий эф-
фект. Так и что же шумит? В первую очередь
колеса с их извечной барабанной дробью.
Под тяжестью поезда рельс в месте стыка с
другим рельсом проседает, образуется что-то
вроде ступеньки. Специалисты называют это
явление «клавишным эффектом». Колесо
ударяется о ступеньку-клавишу, издавая «му-
зыкальный» звук. 

Таким образом поезда и исполняют свои
бесконечные концерты для рельсов с колеса-
ми. На Бутовской линии, в районе станции
«Скобелевская», количество стыков рельсов
(в расчете на один километр пути) уменьшено
с девяти до трех. Вот почему концерты почти
прекратились, а уровень шума снизился. 

Выхожу на станции «Скобелевская», спуска-
юсь вниз, под эстакаду. Жду. Сверху появляет-
ся поезд, но шум как бы вязнет, притухает. Не
то чтобы его нет совсем, однако уровень его
несоизмерим с обычным погромыхиванием
традиционной подземки.

Без метро наш город развиваться не может
никоим образом. Метро строили и будут
строить дальше. Легкое метро более чем в
два раза дешевле метрополитена глубокого
залегания. Оно выгодно и городу, и москви-
чам. Что касается снижения уровня шума на
Бутовской линии метро, работы в этом на-
правлении будут продолжены. Недавно под-
земка приобрела специальную фрезерную
машину, предназначенную для шлифовки
рельсов. Это позволит снизить шумовые эф-
фекты еще на 12–15 децибел. Концерты для
рельсов с колесами постепенно уходят в про-
шлое...

Владимир 
РАТМАНСКИЙ
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7лицом к лицу
ЧЕМ БЫ ЧИНОВНИК НИ ТЕШИЛСЯ,

ЛИШЬ БЫ НЕ НА РАБОТЕ. 
И КАК БЫ ОН НИ ПЫЖИЛСЯ –

ЛИШЬ БЫ  ЛЮДИ НЕ ПЛАКАЛИ
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Затем коллегия обсудила выполнение плана-
графика формирования комплексов недвижи-
мого имущества в многоквартирных домах и со-
здания товариществ собственников жилья.

Начальник управления по реформе ЖКХ Ми-
хаил Коденко сообщил, что на начало года в ок-
руге сформированы 931 жилкомплекс, 926 до-
мовых комитетов и 267 товариществ собствен-
ников жилья. До октября 2005 года появилось
еще 69 жилкомплексов (кондоминиумов), соз-
дано 27 ТСЖ в 31 доме и образовано 373 дом-
кома. Тем самым объединения жителей в жи-
лищной сфере созданы в 47 процентах домов
округа, причем средняя цифра по Москве - 22
процента. В ЮАО в каждом десятом доме обра-
зованы ТСЖ.

Принятый за основу проект постановления
предусматривает ряд мер, направленных на улуч-
шение работы по объединению граждан в жи-
лищной сфере. Среди них особо отмечена необ-
ходимость подготовки специалистов этого на-
правления для управ районов.

Павел КОЛЕСНИКОВ

В диспетчерской дежурили:
Г.Воскресенский, П.Колесников,
О.Матвеева, Н.Модестов,
П.Полынов, В.Потресов

Вот какое разъяснение по
этому вопросу «МС» полу-
чила у юристов Московско-
го городского правового
центра «Защита»:

- В соответствии со ст.
101 Трудового кодекса РФ
(далее ТК РФ) ненормиро-
ванный рабочий день - осо-
бый режим работы, в соот-
ветствии с которым отдель-
ные работники могут по рас-
поряжению работодателя
при необходимости эпизо-
дически привлекаться к вы-
полнению своих трудовых
функций за пределами нор-
мальной продолжительно-
сти рабочего времени. Пере-
чень должностей работни-
ков с ненормированным ра-
бочим днем устанавливается
коллективным договором,
соглашением или правила-
ми внутреннего трудового
распорядка организации.

Ограничений по поводу
продолжительности време-
ни работы не установлено.
Работник может привле-
каться к работе как до нача-
ла рабочего дня (смены),
так и после окончания рабо-
чего дня (смены). Привлече-
ние к работе вызывается не-
обходимостью, обусловлен-
ной интересами организа-

ции и выполняемой работ-
ником трудовой функции
(например, работник отно-
сится к административному
персоналу - начальник це-
ха). Привлечение к работе
за пределами нормальной
продолжительности рабоче-
го времени носит эпизоди-
ческий характер, то есть не
может быть системой.

Согласия работника на
привлечение к такой работе
не требуется. В то же время
работодатель не вправе по-
ручать ему выполнение ра-
бот, не определенных его
трудовой функцией.

Согласно ст. 119 ТК РФ
работникам с ненормиро-
ванным рабочим днем пре-
доставляется ежегодный
дополнительный оплачивае-
мый отпуск (не менее 3
дней); в случае его непредо-
ставления период работы
сверх нормальной продол-
жительности рабочего вре-
мени компенсируется - с
письменного согласия ра-
ботника - как сверхурочная
работа (ст. 152 ТК РФ). Это
обязывает работодателя ве-
сти точный учет времени ра-
боты за пределами нор-
мальной продолжительно-
сти.

За разъяснением по этому
вопросу мы обратились к ве-
дущему специалисту орга-
низационного управления
префектуры СЗАО Анатолию
Мамошину. Да, сообщил
Анатолий Олегович, по зако-
ну действия ЖСК, связанные
с взиманием платы с факти-
чески проживающих там лю-
дей, правомерны. В ряде ко-
оперативов даже проводятся

рейды по выявлению реаль-
но проживающих граждан.
Конечно же, семья Меднико-
вых не должна платить за го-
рячую и холодную воду два-
жды: по месту прописки и в
месте фактического прожи-
вания. Вижу такой вариант
решения проблемы, считает
ведущий специалист Мамо-
шин: семья Медниковых
должна получить в ЖСК за-

веренную справку, в которой
будет указано, что они фак-
тически проживают в коопе-
ративе и полностью платят
за горячую и холодную воду.
Справку необходимо пред-
ставить в управляющую ком-
панию  по месту прописки,
где указанную семью долж-
ны освободить от уплаты за
данный вид коммунальных
услуг.

СПРАВКА РЕШАЕТ ВСЕ ПРОБЛЕМЫ
«Мы платим за горячую и холодную воду по месту прописки, а проживаем в другом месте

- дом ЖСК (жилищно-строительный кооператив). Недавно правление ЖСК решило взимать
плату за горячую и холодную воду со всех жильцов вне зависимости от того, прописаны они
по данному адресу или нет. Владельцем квартиры является один человек, а плату хотят брать
со всех проживающих.

Вправе ли правление ЖСК требовать с нас оплату, если мы уже платим в другом месте?
С уважением

семья МЕДНИКОВЫХ, СЗАО».

«У нас на предприятии для некоторых работников установ-
лен ненормированный рабочий день. На основании этого рабо-
тодатель привлекает работников при необходимости к выпол-
нению своих трудовых функций за пределами нормальной
продолжительности рабочего времени. Есть ли ограничения по
времени на такие переработки в день, месяц, год?

Виктор ПАВЛОВ».

...ПЛЮС ТРИ ДНЯ К ОТПУСКУ

«Наша Чертановская улица утопает в зе-
лени настолько, что даже в летние солнеч-
ные дни жители первого, второго и третье-
го этажей вынуждены практически кругло-
суточно пользоваться электроосвещени-
ем. Говорят, что для удаления веток и де-
ревьев, закрывающих свет, нужно полу-
чить множество разрешений. Так что же
нам делать?

Петр ТУМАНОВ, ЮАО».

Как нам пояснил начальник отдела жи-
лищно-коммунального хозяйства и благо-
устройства управы района Чертаново Се-
верное Александр Морозкин, ситуация не
столь плоха, как о ней судачат. Если дере-
вья затеняют окна, необходимо обратиться
в дирекцию единого заказчика. Там работа-
ют специалисты, которые знают, как ре-
шить эту проблему. Жителю никаких раз-
решений собирать не придется.

КТО ОБЕСПЕЧИТ СВЕТ В ОКОШКЕ

ПЕРЕУСЕРДСТВОВАЛИ
«Мы живем в столичном регионе. А на

лето выезжаем в Истринский район, где ку-
пили в собственность дом в деревне. Правы
ли местные милиционеры, требующие, что-
бы мы регистрировались в отделении ми-
лиции?

Людмила Васильевна».

Как ответила нам начальник паспортно-
визового отдела УВД ЮАО ГУВД Москвы
Елена Грозовская, такие требования непра-
вомерны. Если в Подмосковье живут моск-
вичи или жители столичного региона, то
никакой регистрации в милиции оформлять
не надо. Тем более в данном случае речь
идет о людях, приехавших в собственный
дом на период летнего отдыха.

СРОК ДЛЯ УНИТАЗА
«В нашем доме сантехника в основном

очень старая. Скажите, существуют ли ка-
кие-то нормативные сроки ее эксплуатации,
по истечении которых можно ставить воп-
рос о замене унитаза, ванны, смесителей?

Галина ФЕДОРЦЕВА, ЦАО».

В Департаменте жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства нам сооб-
щили, что нормативные сроки эксплуата-
ции для такого оборудования существуют.
Для чугунной ванны и мойки они составля-
ют 45 лет в отдельной квартире и 30 лет - в
коммунальной. Для фаянсовых унитазов и
смесителей срок составляет 15 и 10 лет со-
ответственно.

РАССУДИТ КОМИССИЯ
«Имеет ли право на отсрочку от службы

в армии сын одинокой пенсионерки? В
квартире мы с 21-летним сыном живем
вдвоем.

Татьяна ТРИШКИНА, ЮВАО».

Право на отсрочку от призыва, как нам
сообщил начальник отделения призыва
Объединенного комиссариата Лефортов-
ского района Игорь Перлов, предоставляет
призывная комиссия. Если ваш сын единст-
венный кормилец одинокой матери-пенсио-
нерки, он получит отсрочку от призыва. Но,
как подчеркнул И. Перлов, решение прини-
мает комиссия, которая учитыват все об-
стоятельства.

ЗВАНИЕ НЕ ТЕРЯЮТ
«Потеряла удостоверение «Ветеран труда».

Как и где его можно восстановить?
Валентина ПРОХОРОВА».

Ведущий специалист Управления социальной
защиты населения ЮВАО Наталья Олухова реко-
мендовала обратиться по этому поводу в район-
ное управление социальной защиты населения
по месту жительства. Сотрудники РУСЗН подска-
жут, что именно необходимо предпринять в слу-
чае утери удостоверения.

ХОЧУ ОТВЕЧАТЬ
ТОЛЬКО ЗА СЛОВА

«Я провожу целый день на работе,
телефоном пользуюсь мало, могу ли
я оформить повременную оплату?

Светлана КУЗНЕЦОВА, ЮВАО».

Пока что сделать это нельзя, за-
верили «МС» в пресс-службе МГТС,
поскольку в Москве не приняты со-
ответствующие документы.

В Департаменте ЖКХиБ
нам пояснили, что про-
верка технического состо-
яния стандартных элект-
роплит, а также замена в
необходимых случаях вы-

шедших из строя частей и
деталей должна произво-
диться по графику специ-
ализированного предпри-
ятия. Жильцам платить за
это не придется.

«Возникли проблемы с электроплитой, один элемент
не действует. Придется ли нам платить за ремонт?

Роман КОМАРОВ, ЦАО».

ПРОВЕРЯТ
И ОТРЕМОНТИРУЮТ

«Какие шаги мне надо предпринять, чтобы поставить на учет в Мос-
водоканале счетчики, установленные в квартире самостоятельно?

Сергей КУДИМОВ, 
район Соколиная Гора, ВАО».

ИНИЦИАТИВА ПОД ЗАПРЕТОМ
- Никаких, - про-

и н ф о р м и р о в а л и
«МС» в МГУП «Мос-
водоканал», - по-
скольку согласно

пп. 4-7 постановле-
ния правительства
Москвы от 10 февра-
ля 2004 года № 77-
ПП, не допускаются

самостоятельные ус-
тановка, ремонт
и/или обслуживание
приборов учета воды
потребителями.

«У нас в доме проржавели трубы, подающие холодную воду. Сейчас
они постоянно не то что даже влажные – мокрые. Того и жди, прорвет.
Что нам делать, к кому обращаться?

Игорь ЛАРИОНОВ, Гольяново, ВАО».

ПО ЗАЯВКЕ ДЕЗ ПОМОЖЕТ
- Если дом муниципальный, - ответил на этот вопрос главный инже-

нер района Гольяново Павел Миронов, - по всем вопросам эксплуатации
трубопровода холодного водоснабжения необходимо обращаться в ДЕЗ
района с письменным заявлением.

При отселении по сносу, проин-
формировала «МС» замдиректо-

ра ДЕЗ «Богородское» Надежда
Гельман, вопрос о предоставлении

новой жилой площади нанимате-
лю решается индивидуально на
общественной жилищной комис-
сии района. Что касается собст-
венника квартиры, то при пересе-
лении ему предоставляется жилое
помещение, равноценное по об-
щей площади ранее занимаемому.

ЭТИ ДОМА НЕ
ДЛЯ «ССЫЛКИ»

«Слышала, что корпуса 146 и
416 будут освобождать, а в них
поселят злостных неплательщи-
ков коммунальных услуг и квар-
тирной платы. Или эти дома  под-
лежат сносу?

Зинаида АЛЕКСАНДРОВА, 
Зеленоград».

В жилищно-коммунальном от-
деле управы района Матушки-
но–Савелки, на территории кото-
рого находятся корпуса 146 и 416,
заявили, что это очередная утка.
Данные девятиэтажные корпуса
не подлежат сносу. Также никто
не собирается их  использовать
как «место ссылки» злостных не-
плательщиков  коммунальных ус-
луг и квартирной платы.

«Недавно ваша газета сооб-
щила о программе социальной
ипотеки для очередников горо-
да. Могу ли я рассчитывать на
участие в ней, если поставлена
на учет позднее марта 2005 го-
да?

Александра МИЩЕНКО, 
район Метрогородок, ВАО».

- В настоящее время, - сообщил
«МС» заместитель руководителя
Департамента жилищной политики
и жилищного фонда города Моск-
вы Николай Федосеев, - в програм-
ме социального ипотечного креди-
тования могут участвовать только
те очередники города, кто постав-
лен на учет не позднее 2004 года.

К ПЕРЕСЕЛЕНЦУ – ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД
«Живу одна в двухкомнатной неприватизированной квартире в доме

под снос. Какую квартиру мне предоставят при сносе? А может, стоит
приватизировать квартиру? Если приватизирую, по каким нормам по-
лучу новое жилье?

Наталия ШАПОВА, пенсионерка, район Богородское».

КОМУ СВЕТИТ ИПОТЕКА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (146), 26 октября - 1 ноября 2005
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ОПЫТ ПОКАЗАЛ, ЧТО ГОСТЫ, 
ЕЩЕ НЕДАВНО ОБЪЯВЛЕННЫЕ
РУТИНОЙ, - НАДЕЖНЫЕ 
И НЕОБХОДИМЫЕ  ГАРАНТЫ КАЧЕСТВА

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (146), 26 октября - 1 ноября 2005

ПЛОХО ЖИВЕМ...

Нехватка жилплощади - как застаре-
лая грыжа: терпеть кое-как можно, но
удовольствия не доставляет. На кол-
легии министр регионального разви-
тия РФ Владимир ЯКОВЛЕВ привел
весьма тоскливые факты: две трети
россиян не удовлетворяют жилищ-
ные условия, каждая четвертая семья
обитает в плохом или очень плохом
жилье. Общая потребность населе-
ния России составляет более 1,5
млрд. кв. метров, а если учесть, что
сейчас на балансе находится 2,8
млрд. кв. метров, то надо построить
по крайней  мере еще «полстолько».

Но как этого достичь, если в про-
шлом году введено в эксплуатацию
41,2 млн. кв. метров - вдвое меньше,
чем даже в середине 80-х строили
ежегодно? В очереди на улучшение
жилищных условий - 4,5 млн. чело-
век. При этом государство в соответ-
ствии с различными законами несет

обязательства по предоставлению
жилья 1 млн. 200 тыс. семей. А сред-
нее ожидание в очереди достигает
20 лет. Вдумайтесь - ведь за это вре-
мя целое поколение подрастает,  и
перед ним встает все та же горькая
проблема. Вот и толкуйте после это-
го о демографии, снижении рождае-
мости в русских семьях...

Конечно, нельзя сказать, что госу-
дарство и его руководители не знали
о «цене вопроса». Во всяком случае
попытки поправить положение с
жильем предпринимались неодно-
кратно. Так, за время реализации го-
сударственной целевой программы
«Жилище» (1993-2001 гг.) и первого
этапа федеральной целевой про-
граммы «Жилище», рассчитанной с
2002 по 2010 год, были созданы пра-
вовые и организационные основы
государственной жилищной полити-
ки, определены ее приоритетные на-
правления, отработаны механизмы
их реализации.

Однако существенного улучше-
ния ситуации добиться не удалось -
доступным жилье остается лишь
для считанных процентов населе-
ния, да и гарантий комфортных и
безопасных условий проживания
выдано не слишком много. Стало
очевидным, что предусмотренных
федеральных бюджетных ассигно-
ваний для обеспечения жильем от-
дельных категорий граждан явно

недостаточно, а частные инвести-
ции привлекались и стимулирова-
лись слабо.  Выделенные же сред-
ства использовались неэффектив-
но, их не концентрировали на глав-
ных направлениях, распылили на 9

подпрограмм, распределили среди
множества государственных заказ-
чиков и регионов.

РЫНОК НАМ ПОМОЖЕТ?

Понятно, что необходимо искать но-
вые подходы в решении жилищной
проблемы. И предпосылки к тому со-
зрели. Право собственности на жи-
лье кардинально изменило отноше-
ния в жилищной сфере. Свидетель-
ство тому - статистика. Например,
доля частного жилищного фонда в
2004 г. составила более
73,5 процента по сравне-
нию с 33 процентами в
1990 году. Ежегодно осу-
ществляются сделки, в ко-
торые вовлечено более 4,5
процента жилых домов и
квартир, находящихся в ча-
стной собственности - это
очень существенный показатель для
периода становления рынка жилья.

К этому надо добавить, что в жи-
лищном строительстве основную
роль стали играть частные и инди-
видуальные застройщики. Доля жи-
лья, введенного предприятиями и

организациями частной
формы собственности и
«индивидуалами», в об-
щем объеме жилищного
строительства достигла 72
процентов.

Наиболее знаковым в
развитии рынка жилья ста-

ло ипотечное кредитование. Объем
выданных займов с 2002 по 2004 год
увеличился почти в 8 раз и достиг
25-30 млрд. рублей, а общая сумма
кредитов составляла на начало ны-
нешнего года около 55 млрд. рублей.

Все это свидетельствует о том,
что произошел коренной поворот от
планово-административных методов
регулирования к рыночным механиз-
мам.

НА СТАДИИ РЫВКА

- В обществе существуют ожидания
заметных улучшений в обеспече-
нии граждан жильем. И это пра-
вильно, - сказал на заседании кол-
легии премьер-министр Правитель-
ства Российской Федерации Миха-

ил ФРАДКОВ. - На эти ожидания
мы обязаны достойно ответить.
Сформулированный Президентом
РФ приоритетный национальный
проект «Доступное и комфортное
жилье - гражданам РФ» дал серь-
езный дополнительный импульс к
решению этой жизненно важной
проблемы.

Наступила стадия рывка в реше-
нии жилищного вопроса, время рабо-
ты на ощутимый конечный результат.
Национальный проект, подчеркнул
М. Фрадков, ставит амбициозные за-
дачи, и к решению их надо привлечь
широкий круг участников - предста-
вителей строительного бизнеса, кре-
дитных ипотечных организаций, уче-
ных, правоведов, общественность и
т.д. Должны быть определены сроки,
исполнители, реальные ресурсы, на-

ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОГО
Потуги несколько лет назад отыскать национальную идею, как известно, не увенча-
лись успехом. Но вот недавно, побывав на коллегии Министерства регионального
развития Российской Федерации, где рассматривался вопрос о приоритетном на-
циональном проекте «Доступное и комфортное жилье - гражданам России», я вдруг
подумал: ну чем не национальная идея?!
Президент России, обозначая четыре главных направления развития страны - здра-
воохранение, образование, сельское хозяйство и жилье для россиян, зрил в ко-
рень. Если человек будет здоров, обучен, накормлен, да к тому же обеспечен нор-
мальной крышей над головой, - тут, может, и национальная идея родится?
Определяющий профиль «Московской среды» - освещение проблем Комплекса го-
родского хозяйства, а жилье, как известно, важнейшая его составляющая. Поэто-
му мы никак не могли не изучить особенности нового национального проекта по
обеспечению наших сограждан достойным, комфортным, цивилизованным жильем.

Свою еще совсем недолгую
историю Московское науч-
но-производственное объе-

динение «Тепловизор» ведет от
многострадальной «оборонки»,
как, впрочем, наверное, любое
ныне успешно действующее
серьезное наукоемкое производ-
ство. НПО «Молния», плоть от
плоти которой нынешний «Теп-
ловизор», - некогда мощная
«средмашевская» организация,
занимавшаяся, скажем так, не
самым мирным атомом, - в нача-
ле девяностых оказалась на гра-
ни полного краха. Началась стаг-
нация научно-исследовательских
работ, деградация производства.
Уникальные научные, конструк-
торские и рабочие кадры стали
безвозвратно исчезать в водово-
роте «реформ».

Ядерщикам из грозной «Мол-
нии» было предложено в рамках
конверсии сосредоточиться на
разработке... молочных сепара-
торов. Только беда в том, что оте-
чественное сельское хозяйство к
приоритетам реформаторов то-
же не относилось и платить за

ноу-хау ядерщиков ему было
особенно нечем. Движение по
тернистому пути проб и ошибок
пришлось продолжать, и в девя-
носто седьмом была наконец
найдена оптимальная «ниша» -
электромагнитные приборы. С
этого и началось научно-произ-
водственное объединение «Теп-
ловизор».

- Поначалу «Тепловизор» воз-
ник как чисто установочная фир-
ма, - вспоминает заместитель ге-
нерального директора объедине-
ния по науке Валерий Коптев. -
Мы занимались установкой и
сервисным обслуживанием рас-
ходомеров и теплосчетчиков, по-
ставляемых «Молнией». Присма-
тривались, прикидывали, смо-
жем ли предложить что-то луч-
шее, основанное уже на собст-
венных разработках. Оказалось -
вполне.

Как говорится, не было бы
счастья, да несчастье помогло.
На металлургическом гиганте
«Северсталь» в Череповце про-
изошла авария - взрыв на круп-
нейшей домне. Выяснилось, что

одной из причин стали несовер-
шенные расходомеры типа Р-45.
«Тепловизору» удалось в опыт-
ном порядке доказать состоя-
тельность и превосходство своих
приборов, и после аварии на «Се-
верстали» была установлена
именно эта система, обеспечи-
вавшая нормальную работу рас-
ходомеров в разностном режиме.

В девяносто девятом была раз-
работана базовая модель ВИС.Т.
Это индукционный счетчик - теп-
лосчетчик. Начали с малого - в
первый год «Тепловизор» выпус-
тил всего 150 приборов. Выпуск
неуклонно наращивался. Новые,
самые широкие горизонты от-
крылись в феврале 2004 года,
когда было принято постановле-
ние правительства Москвы № 77-
ЕПП «О мерах по улучшению сис-
темы учетов водопотребления и
совершенствованию расчетов за
холодную и горячую воду и теп-
ловую энергию в жилых зданиях
и объектах социальной сферы г.
Москвы». Потребность столицы в
приборах «Тепловизора» оказа-
лась огромной, и сегодня объе-

динение вышло на объемы про-
изводства 800 единиц в месяц,
или до 10 тысяч в год. Среди ос-
новных партнеров - ЮВАО, СВАО,
СЗАО, ряд районов ЮЗАО. В Мо-
скве только жилых домов - свы-
ше 35 тысяч, что при наличии
лишь двух крупных производите-
лей полного цикла (от конструк-
торского карандаша до установ-
ки приборов), «Тепловизора» и
ТБН, делает конкуренцию между
ними понятием весьма услов-
ным. Вот фирм-установщиков -
тех более трехсот.

Конструкторское бюро «Тепло-
визора» вызвало у меня легкое
ощущение дежа-вю. Почему-то
вспоминался неблизкий уже
восьмидесятый год, когда я сем-
надцатилетним мальчишкой по-
пал на опытное производство та-
кой же вот «оборонки». Та же
спокойная сосредоточенность,
сдержанное достоинство, в раз-
говоре - едва уловимая, совсем
необидная ирония.

Здесь уважают и даже бого-
творят настоящую идею и насто-
ящее дело.

- Все, чем мы занимаемся,
восходит к великому Майклу Фа-
радею. Это гений, глубина идей
которого, быть может, до конца
еще не познана, - Валерий Коп-
тев, умудренный жизнью и науч-
ным опытом уже немолодой уче-
ный, вдруг на секунду преобра-
жается в завороженного школь-
ника у карты Вселенной.

А вот и производство. Механи-
ческий участок, монтажный, ис-
пытательные стенды, склад гото-
вой продукции.

Как и положено при использо-
вании серьезных технологий, в
разработке базовой модели
ВИС.T была заложена возмож-
ность глубокой модернизации,
что позволяет совершенствовать
прибор в соответствии с изменя-
ющимися требованиями. Посто-
янные маркетинговые исследо-
вания и опросы потребителей -
важнейшее дело. Сейчас уже
разрабатывается прибор нового
поколения.

На тестовом стенде подмиги-
вают разноцветными огоньками
диодов несколько только что со-
бранных приборов.

- Перед поставкой заказчику

приборы проходят тщательную
проверку, - поясняет заместитель
генерального, - не менее четырех
дней на стенде, а затем - восьми-
часовая проливка. Кстати, опыт
показал, что ГОСТы, которые
иные лихие головы в свое время
объявили чуть ли не рутиной, -
надежный и нужный гарант каче-

ства. И мы свои расходомеры
проверяем сегодня на давление
до 36 атмосфер вовсе не от нече-
го делать.

Всего у нас работает около ста
человек, - продолжает собесед-
ник. - Достойный уровень зар-
платы позволяет привлекать и,
самое главное, сохранять работ-
ников экстра-класса. Вот, напри-
мер, Вячеслав Харламов. Фильм
«Москва слезам не верит» пом-
ните? Так вот, тамошний Гоша
как будто с нашего Харламова
срисован: и слесарь, и токарь, и
фрезеровщик, и вообще на все
руки мастер. Да и инженерное
мышление у него - на зависть
иному разработчику.

Смежники поставляют на «Те-
пловизор» корпуса и платы. Про-
граммы - собственные, разрабо-
танные узкоспециальными и вы-
сококлассными программиста-
ми. Вся прочая начинка тоже
«местная».

На стенде готовой продукции в
ожидании заказчика - ряды коро-
бок с уже написанными конкрет-
ными адресами. Вот эти, напри-
мер, пойдут на Северо-Восток:
Ростокино, Лианозово, Бабуш-

кинский, Отрадное, Лосиноост-
ровский, Северный...

«Тепловизор» работает как с
округами, так и напрямую с рай-
онными тепловыми станциями и
ДЕЗами. Вот, например, ДЕЗ Ба-
бушкинского района специаль-
ным письмом информирует о
своих лимитах на октябрь и при-

кладывает список домов, где
нужно было бы установить новые
теплосчетчики. Несложный под-
счет показывает, что указанных
средств в октябре бабушкинцам
хватит на оборудование 32-35 до-
мов.

После получения заказа про-
изводятся проектные работы, в
каждом конкретном случае опре-
деляется оптимальное место в
подвальном помещении для ус-
тановки теплосчетчика, рассчи-
тываются тепловые нагрузки.

Затем к работе приступают
сварщики. Дело это требует точ-
ности и аккуратности, чтобы при-
бор плотно сел на врез. Если под-
вальные коммуникации, в осо-
бенности задвижки, в хорошем
состоянии, то специалисты упра-
вляются за срок от шести до две-
надцати часов. А вот сложная
сварка, когда приходится латать
насквозь прогнивший и изно-
шенный трубопровод, может
продолжаться и сутками. На вре-
мя сварочных и врезных работ,
естественно, приходится отклю-
чать водоснабжение и отопле-
ние. Есть даже такое понятие -
«сложный» дом. Как правило,

ХОЛОДНО? 
Современная аппаратура контроля
горячего водоснабжения -
это не только приборы замера
расхода горячей воды,
но и целый комплекс,
создающий и поддерживающий
оптимальный тепловой режим

Две трети россиян не удовлетворяют жилищ-
ные условия, каждая четвертая семья обита-
ет в плохом или очень плохом жилье. Общая
потребность населения России составляет
более 1,5 млрд. кв. метров.

Доля частного жилищного фонда в 2004 г.
составила более 73,5 процента по сравне-
нию с 33 процентами в 1990 году. Ежегодно
осуществляются сделки, в которые вовлече-
но более 4,5 процента жилых домов и квар-
тир, находящихся в частной собственности.
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лажен жесткий, буквально ежеднев-
ный, контроль за выполнением «по-
шаговых» планов-графиков.

Появление приоритетного нацио-
нального проекта потребовало вне-
сти существенные коррективы в фе-
деральную целевую программу «Жи-
лище». И они были внесены. Об этом
сообщил участникам коллегии Сер-
гей КРУГЛИК, руководитель Феде-
рального агентства по строительству
и жилищно-коммунальному хозяйст-
ву. Собственно, новый национальный
проект не приключился неожиданно -
подготовка к нему шла исподволь и
достаточно планомерно. Было задей-
ствовано множество государствен-
ных организаций, правовых учрежде-
ний, институтов и т.д. Эта последова-
тельная работа привела к тому, что
сформирована в основном законода-
тельная база в жилищной сфере, со-
зданы правовые условия для разви-
тия института долгосрочного жилищ-
ного кредитования, увеличились объ-
емы жилищного строительства, за-
метно эффективнее стал функциони-
ровать рынок жилья.

Теперь все эти наработки должны
быть использованы для реализации
«президентского» проекта. Чтобы
сформировать рынок доступного
жилья, обеспечить гражданам ком-
фортные условия проживания, наме-
чены четыре основных приоритета.
На первом этапе (2006-2007 гг.) это:
увеличение объемов ипотечного жи-
лищного кредитования; повышение
доступности жилья; увеличение объ-
емов жилищного строительства и
модернизация коммунальной инф-
раструктуры; выполнение государст-
венных обязательств перед отдель-
ными категориями граждан.

ЧТО, КОГДА, ПОЧЕМ?

Чиновники наши умеют укутывать в
словесную вуаль даже самые кон-
кретные начинания, да так, что по-
рой и не поймешь, как и за чей счет

будет решаться проблема. На этот
раз такое, похоже, не пройдет. Для
реализации проекта разработан
комплекс нормативно-правовых, ор-
ганизационных и финансовых меро-
приятий. Общий бюджет проекта на
2006-2007 гг. составляет 212,9 млрд.
рублей, в том числе прямые расходы
- 122,9 млрд. рублей, 90 млрд. руб-
лей - государственные гарантии.
Здесь учтены средства как феде-
рального, так и региональных и ме-
стных бюджетов. Цифры твердые и
точные, и осваивать эти солидные
суммы необходимо будет под самым
жестким контролем. Сбалансиро-
ванность федеральной поддержки
призвана стимулировать не только
спрос на рынке жилья, но и его пред-
ложение. То есть выгоду должны по-
лучить все - и покупатели жилой
площади, и застройщики-инвесто-
ры, и кредитные организации. В
этом залог успешности действия на-
ционального проекта.

Государство предоставляет гаран-
тии на обеспечение земельных уча-
стков коммунальной инфраструкту-
рой и субсидирует проценты по бан-

ковским кредитам. Но государствен-
ные гарантии будут предоставляться
только на часть суммы основного
долга: в 2006 г. не более 70 процен-
тов, в 2007 г. - не более 50 процен-
тов. Ответственность за оставшуюся
часть должны будут взять на себя
банки и сами заемщики. Сделано
это для того, чтобы банки-кредиторы
более тщательно и обоснованно от-
бирали проекты по жилищному
строительству. В качестве обеспече-
ния кредитов могут быть использо-

ваны гарантии и субъектов
РФ. Стало быть, Москва
тоже может многое сде-
лать для поддержки и жи-
телей, и застройщиков, и
кредиторов.

Общий объем государ-
ственных гарантий на
2006-2007 гг. составит 30

млрд. рублей, да еще на субсидиро-
вание процентов по кредитам будет
направлено 5 млрд. рублей. Это
обеспечит дополнительно ввод 7,8
млн. кв. метров жилой площади в
2007 г. Подпрограмма будет дейст-
вовать и в последующие годы, она
даст 24 процента от общего ввода
жилья по стране.

И ПОД ЗЕМЛЕЙ ВОДА ТЕЧЕТ...

Строители знают: постро-
ить дом не проблема. Это,
быть может, самая про-
стая часть жилищного
строительства. А попро-
буйте согласовать проект,
рабочую документацию,
да получите 200 чинов-
ничьих подписей...

Еще  сложнее получить участок зе-
мли под строительство с отлаженной
коммунальной инфраструктурой. Ча-
ще всего выделяют территории, за-
нятые ветхим и аварийным жильем.
Снести такой дом -  это еще даже не
полдела... Сегодня уровень износа
коммунальной инфраструктуры дос-

тигает в среднем 60 процентов. Из
общего количества аварий на водо-
проводных и канализационных сетях
больше половины происходит из-за
крайней их изношенности.

Потому в откорректированной про-
грамме «Жилище» появился отдель-
ный подраздел «Обеспечение зе-
мельных участков коммунальной ин-
фраструктурой». Ее целью является
надежное предоставление комму-
нальных услуг населению, улучше-
ние экологической ситуации, созда-
ние устойчивых и эффективных ме-
ханизмов привлечения частных ин-
вестиций для модернизации объек-
тов коммунальной инфраструктуры.

В будущем году должна быть раз-
работана методика оценки инвести-
ционных проектов и их реализации
на принципах государственно-част-
ного партнерства. Будет учрежден
специальный фонд в размере 1
млрд. рублей, выделенных из
средств федерального бюджета. По-
полняться фонд будет и за счет реги-
ональных, местных бюджетов, част-
ных инвесторов и международных
финансовых организаций. Благода-
ря этому рычагу к развитию и модер-
низации коммунальной инфраструк-
туры можно будет привлечь до 10
млрд. рублей.

КРЫША ДЛЯ МОЛОДЫХ И СТАРЫХ

В национальном проекте есть еще
две подпрограммы, которые будут
интересны и молодым, и старым.
Субсидирование молодым семьям
при получении ипотечного кредита
составит 40 процентов - 10 процен-
тов за счет федерального бюджета,

30 процентов - из региональных  и
местных бюджетов. За счет этого в
2006-2007 гг. 88 тыс. молодых семей
будет обеспечено жильем - практи-
чески треть нуждающихся.

В 2007 г. планируется создать спе-
циализированную организацию по
страхованию ипотечных жилищных
кредитов. Государственный бюджет
перечислит в ее уставный фонд 1
млрд. рублей. Страхование ипотеч-
ных кредитов и рисков позволит сни-
зить размер первого взноса с 30 до
5-10 процентов от стоимости жилья.

Что касается наших ветеранов и
других отдельных категорий граж-
дан, перед которыми государство
несет определенные обязательства,
то на обеспечение их жильем за
2006-2007 гг. будет направлено бо-
лее 51 млрд. рублей. Свыше 200
тыс. таких семей улучшат свои жи-
лищные условия.

...И что мы имеем в «сухом остат-
ке»? Цифры впечатляют: к 2010 г.
более 1,4 млн. семей улучшат свое
житье-бытье, в том числе за счет
ипотечных кредитов, которых будет
выдано в 20 раз больше, чем сейчас.
Общий объем финансирования про-
ектов программы «Жилище» к 2010
г. составит 640 млрд. рублей. Это в 6
раз больше того, что планировалось
в предыдущем ее варианте. А в оче-
редь на жилье стоять придется 7 лет,
а не 20, как сегодня. Если нынче
только 9 процентов семей имеют
возможность приобрести или по-
строить жилье, то к 2010 г. этот про-
цент вырастет до 30.

Да, конечно, еще не каждый рос-
сиянин за предстоящую пятилетку
сможет заиметь свою крышу над го-
ловой - ситуация ведь складыва-
лась-наслаивалась многие десяти-
летия, и переломить ее не просто.
Но национальный проект по жилью,
учитывая закладываемые под него
средства, имеет реальный шанс на
успех. Сбылось бы...

Виктор ШИРОКОВ

ПРОЕКТА

это старые, запущенные хрущев-
ки. А если дома «сидят» на пос-
ледовательной цепочке теплосе-
ти, то отключение теплоснабже-
ния дома где-нибудь посередине
нее влечет отключение и всех по-
следующих домов. А если на ули-
це холодно, а в самом конце це-
почки - детский садик или боль-

ница? К «сложным» относятся и
огромные новые дома, которые
здесь называют «кораблями», -
сечение труб на теплотрассах
«кораблей» достигает и 200 мм.
Вообще сечения труб на комму-
никациях приведены к единым
стандартам, как калибры в артил-
лерии - 25, 32, 40, 50, 80, 100,
150 и 200 мм. Самым ходовым
считается «полтинник».

Далее эстафету принимают
монтажники и наладчики. В их
задачу входят установка и налад-

ка приборов, разводка питатель-
ных и сигнальных цепей по тру-
бам. Наладка - дело хлопотное и
сложное, особенно в условиях
электрокавардака в подвалах
старых хрущевок.

ВИС.Т - прибор умный, умею-
щий не только воду считать. На-
пример, с его помощью легко

выявляются всевозможные хит-
роумные пиратские врезы, на ко-
торые зело горазды иные «боль-
шие гиганты малого бизнеса».
Водичкой и отоплением на халя-
ву не прочь попользоваться не-
которые маленькие кафе или ча-
стные парикмахерские, обосно-
вавшиеся в цокольных этажах
жилых домов. А платят за все,
получается, жильцы дома. Кол-
лективно. А однажды, например,
втихаря присосаться к трубопро-
воду не погнушалось целое отде-

ление банка. Несолидно все же,
господа, уж вы-то - люди не бед-
ные!..

Так вот, электронный блок
прибора беспристрастно фикси-
рует любые нештатные случаи в
работе магистрали - от времен-
ных отключений до попыток не-
санкционированного вмешатель-

ства. Вся информация сохраня-
ется в архивной памяти в течение
сорока пяти суток. Более того,
оператор в любой момент может
получить суточную распечатку по
многим параметрам: теплота в
Гкал, объем поданной воды на
входе и выходе, ее температура в
тех же точках, масса потерь, об-
щее время наработки, средне-
взвешенная разность температур
за отчетный период. Характер не-
штатной ситуации тоже легко оп-
ределить: каждая имеет свой

код. В ближайшем будущем все
эти данные будут поступать и
централизованно обрабатывать-
ся в создаваемой единой системе
автоматизированного тепловодо-
учета по всей Москве.

Сейчас вокруг установки до-
мовых теплосчетчиков ломается
немало копий. Некоторые жиль-

цы недовольны: мол, раньше за
воду и отопление платили фик-
сированно и одинаково, а теперь
и цифры скачут, и суммы иной
раз большие набегают. Что ж, это
еще один сигнал, поданный но-
вой аппаратурой, что не все спо-
койно в королевстве Датском, в
данном случае - в вашем доме. А
если совсем по-простецки, то и
проверьте, не присоседился ли
где-нибудь внизу скромный объ-
ект малого бизнеса. А может
быть, квартиру в вашем доме
прикупил какой-нибудь успеш-
ный южный бизнесмен, пригла-
сив туда, согласно законам госте-
приимства, добрую половину
родного аула? Тогда стоит ли
удивляться, что восторженные
родственники пользуются блага-
ми цивилизации вроде ванной
сутками напролет?

Напрашивается вывод: а коли
так, то почему не установить теп-
лосчетчики поквартирно? Все
упирается в бренный металл. Де-
ло в том, что ВИС.Т - штука, к со-
жалению, недешевая. Установка
одного четырехканального теп-
лосчетчика на ТВС и ЦО обходит-
ся в среднем в 250 тысяч рублей.
Городу такие суммы на каждую
квартиру, понятно, не потянуть.
Допустим, найдутся состоятель-
ные люди, готовые выложить
свои деньги. Но ведь тепло в до-
ме - это не только собственная
квартира. Это и чердачные и под-
вальные помещения, и парадное,
и лестничные марши. Да и от од-
них только бумажек «согласова-
ний-разрешений» голова кругом
пойдет. Так что овчинка никак не
стоит выделки.

Домовый же счетчик избавля-
ет по крайней мере от необходи-
мости платить за внезапно обра-
зовавшийся в январском сугробе
фонтан горячей воды - все проб-
лемы трубопроводов вне преде-
лов дома остаются за скобками
ваших денежных отношений с
ЕИРЦ.

- Очень важно то, что наш при-
бор контролирует и режим по-
ставки тепла, - говорит генераль-
ный директор «Тепловизора»
Алексей Прохоров. - Например,
на улице минус тридцать, а бата-
реи чуть теплые. Прибор тут же
дает команду поднять температу-
ру до оптимальной. Или, наобо-
рот, убавить температуру, чтобы

в оттепель не отапливать улицы
через настежь распахнутые фор-
точки. Согласитесь, ведь недото-
пы или перетопы со всеми, изви-
ните за каламбур, вытекающими
последствиями - явление для го-
рожан привычное. В результате в
буквальном смысле разбазарива-
ние теплоэнергии, образование в
городе так называемых локаль-
ных тепловых пятен.

Зима уже близко. Сейчас для
теплоэнергетиков самая горячая
пора. И поэтому коробки с но-
венькими теплосчетчиками на
складе готовой продукции «Теп-
ловизора» не залеживаются.

Александр 
ЧУДАКОВ

ПОДНИМЕМ ГРАДУС!

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Общий бюджет проекта на 2006-2007 гг. со-
ставляет 212,9 млрд. рублей, в том числе
прямые расходы - 122,9 млрд. рублей, 90
млрд. рублей - государственные гарантии.
Здесь учтены средства как федерального,
так и региональных и местных бюджетов.

К 2010 г. более 1,4 млн. семей улучшат свое
житье-бытье, в том числе за счет ипотечных
кредитов, которых будет выдано в 20 раз
больше, чем сейчас. Общий объем финанси-
рования проектов программы «Жилище» к
2010 г. составит 640 млрд. рублей.



10 Мастера
САМОЕ ГЛАВНОЕ ДЛЯ УСПЕХА –
ПОЛУЧАТЬ УДОВОЛЬСТВИЕ 
ОТ ТОГО ДЕЛА, КОТОРЫМ  
ТЫ ЗАНИМАЕШЬСЯ
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Самые большие проблемы у водителя
уборочной техники с произвольными
парковками. Многие иногородние авто-
любители взяли моду оставлять своих
железных коней на проезжей части, ря-
дом с конечными станциями метро. Ос-
тавив у входа в метро машины, они спу-
скаются в подземку. И забирают их лишь
в конце рабочего дня. То есть уборочной
технике просто не дают работать. Прихо-
дится наводить порядок в этих местах
только ночью.

В теплое время года Володя со своей
помощницей моет проезжую часть и ос-
тановки, а зимой его «бочка» идет за ко-
лонной ЗИЛов, как за ледоколом, кото-
рый прокладывает путь. Эти машины
подметают проезжую часть, чтобы по-
том можно было обработать ее реаген-
тами. По технологии реагенты должны
попадать на чистый асфальт.

ВЗЯЛ СВОЕГО ОСКАРА

Любопытно, что Володя на городском
этапе конкурса оказался самым моло-
дым водителем. Ему 33 года. Про себя
делаю вывод: молодежь не очень-то
рвется убирать улицы. Почему Лащен-
ков, коренной москвич, выбрал именно
эту профессию, а не подался в какие-ни-
будь менеджеры? Ведь в своем боль-
шинстве его ровесники пытаются «де-
лать деньги», добытые отнюдь не непо-
сильным трудом. И Владимир читает
мои мысли: «В моей работе есть своя
изюминка, своя прелесть. Мы, бочкари,
встаем раньше всех. Когда мы заканчи-

ваем уборку улиц, постепенно начинает
просыпаться город. Получается, расчи-
щаем всем москвичам дорогу на работу.
Без рабочего класса просто день не нач-
нется. Скажем, не будь водителей - за-
крылись бы все магазины, рынки, апте-
ки... И никто не добрался бы до работы.
Город бы просто замер. Ведь зимой мы
выезжаем в три часа утра, чтобы расчи-
щать все пути-дороги. А к шести утра,
когда начинает работать общественный
транспорт, улицы уже готовы к трудово-
му дню.

Увы, молодежи на наших машинах
работает очень мало. В основном - лю-
ди в возрасте 40-50 лет. Что будет, ко-
гда это поколение уйдет на пенсию?
Мне частенько предлагали более де-
нежную работу, но я как-то втянулся,
да и не привык прыгать с места на ме-
сто».

Похоже, его любовь к профессии -
чувство взаимное. Вы бы видели, как
этим виртуозом любовались на конкурсе
мастеров! Всего на «город» вышли две-
надцать участников. Им предстояло про-
мыть так называемые асфальтобетон-
ные покрытия. Для этого на дорогу на-
сыпали щебень и листву. После «влаж-
ной уборки» надо было убрать мусор. И,
представьте себе, что эта неповоротли-
вая с виду «бочка» только с помощью
потоков воды собрала мусор сначала
вдоль бордюра, а потом в одну кучу. На
втором этапе были показательные вы-
ступления по фигурному «катанию». Как
признается Владимир, этот вид «спорта»
никому из бочкарей не показался слож-
ным. Ведь фигурным вождением им

приходится заниматься каждый день,
лавируя между разного рода препятст-
виями на своем пути. Так что змейка и
разные заезды в гараж не показались
серьезным испытанием. Как и в настоя-
щем фигурном катании на льду, судьи
конкурса оценивали технику исполнения
и артистичность.

Когда назвали имя победителя, серд-
це счастливчика екнуло и просто упало в
пятки. Не успел осознать, что он это сде-
лал, как на нем оказался «синий пояс»
мастера - лента с надписью «Москов-
ские мастера». В одной руке - плоский
телевизор для автомобиля, в другой -
премия и дипломы.

- Изменилось ли что-нибудь в твоей
жизни после того, как ты стал победите-
лем самого престижного профессио-
нального конкурса?

- Пожалуй, нет. Конечно, мне прият-
но, что победил именно мой округ, а я
был его представителем. Значит, у на-
шей «Перспективы» есть перспектива.
И у нас еще все впереди. Я слышал, что
лесорубы на Севере на таком же кон-
курсе профессионального мастерства
за первое место получают машины. Ко-
гда-нибудь и мы выйдем на такой уро-
вень. Главное, что мои домашние от хо-
рошей новости были просто в восторге.
Дочка, шестилетняя Катя, очень гордит-
ся мной и показывает всем во дворе
плюшевого Бобра с жеребьевочным но-
мером шесть, под которым мы с ним
выступали.

- По твоей шкале ценностей что важ-
нее всего: деньги, престиж или коллек-
тив, в котором ты работаешь?

- На первом месте - коллектив. Потом
- престиж и деньги. Самое главное - по-
лучать удовольствие от дела, которым
занимаешься. Если работа не будет нра-
виться, какие бы деньги за нее ни плати-
ли, она превратится в каторгу.

Владимиру просто необходимо чувст-
вовать себя нужным и всегда востребо-
ванным. Есть своя прелесть в том, что
зимой, в сильный снегопад, его, как в
армии по тревоге, могут срочно вызвать
на борьбу со стихией. А если учесть, что
Лащенков совсем не пьет спиртного, он
как пионер, всегда готов.

СВОЯ ФИЛОСОФИЯ

Володя собирается поступить в МАДИ,
на заочное отделение. У него хороший
аттестат, да и производственной практи-
ки хватает. Оказывается, сразу после
школы он держал экзамены в автодо-
рожный институт. Был уверен, что хоро-
шо справился со всеми испытаниями. Но
в списке поступивших его фамилии не
оказалось. Ему все говорили: «Не может
быть. Иди проверь. Подай на апелля-
цию». Но, к изумлению родных и знако-
мых, он твердил свое: «Я и сам знаю, что
не может быть. Но я не буду ничего вы-
яснять. Я в армию хочу». С его бывшими
пограничниками не потеряна связь - те-
перь они дружат семьями. По этому по-
воду я слышу: «Настоящие друзья встре-
чаются в жизни редко. И их дружбу надо
заслужить».

Ну а уважение домашних Володя за-
воевал уже тем, что за ним как за ка-
менной стеной. У него золотые руки, он
умеет по дому делать все. Да и к тому
же с ним не соскучишься. Он заядлый
нумизмат - коллекционирует отечест-
венные монеты. В его коллекции есть и
керенские, и николаевские деньги. С
дочкой они обожают собирать модели
самолетов. А зимой всей семьей ходят в
лес на лыжах. Летом, в отпуск его не за-
ставишь ни за какие деньги поехать на
море:

- Дайте мне удочку, кошелку под гри-
бы - и больше ничего не надо.

Володя вырос у бабушки с дедушкой в
Калужской области. Все школьные кани-
кулы проводил там. Обожал с дедом ска-
кать верхом на лошади. А еще - с маль-
чишками полазить по болотам. Кстати,
не так давно видел, как в его «родном»
болоте «тонул» Марат Башаров. Дело в
том, что в его деревне Александр Митта
снимал фильм «Граница. Таежный ро-
ман». Любопытно, что к Володе притяги-
вается кино. Однажды он снялся в эпи-
зоде фильма, потом ему пришлось по-
участвовать в съемках клипа Олега Газ-
манова: он на своей поливалке делал
певцу дождик. В четыре часа утра при-
шлось снимать три дубля. А Газманов
все время ворчал: «Не могли воду подо-
греть».

Все это, конечно, интересно - и рабо-
та, и кино. Но ему дороже всех наград
его профессиональный «Оскар». Сожа-
леет он только об одном: дочка и жена
чаще всего видят его спящим. Сутки на
работе, днем - как медведь в берлоге. И
опять - труба зовет.

Кстати, со своей половиной по имени
Лена Володя начал встречаться вопреки
всякой логике. Их познакомил... ее па-
рень. Это случилось в канун 850-летия
Москвы. У Володи тогда уже была своя
машина, и Лена попросила его помочь
ей вручить юбилейные медали. Супруга
работает в управе района Северное Ту-
шино. Ну так вот - через день они пошли
«сдаваться» в ЗАГС.

Не зря говорят: с Лащенковым не со-
скучишься. Он постоянно всех тормошит
- мол, серо да скучно, ребята, живете, и
самый большой спорт - четвероногий ди-
ван. Сейчас Алексеич мечтает провести у
себя на базе конкурс по фигурному «ка-
танию» среди водителей. Известно, что
каждый овощ хорошо дозревает в тепле.
Поэтому Володя регулярно ходит со сво-
ими «перцами»-бочкарями в баню. Такая
вот получается ирония судьбы...

Елена ВОЛКОВА

CИНЯЯ ЛЕНТА 
ВЛАДИМИРА ЛАЩЕНКОВА

Окончание. Начало на стр. 1

Не правда ли, при этих сло-
вах воображение рисует
эдакую лом-бабу в фуфай-

ке и рукавицах, суетящуюся вок-
руг огромного, пышущего жаром
чана. На самом деле вся работа
гигантской станции компьютери-
зирована, и элегантные дамы, си-
дя перед мониторами, наблюда-
ют, что происходит с водой, за-
ключенной в трубопроводы. Пре-
жде всего следят за уровнем дав-
ления в котлах, работающих на
природном газе. Руководство
Московской объединенной энер-
гетической компании решило
провести конкурс и определить
уровень профессионального мас-
терства персонала ОАО «МОЭК»,
в том числе машинистов котлов
тепловых станций.

Стать участником конкурса
оказалось непросто: каждое
предприятие должно было вы-
брать одного претендента из не-
скольких сотрудников РТС, учи-
тывая качество работы, опыт,
трудовую и технологическую ди-
сциплину. Соревнования прохо-
дили в учебно-тренажерном цен-
тре теплоэнергетического кол-
леджа ОАО «МОЭК», располо-
женном на территории РТС «Пе-
нягино».

- В прошлом году у нас были
командные соревнования, - вспо-
минает одна из участниц Татьяна
Фомичева. - А в этот раз мне од-
ной выразили доверие, и я жутко
боялась его не оправдать.

Такая ответственность, видимо,
и помогла Татьяне Михайловне: на
начальном этапе она стала первой.
Но впереди было еще два тура...

- Сначала мы провели компью-
терное тестирование мастеров на
знание теоретических основ, -
рассказывает начальник учебно-
тренажерного центра Игорь Сере-
пенков. - За тридцать минут они
должны были ответить на трид-
цать вопросов. Стопроцентного
результата не добился никто, да-
же победительница один вопрос
не осилила. Это уже подсказка
для нас: надо подтянуть уровень
занятий на ежегодных курсах по-
вышения квалификации.

Второй этап - практика. Участ-
ницы занимались, казалось бы,
привычным делом - обеспечива-
ли бесперебойную работу РТС на
специальном компьютере. Но
слаженный ритм то и дело нару-

шали внештатные ситуации: про-
грамма моделировала аварии, ко-
торые нужно было оперативно
ликвидировать.

Мне не разрешали побеседо-
вать с девушками, пока они не
сдадут свой экзамен. И вот по-
чему.

- С одной стороны, это игра, -
пояснил заведующий лаборато-
рией тренажеров РТС Александр
Панов. - Но все происходит в ре-
альном времени. Если машини-
сты отвлекутся на посторонние
разговоры, то не заметят, что, на-
пример, давление в котле повы-
силось. А значит, возможен

взрыв. Все-таки РТС - производ-
ственный объект повышенной
опасности.

Основное оборудование рабо-
тает под давлением, уровень ко-
торого ежесекундно указывается
в той самой компьютерной схеме,
с которой имеют дело машини-
сты котлов. Да и подогрев воды -
дело нешуточное. С РТС горячая
вода поступает в ЦТП, а затем в
наши квартиры. Ее температура
не превышает 60 градусов. Но
первоначально вода нагревается
до 150. И не дай бог утечка! За
это тоже ответственны машини-
сты котлов.

На этой пугающей ноте я реши-
ла вырваться из виртуального
мира и прогуляться по настояще-
му объекту - РТС «Пенягино».
Войдя в машинный зал, почувст-
вовала себя как Гулливер в стране
великанов. Немыслимых разме-
ров трубопровод проходил внизу,
вверху, сбоку. Словно гигантский
змей, он обвивал пространство,а
вдоль его длинного изогнутого
тела были проложены лестницы,
по которым то и дело сновали ра-
бочие.

- Мы по этим залам каждые два
часа обход совершаем, - посмея-
лись надо мной хранительницы

тепла, до которых мы наконец до-
брались. - Как говорится, компь-
ютеру доверяй, но проверяй.

По мониторам следят и за
уровнем очистки воды. Ведь пре-
жде чем вода попадет в наши
краны, она проходит многоуров-
невую фильтрацию. Это для труб
очень полезно: очищенная вода
предотвращает коррозию.

- Регулируем мощность пода-
чи воды, - перечисляют мои со-
беседницы. - Например, усилива-
ем поток в те часы, когда дети
приходят из школы, и к вечеру,
когда люди возвращаются с ра-
боты.

...Вернувшись на конкурс, я по-
беседовала между турами с Тать-
яной Фомичевой.

- Я запускала станцию в дей-
ствие после летней плановой ос-
тановки, - рассказала она о сво-
их действиях во время состяза-
ний. - Обычно это прерогатива
начальника отдела, но теорию не
мешает знать каждому. Самое
трудное было сориентироваться
на местности: здесь схема за-
метно отличается от нашей, ра-
бочей. А на ее изучение дали
всего час! Рядом со мной сидел
судья и фиксировал скорость
моей реакции.

Последний этап конкурса - по
оказанию первой медицинской
помощи - позабавил всех. Реани-
мируемым был манекен Гоша,
одетый в спортивный костюм.
Вообще-то на Гоше тренируются
спасатели. Его тело сплошь со-
стоит из датчиков, подсоединен-
ных к компьютеру. Перед участ-
ницами ставилась задача ожи-
вить Гошу. Он постоянно попа-
дал в беду: то ожог, то перелом -
все тридцать три несчастья обру-
шивались на его голову. Конкур-
сантки делали искусственное
дыхание, непрямой массаж
сердца, находили пульс на сон-
ной артерии. А компьютер им
выдавал сообщения робота:
«Спасибо, я живу» или «Гоша
умер», или - самое смешное -
«Спасибо, я живу. Но вы перело-
мали мне все конечности».

- Я десять лет работаю на РТС,
но, слава богу, никому подобная
помощь не требовалась, - успо-
коила меня Татьяна Михайловна.
- А вот на улице дважды помога-
ла людям прийти в чувство.

Умение сориентироваться в
серьезной внештатной ситуации,
быстро принять правильное ре-
шение - необходимые навыки для
машиниста котлов. Надо заме-
тить, что это сегодня редкая про-
фессия. В Москве ее представи-
телей можно встретить только в
двух организациях - Мосэнерго и
Московской объединенной энер-
гетической компании.

Прощаясь с участниками кон-
курса, я еще не знала, кто из них
станет призером. Да это, навер-
ное, и не главное. Просто после
увиденного я уверена, что в мос-
ковских домах будет тепло.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Как приятно, входя в квартиру, почувствовать ее тепло, а ранним утром, выбравшись из-
под одеяла, постоять под горячим душем. Но мало кто задумывается, что эти удовольст-
вия обеспечивают нам люди, которые работают, как правило, невдалеке - на ближайшей
районной тепловой станции. А называют их неожиданно строго - машинисты котлов. 

ПРЕВРАЩЕНИЕ ЭНЕРГИИ...
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-Марина Евгеньевна, в мае
принят «Прогноз соци-
ально-экономического

развития города Москвы на 2006-
2008 годы». А зачем, собственно,
если есть принятый еще в про-
шлом году прогноз на 2005-2008
годы?

- Темпы развития столицы опе-
режают прогнозы. По прогнозу-
2005 предполагался 7-процентный
рост валового регионального про-
дукта. За январь - июнь имеем 8,1
процента роста по базовым отрас-
лям промышленности. Рост объе-
ма промышленной продукции пла-
нировали в 9 процентов – имеем
17,9 процента только за 9 месяцев
нынешнего года. Показатели не-
плохие, но если темпы развития
ускоряются, надо соответственно
корректировать планы.

- Особенно, если, как считают
многие СМИ, в развитии столицы
немало проблем. Появились ведь
и проблемы за последний год?

- Появились. Основная – строи-
тельство энергетических объектов.
Сейчас это одно из тех узких мест,
которые серьезно сдерживают всю
инвестиционную активность в го-
роде. Руководство города зада-
лось целью найти решение. В инве-
стиционной программе следующе-
го года мы предусматриваем, на-
пример, значительные средства
(порядка 6 миллиардов рублей) на
строительство так называемых пи-
тающих центров (не говоря уж о
строительстве питающих коллек-
торов к этим центрам).

- А еще, говорят, для преодоле-
ния дефицита в энергоснабжении
город планирует повышение КПД
действующих электростанций. Ка-
ких – принадлежащих ОАО «Мос-
энерго»?

- Нет, бюджет не собирается
вкладывать деньги в чужую собст-
венность. Речь о другом. На мощ-
ностях Мосэнерго просто необхо-
димо грамотно сбалансировать
производство электрической и те-
пловой энергии.

Наряду с этим город намерен
активно привлекать частных инве-
сторов в строительство новых
энергомощностей. Опыт накоплен
уже немалый. Характерный при-
мер – строительство теплоэлект-
рических станций. Проекты не де-
шевые, срок окупаемости доста-
точно длинный. Но проблем при
их продаже на конкурсах не воз-
никало. В нынешнем году прове-
дены уже четыре инвестиционных
конкурса, на двух победили кон-
сорциумы с участием иностранно-
го капитала: это Кожухово и Те-
решково. Сейчас готовим еще три
станции для инвестиционных кон-
курсов.

- А если говорить о дорожном
строительстве?

- В пределах имеющихся
средств, к сожалению, полностью
не удастся вести строительство в
необходимых объемах. Нам трудно
понять позицию федеральных ве-
домств: на следующий год городу
на дорожное строительство из фе-
дерального бюджета запланирова-
но всего 4 миллиарда рублей,
притом, что в текущем и прошлом
году было по 10 миллиардов. Тем
не менее основные участки дорог
должны быть построены.

- Какие конкретно?
- Скажу  о том, что записано в

постановлении правительства Мо-
сквы. Это третье кольцо, Звениго-
родский проспект, завершение Ки-
евского шоссе, двух участков Бо-
ровского шоссе, начало работ по
четвертому транспортному кольцу.
Кроме того, по инвестиционной
программе город заложил средст-
ва на строительство так называе-
мых внутриквартальных дорог и
дорог местного значения.

- Есть еще и проблема телефон-
ной связи, решение которой остав-
ляет желать лучшего...

- Вообще-то, телефонизация –
проблема коммерческих структур.
Но, безусловно, городу небезраз-
лично, как она будет решаться.
Принято постановление прави-
тельства Москвы по модернизации
имеющихся АТС. Оно реализуется
вместе с МГТС до 2010 года.

- По большому счету, чего ждать
городскому хозяйству от бюдже-
та-2006?

- Бюджет, принятый правитель-
ством Москвы в августе, сейчас
рассматривает Мосгордума. Прош-
ло второе чтение, бюджет принят в
доходной части: это около 500
миллиардов рублей. Готовимся к
третьему чтению – по расходной
части. Она, как всегда, имеет соци-
альную направленность: на эту
сферу направляется 188 миллиар-
дов. Что касается городского хо-
зяйства, на его нужды выделяется
порядка 113 миллиардов. Да еще
капитальные вложения 110 милли-
ардов рублей.

- Но москвичи ждут и обещанно-
го властями города повышения
зарплаты...

- Намечено довести фактиче-
скую зарплату по первой тарифной
сетке со всеми доплатами до про-
житочного минимума. Задача бу-
дет решена к 2008 году. По следу-
ющему году прожиточный мини-
мум, по нашим прогнозам, должен
составить уже порядка 4,5 тысячи
рублей. Задача достаточно серьез-
ная, но мы считаем, она реальна и
будет выполнена.

- Марина Евгеньевна, с феде-
ральных «высот» все время твер-
дят: платежи населения по оплате
жилкомуслуг со следующего года
должны составлять 100 процен-
тов. Есть, говорят, в РФ даже реги-
оны, которые уже перешли на 
100-процентную оплату ЖКУ. Мо-
сквичам когда этого ждать?

- Не в ближайшие годы! Полити-
ка правительства Москвы – повы-
шение тарифов на ЖКУ – может
проходить только в строгой увязке
с ростом доходов населения, пре-
жде всего – малообеспеченной его
части. Все расходы из бюджета го-
рода на следующий год сохраня-
ются: и на жилищно-коммуналь-
ные услуги, и на тепловую энер-
гию, и на выплату субсидий мало-
обеспеченным семьям. Конечно,
рост тарифов – вещь объективная.
Но это рост постепенный, очень
медленный. Каких-то резких скач-
ков быть не должно – так именно
формулирует задачу мэр! Это по-
литика – и политика, на мой
взгляд, единственно правильная.

Беседу вел
Геннадий

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Марина ОГЛОБЛИНА:

КАК БУДЕТ 
РУБЛЬ РАБОТАТЬ

Какова сегодня экономика
Москвы? И главное, какой
ей быть в обозримом буду-
щем? Об этом в среду, 19
октября, рассказала жур-
налистам столицы руково-
дитель Департамента эко-
номической политики и
развития Марина Оглобли-
на. В ходе пресс-конфе-

ренции и после нее Марина Оглоблина от-
ветила на вопросы «МС».

НАЧИНАЛИ В СКАТЕРТНОМ

Системно заниматься проблемой энергоэф-
фективности в округе начали в 1999 году.
Первым шагом стало создание зоны высокой
энергетической эффективности в микрорай-
оне Скатертный - для отработки всего спектра
вопросов, связанных с учетом и экономией
ресурсов. До 2002 года было создано уже 17
таких зон - в каждом районе округа. Уже най-
дены необходимые технологические реше-
ния, накоплен опыт эксплуатации таких сис-
тем. Необходимые работы были проведены
на 25 ЦТП, обеспечивающих теплоснабжение
почти двухсот зданий, где проживает около
25 тысяч человек.

Результат функционирования энергоэффе-
ктивных зон в округе определяется общим эко-
номическим эффектом внедрения системы
учета и регулирования, который составил по
этим зонам 22,6 процента. Экономия тепла со-
ставила 8,4 тыс. гигакалорий, денежных
средств - 3,3 млн. рублей. В течение отопитель-
ного сезона 2004 - 2005 годов экономия бюд-
жетной дотации составила 1,6 млн. рублей.

Впрочем, энергосберегающие технологии -
дело затратное, требующее вложения значи-
тельных средств. В ходе реализации програм-
мы выяснилось, что продолжение работ сдер-
живается отсутствием экономических меха-
низмов, позволяющих стимулировать энерго-
сбережение. Обеспокоенные этой проблемой,
три административных округа - Центральный,
Северо-Восточный и Зеленоград - вышли с
предложением о переводе в ведение округов
ассигнований по возмещению разницы тари-
фов на тепловую энергию. Наше предложе-
ние поддержало правительство Москвы сво-
им распоряжением № 1258 от 17 июля 2003
года, и это стимулировало заинтересован-
ность в экономии ресурсов и снижении расхо-
дов городского бюджета. Принятое в феврале
2004 года постановление правительства Мо-
сквы №71-ПП «Об утверждении положения о
порядке стимулирования энергосбережения в
системе жилищного хозяйства города Моск-
вы» предоставило округам возможность при
условии сокращения потребления тепла на-
правлять часть высвободившихся бюджетных
средств на продолжение работ в области
энергосбережения.

В результате передачи округу полномочий
по финансированию расходов, связанных с
возмещением разницы в тарифах на тепло-
вую энергию, отпускаемую для бытовых нужд
населению, за период со второго полугодия
2003 года по 2005 год сумма высвобожден-

ных средств составила 281 млн. рублей. В це-
лом на реализацию комплексной программы
энергосбережения в 2004 - 2005 годах из это-
го источника удалось направить более 205
млн. рублей.

НАЙТИ МЕСТО ДЛЯ СЧЕТЧИКА

Постановление правительства Москвы от 10
февраля 2004 года №77-ПП «О мерах по улуч-
шению системы учета водопотребления и со-
вершенствования расчетов за холодную, го-
рячую воду и тепловую энергию в жилых зда-
ниях и объектах социальной сферы г. Моск-
вы» послужило новым импульсом развития
систем энергосбережения в округе. При под-

готовке программы установки узлов учета ос-
новным принципом стал централизованный
подход. Были выбраны единый окружной за-
казчик, типовые технические решения на ус-
тановку узлов учета, система автоматизиро-
ванного учета ресурсов. Можно выделить так-
же кустовой метод установки приборов,  пе-
ресечение адресов установки приборов учета
горячего и холодного водоснабжения, ото-
пления.

Нельзя сказать, что стартовые условия для
реализации этой программы в ЦАО были бла-
гоприятными. К 2004 году только 3,2 процен-
та муниципальных жилых домов и 39,5 про-
цента учреждений социальной сферы были
оборудованы приборами учета ресурсов. Что-
бы сформировать адресную программу, надо
было в первую очередь обследовать жилищ-
ный фонд. Результат этой работы показал,
что только в 67 процентах муниципальных
жилых домов округа существует техническая
возможность установки узлов учета по типо-
вой схеме. Сносу и реконструкции подлежат 3
процента домов, оставшиеся 30 требуют ин-
дивидуального подхода. В последнюю катего-
рию входят строения с транзитами, без подва-
лов, имеющие несколько вводов.

Тем не менее к концу 2004 года уровень ос-
нащенности приборами учета по сравнению с
началом года составил по муниципальному
жилому фонду 25 процентов, по объектам со-
циальной сферы - 70,9 процента. На конец те-
кущего года приборами учета будут оснаще-
ны 2360 строений, то есть все дома, где есть
возможность для их установки по типовой
схеме.

НЕ КОЛИЧЕСТВА РАДИ

Хочу подчеркнуть, что увеличение оснащен-
ности узлами учета не является главной це-

лью. Здесь важен системный подход к созда-
нию единой окружной системы коммерческо-
го учета потребляемых ресурсов. На сегодня
алгоритм организации такого учета на терри-
тории округа отработан. Определены сроки
снятия архивов показаний, предоставления
отчетов о тепло- и водопотреблении и согла-
сования коммерческих данных с ресурсоснаб-
жающими организациями. Данные, принятые
для коммерческого учета, передаются в ЕИРЦ
для ведения расчетов с потребителями - насе-
лением, арендаторами, учреждениями соци-
альной сферы. Тем самым достигается про-
зрачность всей системы - достоверность уче-
та, открытость информации, полнота расче-
тов между поставщиками и потребителями.

В настоящее время из 1842 установленных
узлов сданы на коммерческий учет 1417, а по
1280 уже ведутся расчеты с потребителями.
При содействии ресурсоснабжающих органи-
заций этот разрыв в четвертом квартале теку-
щего года предполагается сократить. К концу
года планируем вести расчеты по показаниям
1800 ранее установленных узлов.

ПОД КОНТРОЛЕМ САУРа

Комплексный подход к оснащению общедо-
мовыми узлами учета требует автоматизации
процесса мониторинга и учета потребления

ресурсов. Сделать это позволяет система ав-
томатизированного учета ресурсов (САУР).
Основные функции системы - сбор, обработ-
ка и архивирование информации, поступаю-
щей с узлов учета.

При внедрении САУР удалось получить зна-
чительную экономию, поскольку в качестве
транспортной среды использовалась так на-
зываемая последняя миля, созданная в рам-
ках создания системы обеспечения безопас-
ности города. До конца текущего года САУРом
будет охвачено 2280 общедомовых узлов уче-
та.

Преимущество создаваемой системы -
многофункциональность. Это позволяет сни-
жать затраты на ее эксплуатацию и техниче-
ское обслуживание, только выигрывая в каче-
стве. Необходимо отметить, что САУР позво-
ляет автоматизировать снятие показаний не
только общедомовых, но и квартирных при-
боров учета.

Перед масштабным переходом к поквар-
тирному учету потребления ресурсов на тер-
ритории округа были осуществлены пилот-
ные проекты на базе двух муниципальных жи-
лых домов. 

Первый проект реализован в Таганском
районе, в 189 квартирах дома 28 по ул. Меж-
дународной. Здесь оборудовали квартиры
приборами учета холодного и горячего водо-
снабжения, а также САУРом.

В результате выяснилось, что суточное по-
требление воды, зафиксированное квартир-
ными приборами, в пересчете на каждого за-
регистрированного жильца в абсолютном
большинстве квартир (93%) ниже норматива. 

Второй проект был осуществлен в Басман-
ном районе, в доме 22 по Денисовскому пере-
улку. Здесь в 38 квартирах поставили прибо-
ры учета холодной и горячей воды и компле-
кты оборудования для регулирования и учета
тепловой энергии.

При участии компании «Данфосс» в рамках
этого проекта внедрили комплексную двух-
уровневую систему учета и регулирования по-
требления тепловой энергии. Первый уровень
- индивидуальный тепловой пункт, где устано-
вили системы учета энергоресурсов, погодно-
го регулирования и балансировочные клапа-
ны. Второй уровень - приборы отопления в
квартирах, оборудованные термостатически-
ми регуляторами и счетчиками-распредели-
телями. Применение такого комплекса позво-
ляет жильцам не только рассчитываться по
фактическому расходу ресурсов, но и регули-
ровать потребление тепла по своему усмотре-
нию, обеспечивая тем самым комфортные ус-
ловия проживания.

Задачи, которые мы ставим перед собой на
предстоящий год, еще более сложны. Пред-
стоит не только завершить реализацию про-
граммы, но и создать систему энергосервиса
и квалифицированного технического обслу-
живания, повысить качество предоставляе-
мых ресурсов и услуг, внедрить системы ре-
гулирования, обеспечить мониторинг потреб-
ления ресурсов путем автоматизированного
учета и диспетчеризации. В общем, работы
впереди много.

ЭКОНОМНЫЙ ГОРОД: 
ОТ СЛОВ К ДЕЛУ
Елена ВАСИНА, первый заместитель префекта ЦАО

Условие стабильного и поступательного развития город-
ского хозяйства столицы - повышение его эффективности,
основанное на экономии энергетических и иных ресурсов.
Этот постулат сегодня споров не вызывает, тем более в
разгар реформирования всего комплекса ЖКХ. Пришла
пора оглянуться на пройденный путь и определить задачи
на перспективу. И вот на недавно состоявшейся выставке
«Москва - энергоэффективный город» Центральный округ
представил экспозицию под лозунгом «Комплексный под-
ход к территориальному энергосбережению».



КЛЮЧИ ОТ РЫНКА

По словам заместителя генерального
директора фирмы Вениамина Алехи-
на, новые направления создавались
под конкретные насущные потребно-
сти рынка.

- Так было с проектированием, -
говорит он. - На каком-то этапе мы
почувствовали, что без собственных
проектных специалистов трудно ра-
ботать. Существующие проектные
организации иногда просто не могли
уложиться в сроки, которые устраи-
вали бы нас. Кроме того, качество
проектов порой оставляло желать
лучшего, их приходилось дорабаты-
вать, корректировать. Позже мы
сформировали и свою службу заказ-
чика. Сейчас подрядная строитель-
ная организация, не имеющая в сво-
ем составе такой службы, практиче-
ски не может участвовать в комп-
лексном подряде.

В принципе цель любой строитель-
ной организации - сдача объектов
под ключ. И вообще, такого подхода
требует само время. Любой инвестор
или заказчик, планирующий строи-
тельство, сейчас заинтересован, что-
бы одна организация выполнила весь
комплекс работ и сдала объект в экс-
плуатацию. То есть у заказчика, име-
ющего дело с такой организацией,
как наша, меньше хлопот и забот.

Не секрет, что в строительной
сфере столицы царит жесткая конку-
ренция, и любой новой организации
утверждать себя здесь очень непро-
сто.

- Конкуренцию мы ощущаем, - про-
должает Вениамин Афанасьевич. - По
отдельным объектам городского за-
каза соперничаем с пятью-шестью
другими организациями, которые, как
правило, обладают серьезным потен-
циалом и хорошо зарекомендовали
себя. На начальном этапе мы тоже ре-
шали эту непростую задачу - вписать-
ся в строительный рынок. А добиться
этого можно было, только завоевав
доверие инвесторов и заказчиков. От-
сюда предельное внимание к выпол-
нению обязательств - и по соответст-
вию с проектом, и по срокам выпол-
нения работ, и по их качеству. Усилия
оказались не напрасными, они послу-
жили ключом к дальнейшей деятель-
ности на строительном рынке.

МАШИНЫ И ЛЮДИ

Чтобы успешно конкурировать с дру-
гими строительными организациями,
из года в год наращивать объем ра-
бот, необходимо располагать соот-
ветствующими возможностями - тех-
ническими и кадровыми. В этом
смысле УСЛ многим может дать фо-
ру. На двух тысячах квадратных мет-
рах производственных площадей на-
лажено производство металлоконст-
рукций, столярных изделий, малых
архитектурных форм, комплектация,
испытание и изготовление различно-
го оборудования. Собственное управ-
ление автотранспорта и механизации
располагает более чем 120 техноло-
гическими автомобилями различного
назначения и грузоподъемности, а
также автобусами для перевозки ра-
бочих. Есть три десятка единиц гру-
зоподъемных машин и механизмов,
экскаваторов, дорожной техники и
т.д. К ныне действующей производ-
ственной базе, расположенной в
САО, скоро добавится еще одна.

- Что касается технического обес-
печения работ, - считает Вениамин
Афанасьевич, - то проблем здесь не
возникает. Сегодня на рынке есть все
- машины, оборудование, материалы.
На первый план выдвигается пробле-
ма комплектования производства
специалистами необходимого уров-
ня. Особой проблемы с кадрами, же-
лающими работать в строительстве,
нет. Проблема именно в квалифици-

рованных кадрах. Поэтому мы посто-
янно учим людей - и ИТР, и рабочих.
Приняв на работу специалистов под
новые технологии, предлагаемые ин-
вестором, организуем соответствую-
щую курсовую подготовку. Скажем,
приходит к нам сварщик, который
где-то как-то работал. Навык у него
есть, но все равно такого рабочего ча-
ще всего приходится доучивать и пе-
реучивать, чтобы подтянуть квали-
фикацию до наших стандартов. Серь-
езно приходится заниматься и соци-
альными вопросами, охраной труда.
Много вы видели в Москве организа-
ций, где для привлеченных иногород-
них рабочих и специалистов созданы
такие условия? А у нас - благоустро-
енные общежития, сеть столовых и
пунктов питания...

Поскольку фирма работает в по-
стоянном контакте с городскими ор-
ганизациями, я не мог не поинтересо-
ваться, как складываются ее отноше-
ния с властными органами.

- Отношения с властью у нас нор-
мальные, - сказал Вениамин Алехин. -
Претензий особых нет. Вообще, я ду-
маю, что обвинения в адрес управ и
префектур, согласующих и надзор-
ных органов чаще всего исходят от
тех, кто сам неквалифицированно
подходит к делу. Ведь если мы гото-
вим четко выверенную и соответству-
ющую требованиям строительных
правил документацию, то и согласо-
вание она проходит без заминок.

...Решив познакомиться с участием
фирмы в работах по благоустройст-
ву, я напросился на Варшавское шос-
се, где расположена одна из произ-
водственных баз УСЛ.

На огороженной металлическим
забором территории - место для са-
мосвалов, погрузчиков и иной техни-
ки. Рассказывает начальник участка
благоустройства Александр Белоусов:

- Чаще всего мы имеем дело с объ-
ектами образования и культуры, рабо-
таем и по городскому заказу. Это уже
крупные работы, стоимость которых
превышает 20 миллионов рублей. На
данный момент у нас несколько таких
объектов - на Серпуховском Валу, на
Коломенской набережной, в парке Ца-
рицыно. Значительные работы ведем
по замене ограждений школ и детских
садов в соответствии с принятой го-
родской программой обеспечения
безопасности этих учреждений. Зани-
маемся и благоустройством дворовых
территорий. Объемы здесь разные. В
Даниловском районе, например, все-
го шесть дворов, а в Бирюлеве - 26. В
Нагорном районе 14 дворов, в Черта-
нове Южном - 23. Чаще всего мы ве-
дем именно комплексное благоуст-
ройство, если, конечно, иное не пред-
усмотрено конкурсом. Бывает ведь,
что на торги выставляется какой-то
отдельный вид работ - ремонт ограж-
дения, замена асфальтового покры-
тия или бортового камня. Справляем-
ся в основном своими силами, суб-
подрядчиков привлекаем только на
отдельные виды специальных работ.
Например, при комплексном благоус-
тройстве субподрядчики могут зани-
маться у нас работами по монтажу ос-
вещения, прокладке водопровода,
устройству фонтанов и т.д.

Здесь же, на базе, немало подтвер-
ждений тому, что о своих работниках
фирма действительно проявляет за-
боту. В трехэтажном здании первый
этаж отдан под офисы и общежитие
для ИТР, на втором и третьем этажах
- общежитие для механизаторов, во-
дителей. Есть столовая, душевая,
словом, все необходимое для жизни. 

СПЕЦОБЪЕКТ СКОРБИ

Время для поездки мы выбрали удач-
но: стоял последний ясный октябрь-
ский день. Вначале едем за МКАД, в
Ленинский район Подмосковья.
Здесь УСЛ ведет, по сути дела, уни-

кальную работу на уникальном объе-
кте. Информационный указатель, ми-
мо которого мы едем, протокольно
сухо извещает: «Памятник истории
Бутовский полигон. Место массовых
захоронений жертв политических ре-
прессий 30-50-х годов XX столетия».
Минуем строящийся храм, посвящен-
ный Новомученикам российским, и
въезжаем на территорию полигона.

Когда 1 сентября сюда пришли
специалисты и рабочие УСЛ, картина
им открылась весьма неприглядная.

- Увидели полный развал, - гово-
рит прораб Сергей Трофимов. - Тра-
ва стояла выше пояса. В одном мес-
те было настоящее болото, при-
шлось прокладывать водоотводя-
щие трубы и осушать его. Ну а сей-
час сами видите...

Под сенью дубов, лип и ясеней ме-
ста захоронений хорошо заметны: не-
высокие земляные валы покрыты
сочной темно-зеленой травой. Вдоль
них рабочие прокладывают водоот-
водные канавы: в сырую глину дере-
вянными молотками вбивается ка-
мень. Вообще, большинство работ
здесь ведется только вручную, транс-
порт служит для вывоза мусора и до-
ставки материалов.

- Место такое, что иначе нельзя, -
скупо комментирует Сергей Николае-
вич. - Это не тот объект, где вначале
все можно сровнять и сделать потом
заново. Все-таки могилы, осторож-
ность нужна. 

Многое здесь успели сделать за
полтора месяца. Мы прошли по акку-
ратно отсыпанным дорожкам, постоя-
ли у поминального креста, который те-
перь окружает площадка, вымощен-
ная песчаником. Справа протянулась
яблоневая аллея с газонами, затяну-
тыми полиэтиленовой пленкой. Там,
где пленку уже сняли, заметна тянуща-
яся к неласковому осеннему солнцу
зелень. В начале ноября здесь должны
состояться мероприятия, посвящен-
ные Дню примирения и согласия.

- Сроки жесткие, - подтверждает
прораб, - но мы справимся. Сегодня у
нас здесь занято более 60 человек,
работаем по 10-12 часов в день. Ина-
че нельзя. Уже на 25 октября назначе-
на госприемка.

ИЗ КЛАССА НА СТАДИОН

Мы возвращаемся в город, в Черта-
ново Северное. Здесь еще один
крупный объект благоустройства -
территория школы № 1158. Только в
середине июля начались работы, те-
перь они близятся к завершению.
Масштаб впечатляет. До сих пор ни-
где в столице не доводилось мне ви-
деть школ, имеющих такое солид-
ное спортивное обрамление. Судите
сами: большой теннисный корт, хок-
кейная коробка, волейбольная и ба-
скетбольная площадки, футбольное
поле, опоясанное беговой дорож-
кой. Не забыты и самые маленькие
школяры - для них готова игровая
площадка.

Рабочие на наших глазах уклады-
вали искусственное покрытие на фут-
больном поле. Одновременно шла
работа на беговой дорожке, где при-
менена самая современная техноло-
гия - резиновая крошка на акриловой
основе. Тем временем, пока не подос-
пело футбольное поле, ребята лет де-
сяти - двенадцати самозабвенно го-
няли мяч на хоккейной коробке. В об-
щем, школьники уже начали осваи-
вать доставшиеся им спортивные
блага.

- Школа получилась уникальной по
набору спортивных сооружений, - го-
ворит прораб Сергей Трофимов. - Ме-
ста здесь хватает на все, территория
около шести гектаров. Кроме того,
новое ограждение сделано, освеще-
ние теперь нормальное...

Директор школы Татьяна Киркова
не скрывает радости:

- Это просто счастье, что такие
работы проведены на нашей тер-
ритории. Даже не верилось, что
все можно сделать в такой корот-
кий срок и с прекрасным качест-
вом. У меня претензий нет, одни
только благодарности - и управле-
нию образования, и префекту, ко-
торый не раз к нам приезжал, и ра-
бочим, специалистам, которые

устроили всю эту красоту. Сегодня
приходили родители - они просто
в восторге. А уж о детях и говорить
нечего.

РУЛОНЫ НА НАБЕРЕЖНОЙ

На Коломенской набережной рабо-
чие раскатывали рулоны газонов.
Это лишь малая часть той огромной

работы по благоустройству, кото-
рую фирма УСЛ провела здесь. На
протяжении почти семисот метров
набережная буквально преобрази-
лась. Прораб Денис Дедов расска-
зывает:

- Раньше тут была свалка мусора,
присыпанная тонким слоем земли.
Как рассказывают жители района, в
свое время метростроевцы укрепля-
ли береговой откос строительными
отходами. Мы здесь работаем мень-
ше полутора месяцев.

В сопровождении прораба совер-
шаем небольшую экскурсию по до-
рожке, вымощенной песчаником.
Видим беседки, велотрек, площадку
для любителей катания на роликах.
На газонах - юные липы, высажен-
ные участниками ярмарки меда. Это
создается аллея пчеловодов, кото-
рая будет открываться декоратив-
ным ульем. С начала работ посадили
уже полторы сотни деревьев, в бли-
жайших планах - создание сада кам-
ней в японском стиле.

- Будет еще и спортивная площад-
ка с травяным покрытием, - добавля-
ет Денис Дедов. - Запросто можно
выйти и сыграть в волейбол.

Работа еще кипит, что называется,
по всему фронту, а мамаши уже катят
по дорожкам детские коляски и об-
живают удобные парковые диваны.

ПРОГУЛКИ В ПАРКЕ

Последний адрес нашей поездки -
парк Царицыно. Оставляем машину
на стоянке и идем вдоль нового огра-
ждения. Трудно представить, что еще
год назад эта территория представля-
ла собой свалку отходов. Хватало бе-
тонных обломков, лотков, попада-
лись даже огромные тюбинги. Зимой
специализированная организация за-
нялась расчисткой, потом за благоус-
тройство взялась фирма УСЛ.

- Полностью отремонтировали ог-
раждение, - рассказывает Александр
Белоусов. - А это около четырехсот
металлических секций длиной по три
с половиной метра. Оголовки чугун-
ные заказывали на ЗиЛе. Часть забо-
ра перенесли, увеличив площадь пар-
ка. Смонтировали систему полива,
аналог которой можно увидеть разве
что в Александровском саду. 

Общая площадь благоустройства -
24 гектара, площадь дорожек - 13,5
тыс. кв. метров, под цветниками и га-
зонами - около 120 тыс. кв. метров. А
еще высажено почти 1400 деревьев
различных пород.

Мы останавливаемся у огромного
цветника. Одиннадцать клумб разных
форм и размеров будут предоставле-
ны участникам окружных конкурсов
цветников.

- Да, это специально предусматри-
валось проектом, - сказал Александр
Белоусов. - Цветники соорудили так-
же у ворот в парк. Освещают террито-
рию декоративные фонари, мы их за-
казывали в Санкт-Петербурге. 

Вообще, здесь постарались сохра-
нить дух времени, которому парк обя-
зан своим рождением. Использовали
материалы с соответствующей фак-
турой - плитку под рваный камень,
декоративный асфальт с крупным
щебнем красного цвета.

- Когда битумная пленка сотрется,
- поясняет Александр Васильевич, -
дорожки приобретут красноватый от-
тенок.

Поливочный водопровод как раз
готовили к консервации: на выпуск-
ных коверах, расположенных через
каждые 50 - 100 метров, уже стояли
заглушки.

Закончилась прогулка по парку у
сияющего всеми цветами радуги иг-
рового комплекса - самого, пожа-
луй, многолюдного места в парке. И
к выходу нас провожал звонкий дет-
ский смех.

Петр ПОЛЫНОВ

Не прошло и пяти лет с тех пор, как на строительном рынке столицы появилась
новая фирма - ООО «УниверсСтройЛюкс» - УСЛ. Однако если взглянуть на кар-
ту Москвы, по которой рассыпаны десятки объектов, возведенных или реконст-
руированных УСЛ, понимаешь: и за такой короткий срок можно успеть многое.
Спектр деятельности фирмы весьма широк. Это проектирование, строительст-
во и реконструкция, капитальный ремонт и благоустройство. Так что заявлен-
ную в названии универсальность фирма оправдывает на сто процентов.

Столичная марка
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В СТРОИТЕЛЬНОЙ СФЕРЕ СТОЛИЦЫ
ЦАРИТ ЖЕСТКАЯ КОНКУРЕНЦИЯ, 
И ОРГАНИЗАЦИИ-НОВИЧКУ УТВЕРДИТЬСЯ
В НЕЙ ОЧЕНЬ НЕПРОСТО

ПРЕОБРАЖЕНИЕ ПО КОНКУРСУ
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ШАГИ 
ПО ЗЕМЛЕ
В первый момент мне показалось,
что я попал на съемки новой вер-
сии кинофильма «Кубанские ка-
заки». Желтые бока гигантских
тыкв, пузатые помидоры, огурцы
рядками... Все это уложено в при-
чудливые пирамиды, узоры, вы-
глядывает из корзин... Пригляды-
ваюсь, принюхиваюсь, даже, ка-
юсь, потрогал. Плоды настоящие.
Свежие. 

Картина эта удивительно гармонирует с маленьким
павильончиком, где все это происходит, с его фа-
садом, украшенным позолоченными стилизован-

ными колосьями и гербом СССР. Правда, и позолота, и
краски на гербе почти полностью стерлись. Да и у стен-
дов не колхозницы, а дети! Вполне обычные, современ-
ные. Но мероприятие, состоявшееся тут, словно из про-
шлой жизни - всероссийская выставка «Юннат-2005».

На нее со всей страны съехались дети, которые в сво-
бодное время трудятся на земле. Огромная заслуга в ор-
ганизации этого мероприятия принадлежит Московско-
му детскому эколого-биологическому центру. Раньше он
назывался Центральной станцией юннатов. Эта органи-
зация объединяет детей, увлеченных биологией и агро-
номией. С 1998 года эколого-биологический центр стал
организовывать выезд ребят из разных уголков страны
на конкурс, на котором демонстрируются плоды, выра-
щенные детскими руками. В 2005 году на это мероприя-
тие приехали ребята из 23 регионов, в том числе таких
дальних, как Тыва и Хакасия. Оплачивают дорогу обра-
зовательные учреждения на местах: кружки юных нату-
ралистов, детские центры, сельские школы... Понятно,
они испытывают массу экономических и прочих разных
трудностей, ведь их бюджет да и вообще возможности
более чем скромны. Но вопреки всему дело идет, по-
скольку есть понимание - важно не оставить ребенка,
увлеченного трудом на земле, без поддержки. Необхо-
димо познакомить его с единомышленниками, дать по-
нять, что дело его рук ценно. Это и называется молодеж-
ной политикой. Когда по итогам конкурса выдавались
награды победителям, дети выходили, радовались меда-
лям и дипломам, как не всегда радуются, наверное, до-
рогим подаркам.

Как произошел у них выбор в пользу агрономии и
биологии? На этот вопрос заместитель директора Дет-
ского эколого-биологического центра Клавдия Сенчило-
ва отвечает: «Сама жизнь заставила многих ребят зани-
маться работой на земле. Есть огород, поле, опытниче-
ское хозяйство... И если найдется педагог, способный
организовать работу детей, они с удовольствием вовле-
каются в эту деятельность - сначала на учебно-опытном
участке, потом на полях ученической производственной
бригады. Пройдя такую школу, они уже готовые специа-
листы, остается только получить диплом, что многие из
них и делают, поступая в вузы по профилю, прежде все-
го в Российский аграрный университет, бывшую Тими-
рязевку. А по какой стезе потом пойдут? Город не осо-
бенно привечает ребят из сельской местности. Они вер-
нутся туда, где могут найти применение своим способ-
ностям и навыкам, - в сельскую местность, к земле!»

Андрей МЕЛЬНИКОВ
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РОДИТЕЛИ ХОТЯТ ВЫЛЕПИТЬ 

ИЗ РЕБЕНКА ТО, ЧТО НЕ СМОГЛИ СДЕЛАТЬ
ИЗ СЕБЯ. МЕЖДУ ТЕМ РЕБЕНОК – 

ЭТО ДИТЯ ВРЕМЕНИ И ОБСТОЯТЕЛЬСТВ
Семейные ценности
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Зародившись в конце 80-х, ЛЭШ
до сих пор продолжает жить
практически на полном энтузи-

азме и на средства ее преподавате-
лей и учеников. Изначально она про-
водилась от имени центральной
станции юннатов, сейчас ее органи-
зует школа «Интеллектуал». Отцом и
вдохновителем этого оригинального
экологического учебного процесса
стал учитель Игорь Леонидович Ок-
штейн. Под его руководством ЛЭШ
росла и развивалась. Долгое время
он был директором школы, а сейчас
ее преподаватель, но его авторитет
неизменен, даже внешне он напоми-
нает апостола-камня, на котором
держится вся система. Вначале ЛЭШ
была представлена лишь биологиче-
ским факультетом. Сейчас здесь
есть гуманитарное и математическое
отделения, кроме того, читается
масса самых разнообразных фа-
культативов.

В этом году школа разместилась в
селе Полянское Тонкинского района
Нижегородской области. Сам я в
этом году посетил ЛЭШ впервые и
благодаря медицинскому образова-
нию был включен в состав пяти ме-
диков школы.

Полянское с трех сторон окружа-
ют непроходимые леса. Рядом с се-
лом чистейшее озеро, где можно ку-
паться и ловить рыбу. Мы посели-
лись в палатках, в лесу рядом с По-
лянским. Проведение занятий и ока-
зание медицинской помощи осуще-
ствлялось в местной школе. Вся пи-
ща приготовлялась замечательными
поварами на костре. Организация
склада, кухонь, выбор мест для па-
латок - все это задача квартирьер-
ского отряда, который приезжает на
неделю раньше общего заезда. Но и
у каждого школьника есть свои обя-
занности и от того, как он их выпол-
няет, зависит общее благополучие.
Поэтому жизни здесь учатся быстро.

В этом году школу посетили бо-
лее 150 ребят. В своем большинстве
это одаренные дети, победители
олимпиад различного уровня и уче-
ники спецшкол и лицеев, готовящи-
еся стать студентами престижных
вузов страны. Они делятся на клас-
сы с 5-го по 10-й в соответствии с
выбранным факультетом. Препода-
ют в основном студенты биофака и
матфака МГУ, а также научные сот-
рудники экологических станций.

В ЛЭШ 5 дней учишься, сдаешь
зачеты, шестой - выходной. Обяза-
тельные занятия проходят до обеда,
после - личное время. Можно посе-
щать факультативы (от танцев и вы-
шивания до высшей математики, ас-
трономии и генетики), можно просто
отдыхать, ходить в лес, собирать
ягоды, купаться. В середине месяца
несколько разных по протяженности
походов. Я участвовал в математиче-
ском походе, который ставил целью
посетить заброшенные деревни в

округе. На день давалась пара задач,
которые нужно решить, все осталь-
ное время мы шли сквозь леса, оты-
скивая пропавшие железные дороги,
оставленные деревни, просто весело
общались, а на привалах готовили
обед - макароны с «тушняком».

Местные жители всегда готовы
помочь, подсказать, растопить бань-
ку. С сельской молодежью мы устра-
ивали турниры по футболу и волей-
болу. В каждый выходной после
учебного цикла происходило что-то
особенное. Например, в начале авгу-

ста отмечали Новый год, поздравляя
друг друга и делая подарки, а вече-
ром был фейерверк, проводились
ролевые игры и рыцарские турниры.
Людей, далеких от сражений и битв,
приглашали на литературные свеч-
ки, где в тишине можно почитать
стихи или послушать песни бардов.
Поздним вечером подуставший на-
род собирался у костров. Пока всего
Цоя, Бутусова или Шевчука не спо-
ем, спать не расходимся. Особенно
когда по кругу пускают чай, печенье
и бруснику.

ЛЭШ - очень демократичная и не-
зацикленная школа. Здесь раскрыва-
ется сущность человека. И когда рас-
калывается скорлупа, защищающая
тебя на улицах большого города, ты
вдруг открываешь в себе то, от чего
раньше был далек. Сострадание к
упавшему на тяжелом переходе това-
рищу. Терпение в неудачах. Силу во-
ли. И просто радость от того, что и ты
- часть дружной команды, стремя-
щейся жить и открывать новое.

Роман СЕМЬИН
Фото автора

Дети (к сожалению или к счастью?) не являются
повторением собственных родителей. Они вся-
кий раз пишутся природой заново (правда, на

базе генетического кода предков). Всякий родитель
знает - у его ребенка имеется (как минимум) пароч-
ка, троечка черт и привычек, которые не укладыва-
ются в его, родителя, схему.

Мой коллега вколачивает в сына игру на скрипке
(сам в свое время окончил музыкальную школу по
классу скрипки), а мальчишка с большим удоволь-
ствием разбирает будильники, утюги, приемник...
Не лишенный амбиций папаша видит в этом некое
унижение собственной породы, некое упрощение
традиций семейного клана: мы, мол, на скрипках
игрывали, а ты, бестолковый, с гайками возишься...

Не прав папаша. Не бестолковый у него сын - он
просто другой. И кто сказал, что уметь читать ра-
диосхемы проще, чем читать ноты? У сына форми-
руются иные (причем не нравственные, а професси-
ональные) приоритеты, и это бесит папу. А зря. В
конце концов можно выдрессировать из сына снос-
ного скрипача (пишу и сам не верю в это), но про-
фессия музыканта станет для него пыткой и закон-
чится крахом. Лучше помочь ребенку угадать то, что
он станет делать с удовольствием.

В восьмом классе я просто благоговел перед ма-
тематическим гением нашей школы, района, города

(и, как оказалось,  Союза тоже) Игорем Скорняко-
вым. Игорь входил в юношескую сборную страны
по математике, привозил с олимпиад золотые меда-
ли, кубки, славу... Один бог знает, сколько воли,
времени, терпения, сил потратил я, заставляя себя
решать сотни ненавистных мне задач повышенной
сложности. Всегда потакавший моей одержимости
отец уговорил сослуживца, чтобы его умненький
сын-студент позанимался со мной математикой. В
итоге я украл уйму времени у бедняги-студента и у
самого себя. Вдобавок чуть не убил свою душу.
Лучше бы я прочитал больше! Лучше бы побольше
посочинял. Тоньше бы отточил перо...

Ну не дано мне слышать музыку цифр! А я наси-
ловал собственную природу, корежил, взламывал
генный код прадедов, дедов, отца с матушкой... Ус-
покаивало лишь то, что гению математики, моему
однокласснику Игорю Скорнякову, не было дано

того, что дано мне. Теперь страшно представить,
что (доказывая недоказуемое самому себе) я по-
ступил бы и (как знать?!) окончил бы какой-нибудь
технический вуз, засел за пульман некого НИИ...
Пишу - и уже тронутые сединой волосы встают ды-
бом: общество получило бы в моем лице еще одно-
го морального уродца, моя жизнь стала бы вечной
пыткой и для меня, и для тех, кто жил бы рядом со
мной. (Подозреваю, спутники моей неудавшейся
жизни менялись бы чаще, чем бездарно исчерчен-
ные карандаши.)

Повторюсь: я не за легкое отношение к жизни
- я против поиска в ней искусственных трудно-
стей.

Есть у родителей возможность учить ребенка
языкам, музыке, живописи, теннису, компьютер-
ной грамотности, конному спорту... (ряд бесконе-
чен, продолжите его сами) - учите. Но при этом
рассматривайте все эти навыки не как самоцель, а
как инструмент ребенка для познания им жизни,
профессии, самого себя... Чем лучше база навы-
ков и знаний - тем лучше.

В выборе инструментария, наверное, необходи-
мы известный родительский контроль, нажим, да-
вление, волевое усилие... В дальнейшем же на-
блюдательность, такт, чуткость, мудрость папы и
мамы много, много важнее родительского деспо-
тизма. Плохи и та, и другая крайность. Ценен миг
равновесия. Родители должны помочь ребенку

угадать его. Тем более что современная школа
скорее бездушный конвейер по производству се-
рости, чем ювелирная мастерская. Школа (как
правило) проходит мимо подлинных талантов. Бо-
лее того. Школу, к сожалению, часто раздражают
те, кто не вписывается в ее схемы. Часто воспиты-
вает усилие ради усилия, а не усилие ради дости-
жения цели.

В идеале в школу надо идти за знаниями. На де-
ле туда (в подавляющем большинстве) идут по
принуждению. Во-первых. И, во-вторых, за обще-
нием со сверстниками. (Сужу по многочисленным
опросам социологов.)

Знания сами по себе очень важны. Но не менее
важно и отношение к знаниям. Ибо воспитывает
не столько информация как таковая, а отношение
к ней. Усидчивый, волевой мальчик Вася может
зазубрить десятки мертвых формул (взрослый
позавидует такой усидчивости), что тоже неплохо.
Но много важнее, когда мальчик Вася понимает,
зачем он это зубрит. Осознает, как эти мертвые
формулы оживают, когда становятся инструмен-
том для открытия чего-то нового, ценного. Ребе-
нок ломает игрушку, чтобы увидеть - что там вну-
три. Знания - инструмент, при помощи которого
мы взламываем сейф жизни.

Взрослый принципиально отличается от ребен-
ка тем, что с возрастом разучился удивляться.
Или почти разучился. Тот же Игорь Скорняков,
мой добрый математический гений со сложным
ершистым характером, как-то обронил: «Невоз-
можно решить задачу, если ты берешь интегралы
ледяными пальцами. Надо обязательно волно-
ваться при этом». А я убивал душу над формула-
ми, зябко ежась от их противной, промозглой зги.
При этом не понимая, почему остаюсь, как убий-
ца, угрюмым, даже когда задача поддавалась ре-
шению.

Сергей ГЛЕБОВ

Самое распространенное проявление родительского эгоизма
- папа и мама (или один из них) хотят вылепить из ребенка то,
чего не сумели (или не успели) вылепить из себя. Забывая, что
ребенок не есть продолжение родительских грез. Он строи-
тельный материал времени и обстоятельств, в которых живет.
«Будь хотя бы таким, каким стал я!» - сказал в сердцах подро-
стку-сыну мой хороший приятель. И получил в ответ: «Папа,
почему ты решил, что я должен делать с тебя жизнь?»

НЕ БЕРИ ИНТЕГРАЛ 
ЛЕДЯНЫМИ ПАЛЬЦАМИ

Что бы сказали наши школьники, если бы им предложили учиться ле-
том? Думаю, пришли бы в ужас. Тем не менее сотни детей со всей
России и десятки преподавателей из Москвы, оставив привычную го-
родскую жизнь, с большим удовольствием ежегодно отправляются в
самые глухие уголки страны для того, чтобы учиться в летней эколо-
гической школе. Она не имеет постоянной базы. Место проведения
подбирается по таким критериям: девственная природа, лес, источ-
ник воды и небольшой населенный пункт, откуда можно связаться с
внешним миром.

ЭКЗАМЕН В ЛЕСУ 
И ПОД ЧАЙ С БРУСНИКОЙ
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УЧЕНЫЕ В РОССИИ ЕСТЬ – ПРОСТО 
ИМ НУЖНО БОЛЬШЕ ДОВЕРЯТЬ. И ДЕНЬГИ
В РОССИИ ЕСТЬ – ПРОСТО ИХ НУЖНО
ЭФФЕКТИВНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ

Впрочем, мой герой особенно
возражать не будет. Но тем
не менее ему ближе слова

нашего великого соотечественни-
ка, дальним учеником которого
Б.Н. Кузык, безусловно, является.
Речь идет о В.И. Вернадском, ска-
завшем однажды так: «Научные
открытия не являются во всеору-
жии в готовом виде. Процесс на-
учного творчества, озаренный со-
знанием отдельных великих чело-
веческих личностей, есть вместе с
тем медленный и вековой процесс
общечеловеческого развития».

Как мне кажется, Борис Нико-
лаевич Кузык пытается осмыс-
лить и обобщить идеи тех самых
великих и с их помощью не толь-
ко очертить контуры будущего, но
и увлечь всех нас к нему, а дороги
к этим храмам будущего прокла-
дывать ох как нелегко!

Разговор в зале президиума
РАН на традиционном «Чаепитии
в академии» шел вокруг так назы-
ваемого «Водородного проекта»,
который осуществляют совместно
академия и компания «Нориль-
ский никель». Однако в той или
иной форме затрагивались ситуа-
ция в экономике России, ее разви-
тие, те точки роста, которые необ-
ходимо не только выявлять, но и
развивать. А затем Борис Никола-
евич Кузык ознакомил меня с по-
следней своей работой, которую
он выполнил вместе с доктором
наук Ю.В. Яковцом. Это моногра-
фия «Россия 2050. Стратегия ин-
новационного прорыва». Мне ста-
ло понятно, почему слово «инно-
вация» нынче так популярно: по-
жалуй, это одна из последних на-
дежд России. Впрочем, сам Кузык
об этом не только говорит – он,
как и положено ученому, показы-
вает в своих исследованиях те
тропинки, которыми следует дви-
гаться в будущем. И в то же время
он честно предупреждает, что эти
тропы проходят над пропастью...

Итак, сначала несколько исход-
ных позиций: 

- Инновации – это мода?
- Это эпоха, и она уже наступи-

ла! Под инновациями – нововве-
дениями – понимается использо-
вание достижений ума для эффе-
ктивной деятельности в той или
иной сфере.

- Имеются в виду открытия и
изобретения?

- Не только. Мир инноваций
столь же многолик, сколь разно-
образны виды человеческой дея-
тельности. Первая половина ХХI
века – это эпоха радикальных ин-
новаций, преобразующих лицо
мира. Начинается переход от ин-
дустриального к постиндустри-
альному обществу. Нечто подоб-
ное происходило с нашей цивили-
зацией, когда, к примеру, осуще-
ствлялся переход от феодализма
к капитализму.

- Тем не менее немало стран, ко-
торые не сделали этого и сегодня!

- Вот почему нам следует четко
понимать, что именно происходит
в современном мире. Верный вы-
бор особенно важен для России,
которая завершила ХХ век нацио-
нальной катастрофой, скачком
назад и до сих пор не имеет яс-
ной, научно обоснованной долго-
срочной стратегии преодоления
последствий кризиса. В истории
бывают периоды, когда время те-
чет медленно, мало что изменяет-
ся, а инновационный поток напо-
минает скорее зыбь в период
штиля. Но затем приходит шторм,
опускается завеса испытаний, и
инновационные перемены стано-
вятся девятым валом или цунами.
Стихия может все снести на своем
пути, и в то же время человек мо-
жет использовать ее энергию себе
на благо, а не во вред.

- Значит, выбор только такой? 
- Отсидеться в тиши комфорта-

бельных бухт и заливов уже не
удастся...

- Страшное цунами в канун
2005 года это показало весьма
убедительно, когда лучшие курор-
ты в Южной Азии были стерты с
лица Земли. Теперь нам такое
грозит в общепланетарном эконо-
мическом масштабе? 

- Человечество вступило в эпо-
ху бурных перемен, и это мы чув-
ствуем каждый день.

- Понятно, что границы будуще-
го невозможно очертить ясно и
отчетливо – жизнь внесет свои
коррективы. Остановимся лишь
на одном - роли науки в этом по-
иске будущего.

- Инновационный прорыв – это
использование достижений науч-
ной революции, которая происхо-
дит сегодня в мире. Россия явля-
ется одним из пионеров форми-
рования новой парадигмы по по-
строению постиндустриального
общества. Наука – первоисточник
инновационного прорыва, а пото-
му она нуждается в более актив-
ной поддержке государства. В
первую очередь фундаменталь-
ных исследований, научных школ.
Естественно, необходим органи-
ческий синтез академической нау-
ки и высшей школы, рачительное
использование отечественных от-
крытий и изобретений. В общем,
все то, чему сейчас особое внима-
ние уделяется в Российской ака-
демии наук.

- Мне кажется, следует перей-
ти от теории к практике, к тому
самому грандиозному и дерзко-
му проекту, за который теперь
вместе с академиком Г.А. Меся-
цем вы несете ответственность.
Почему именно «Водородный
проект»?

- Он впитывает в себя очень
разные отрасли современной нау-
ки – от материаловедения до тех-
нологий живых систем. В общем,
все, с чем имеет дело современ-
ная наука, в той или иной степени
отражается в проекте. Кстати, в
том числе и экология, и безопас-
ность. Это принципиально важ-
ный момент. 

- Но почему именно сейчас у
нас такое внимание к водороду?
Не секрет, что им занимаются до-
вольно давно. Чем вызвано ны-
нешнее, особое, к нему внимание?
Неужели только тем, что в Амери-
ке и Европе им начали занимать-
ся всерьез?

- Эпоха научных революций и
перемен проявилась в нашем
«Водородном проекте». К сча-
стью, у нас есть реальная возмож-
ность заниматься им. А сейчас на-
ступил новый этап в развитии
Проекта. Создана его модель, в
ней Российская академия наук яв-
ляется ключевым интегратором
его развития. Реализовывать ее
будет национальная инновацион-
ная компания «Новые энергетиче-
ские проекты». Определены 12
отраслей промышленности, кото-
рые нуждаются в новейших водо-
родных технологиях, именно им
новая компания будет уделять
особое внимание. Пока речь идет
о национальной экономике, но
уже в недалеком будущем, бес-
спорно, нужен будет выход на ме-
ждународный рынок. Очередным
этапом развития проекта станет
формирование национальной
программы водородной экономи-
ки. Такая задача не стояла перед
Россией, ее не было и в то время,
когда существовал Советский Со-
юз. Можно определенно гово-

рить, что подобная программа –
это вызов ХХI века, и во многом
судьба нашей страны будет зави-
сеть от того, как мы ее будем реа-
лизовывать и добьемся ли успеха.
Впрочем, иного нам не дано, дру-
гих вариантов просто не сущест-
вует. 

- Все-таки нельзя говорить
только об одном направлении...

- Пожалуй, не буду спорить. Од-
нако водородная экономика – это
один из стратегических нацио-
нальных приоритетов. О них не
раз в своих посланиях говорил
Президент России, но, к сожале-
нию, его верные слова остаются
лишь словами. Лишь начало реа-
лизации «Водородного проекта»,
на мой взгляд, внушает опреде-
ленные надежды, что хотя бы не-
которые слова станут реально-
стью. Однако это трудная и не-
обычайно сложная задача. И тут
не может быть никаких иллюзий!

- С этим нельзя не согласиться:
в последние годы мы начинаем
напоминать Маниловых: мечтаем,
но не работаем. Будто и нужды в
этом нет?!

- А потому мы составили чет-
кую программу своей работы.
Обозначили ориентиры, и это по-

может идти вперед в нужном на-
правлении. Этапы таковы: 2005-
2010 годы, затем график работ на
каждое десятилетие вплоть до
2050 года. Это конечная точка на-
шего проекта. В Европе очень ма-
ло запасов энергоресурсов. Сей-
час зависимость стран Европы от
импорта нефти составляет 50
процентов, а к 2025 году она уве-

личится до 70 процентов. В связи
с этим Евросоюзом поставлена
задача по созданию программы
использования возобновляемых
источников энергии. В январе
2004 года в Брюсселе состоялось
первое заседание участников но-
вой программы «Европейская тех-
нологическая платформа в облас-
ти водородной энергетики и топ-
ливных элементов». Если в 1988
году на научные исследования
было выделено 8 миллионов ев-
ро, то в 2004-м - 300 миллионов.
В России «Норильский никель»
выделил на «Водородный проект»
40 миллионов долларов. К сожа-
лению, на протяжении последних
15 лет исследования в этой обла-
сти у нас практически не финан-
сировались.

- Можно ли сформировать
главное отличие проекта и про-
граммы от других аналогичных
научно-технических программ, ко-
торых принималось и в СССР, и в
России уже немало?

- Впервые осуществляется
партнерство государства и част-
ного капитала. Имеется в виду со-
трудничество Российской акаде-
мии наук, а, следовательно, Адми-
нистрации Президента и прави-

тельства, которые стоят за ней, и
компании «Норильский никель».
На мой взгляд, начинается на этом
примере создание модели инно-
вационной экономики России. Ее
нельзя разрабатывать только тео-
ретически, нужно опираться на
конкретные примеры, и «Водо-
родный проект» - один из лучших. 

- А другие?
- Весьма интересны и перспек-

тивны проекты по системам свя-
зи, по информационным техноло-
гиям, тот, что осуществляет ака-

демик Ж.И. Алферов, и некото-
рые другие. Однако их очень не-
много, и сегодня еще трудно про-
гнозировать, какие из них вырвут-
ся в лидеры при создании новой
экономики России. 

- Где же взять необходимые
средства? Ведь правительство
постоянно сетует, что их не хвата-
ет?!

- На самом деле денег в стране
вполне достаточно – и у государ-
ства, и у бизнеса. Просто их нуж-
но рационально и эффективно
использовать. Сетовать на нехват-
ку денег, конечно, легче, чем ис-
кать области их применения. Выс-
ший пилотаж в экономике, как го-
ворится, заключается именно в
этом. Принципиально важно соз-
давать адекватный механизм ис-
пользования ресурсов, но это не
каждому под силу – тут нужен не
только практический опыт, но и
теоретические расчеты, которые и
являются путеводной звездой в
поисках путей в будущее. И реша-
ющее слово в этом принадлежит
науке. К счастью, ученые в России
есть – талантами наше Отечество
не обижено. Просто им нужно до-
верять больше. В институтах Рос-
сийской академии наук мы обна-

ружили ряд работ и идей, которые
позволяют нам уже сегодня зая-
вить: мы можем на рынке конку-
рировать очень сильно. Не могу
раскрывать ноу-хау - за ними охо-
тятся сейчас весьма активно, но
могу профессионально заявить,
что конкурентные преимущества
не утрачены по ряду направлений.
А потому особое значение приоб-
ретает просветительная, образо-
вательная работа. Очень важно,
чтобы в вузах студенты изучали
водородные технологии. В проек-

тах, которые они будут создавать
после окончания вуза, они долж-
ны закладывать самые перспек-
тивные исследования – им ведь
предстоит продвигать новое в
жизнь. Особое внимание требует
водородная энергетика. Она ста-
новится первой ступенькой к пе-
реходу на водородную экономику.
По прогнозам, в конце нынешнего
века на привычные нам энергоис-
точники останется процентов 15-
17 от общего энергетического ба-
ланса, все остальное – это водо-
род. А в транспорте можно смело
говорить о ста процентах! Такие
условия диктует развитие эконо-
мики, влияние на которое эколо-
гических проблем становится ре-
шающим. 

- И все-таки элементы соревно-
вательности с Америкой, наде-
юсь, остаются?

- Зачем постоянно сравнивать с
Америкой?

- По привычке...
- Если только так... Американцы

занимают сегодня 27,8 процента
высокотехнологичного рынка, а
Россия – 0,23 процента. О каком
соревновании можно говорить?!
Значит, надо ставить реальные за-
дачи. Мы провели соответствую-
щие исследования, и у нас полу-
чилось, что мы можем сегодня за-
воевать 5 – 5,2 процента. То есть
мы должны подняться в двести
раз! Скептики возражают: мол,
все равно только 5 процентов. Хо-
рошо, но давайте тогда считать
деньги. Что такое рынок высоких
технологий? Это два и девять де-
сятых триллиона долларов. А топ-
ливно-энергетический рынок?
Ноль семьдесят пять сотых трил-
лиона долларов в год. Тенденция
на 15 лет: высокотехнологичный
рынок – до 12,5 триллиона, а ТЭК
– 1,2. Если сегодня разница в че-
тыре раза, то через десять лет – в
десять раз! Теперь, если нам уда-
ется отвоевать на высокотехноло-
гичном рынке пять процентов, то
это 600 миллиардов долларов...
То есть побороться есть за что,
причем не поднимая знамя борь-
бы с Америкой: к сожалению, со-
ревноваться с ней мы не можем, и
давно уже об этом пора говорить
начистоту. Идеологические штам-
пы опасны, они ведут к деграда-
ции экономики и общества. 

- Вы правы. Слишком часто на-
ша энергия «уходила в свисток»!

- В расчетах мы по одежке про-
тягиваем ножки. Не нужны потем-
кинские деревни! Но мы обязаны
застолбить те ниши, где будем
конкурентоспособны с западными
коллегами. 

- Вы – оптимист? 
- Да. Все крупные проекты, осу-

ществленные в нашей стране в ХХ
веке, начинались в Академии на-
ук. План ГОЭЛРО, к примеру. Во
главе его осуществления стояли
крупные ученые, и это, безуслов-
но, привело к успеху. А зародился
он с записки на двенадцати стра-
ницах. «Атомный проект» тоже
начался с Лаборатории №2, кото-
рой руководил И.В. Курчатов. Исс-
ледования космоса – это академи-
ки М.В. Келдыш и С.П. Королев, их
ближайшие соратники. «Водород-
ный проект» - дитя академии, и в
этом я вижу залог успеха. 

- Он такого же масштаба, как
атомный и космический? 

- Конечно. 
Беседу вел

Владимир ГУБАРЕВ

Член-корреспондент РАН Борис КУЗЫК:

ГДЕ ИСКАТЬ МЕЧТУ?

В науке принято прогнозировать лет на пять-шесть вперед, от
силы – на десять, но не на пятьдесят же! Ученые – это не писа-
тели и не фантазеры, а люди, прикованные к фактам и выводам,
а посему им не положено «убегать за Мечтой». Однако: «Когда
переведутся Дон Кихоты, пускай закроется книга Истории».
Сказано, конечно, красиво, но найдите мне ученого, которому
понравится сравнение с Дон Кихотом?



УЧЕНЫХ НЕТ, 
А АТТЕСТАТОВ ТЬМА

Пассажиры метро «Савеловская» обрати-
ли внимание на молодую женщину, которая
ежедневно появлялась у входа на станцию. В
руках дама держала аттестаты о получении
среднего образования. Всякий желающий
мог без проблем повысить свой образова-
тельный уровень. Достаточно было выпла-
тить коробейнице энную сумму, и вы приоб-
ретали новенький, пахнущий типографской
краской аттестат.

Оперативники отдела по борьбе с эконо-
мическими преступлениями провели конт-
рольную закупку «липового» аттестата. Удо-
вольствие оказалось не дешевым. Документ,
свидетельствующий о том, что его облада-
тель окончил одну из московских общеобра-
зовательных школ, обошелся оперативникам
в шесть тысяч рублей.

Торговку «знаниями» задержали и доста-
вили в отделение милиции. Ею оказалась ни-
где не работающая 38-летняя москвичка.
Позже оперативники провели экспертизу до-
кумента. Выяснилось, что оттиск гербовой
печати нанесен поддельной печатью. Вызы-
вали сомнения и другие знаки, нанесенные
на бланки аттестата.

- Дама попыталась отрицать свою вину, -
рассказал начальник ОБЭП УВД на Москов-
ском метрополитене Николай Мартин. - Но в
ходе проведенного обыска в принадлежащем
ей автомобиле мы нашли и изъяли 35 атте-
статов о получении среднего образования, а
также оттиски печатей и штампов различных
учебных заведений, бланки дипломов с печа-
тями как Москвы, так и других городов СНГ и
России. 

В отношении «коробейницы» возбуждено
уголовное дело. Ведется следствие.

ТОРОПИЛСЯ ПРОИГРАТЬ?
Сорокалетний уроженец Армении Андро-

ник Л. все свое свободное время проводил в
зале игральных автоматов. Причем «бился» с
одним и тем же автоматом. Удача никак не
приходила к азартному гостю, но тот не от-
ступал. Друзьям он заявил, что в конце кон-
цов перехитрит машину и сорвет банк.

Явившись в очередной раз в развлека-
тельный центр, Андроник забронировал за
собой тот самый автомат на три часа и на-
чал играть. Однако такая настойчивость по-
нравилась не всем. Другой посетитель зала
- тридцатилетний Мурад З. заявил, что не
желает ждать три часа. Выяснение отноше-
ний продолжилось на улице. Ссора пере-
росла в рукопашную, в ходе которой Мурад
выхватил нож и нанес удар сопернику. Ис-
текающего кровью игрока отправили в
больницу, а прибывший на место экипаж
ОВД «Панфиловский» УВД Зеленограда,
выяснив приметы подозреваемого, отпра-
вился на его поиски. 

- Задержать разыскиваемого удалось око-
ло часа ночи, - рассказал старший инспектор
патрульно-постовой службы милиции Алек-
сей Мигачев. - Его по приметам отыскали ря-
дом с платформой станции Крюково. Азер-
байджанец, в кармане которого был найден
тот самый нож, своей вины не отрицал. Сей-
час он взят под стражу и ожидает решения
суда. Потерпевший после оказания медицин-
ской помощи пошел на поправку и снова
рвется в бой - надеется все же обыграть зло-
счастный автомат.

КУДА МЧАТСЯ
«ГАЗЕЛИ»?

Беспрецедентное число нарушений со сто-
роны маршрутных таксистов и владельцев
компаний по перевозке пассажиров обнару-
жили сотрудники ГИБДД столицы. В ходе
проверки, проведенной в начале октября, ми-
лиционеры сняли с маршрутов почти 4000
автобусов. 

Самое распространенное нарушение - пе-
ревозка людей в неприспособленных для
этого автобусах. Умельцы сами переделыва-
ют салоны маршруток, устанавливают кое-
как кресла, не руководствуясь ни ГОСТами,
ни правилами безопасности. Другое распро-
страненное нарушение - игнорирование пра-
вил дорожного движения. Две трети водите-
лей маршруток - иногородние граждане. Они
имеют слишком маленький опыт вождения
автобусов по Москве, нередко нарушают пра-
вила в погоне за прибылью, превышают ско-
ростной режим, игнорируют сигналы свето-
фора. 

Увы, проблема эта известна. «МС» уже пи-
сала о ситуации с маршрутками в городе, но
очередная проверка снова выявила наруше-
ния и полный хаос в этом вопросе. Неужели
нужны какие-то чрезвычайные происшест-
вия, чтобы этой проблемой всерьез занялись
компетентные службы?
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КРИМИНАЛ

Предложения о поправках в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях уже внесены в Комитет
по конституционному законодательству и госу-

дарственному строительству Госдумы РФ. Законопро-
ект, разработанный сенатором от Саратовской области
Сергеем Шуваловым, возвращает возможность изъятия
у нарушителей ПДД водительских прав, а также резкое
удорожание штрафов. 

Например, предусматривается увеличение до тысячи
рублей штрафа за превышение скоростного режима на
40-60 километров. Сейчас за такое прегрешение води-
тель отдает от 100 до 300 рублей. Если же верхняя план-
ка скоростного режима превышается более чем на 60
километров, то инспектор наделяется полномочиями
временно изымать у водителя права. После этого суд бу-
дет решать, штрафовать ли нарушителя на 2 - 2,5 тыся-

чи рублей или лишать его прав на срок от полугода до
года. Напомню, что сегодня за такое прегрешение права
не изымаются, а предусматривается штраф до 500 руб-
лей или, по решению суда, лишение прав на срок до че-
тырех месяцев.

Законопроект предусматривает в разы или даже на
порядок ужесточение наказаний за непристегнутый ре-
мень безопасности, проезд на красный свет, за пересе-
чение сплошной полосы дорожной разметки и проезд
через переезд при опущенном шлагбауме. Кроме того,
предлагается вернуть балльную систему регистрации
правонарушений, которая была признана недействен-
ной еще в 2001 году, а также изменить процедуру осви-
детельствования водителей на алкогольное опьянение. 

Предлагается вновь наделить сотрудников ГИБДД
полномочиями проверять водителей при подозрении на
алкогольное опьянение. К тому же предусматривается
введение в КоАП отсутствующего в нем сейчас самого
термина «опьянение». Указывается и норма опьянения -
0,5 промилле или больше...

По мнению инициатора поправок Сергея Шувалова,
только так можно победить беспредел на дорогах. Если
предложения будут приняты, они, по его мнению, внесут
ясность в отношения между сотрудниками милиции и
водителями.

А что думают по этому поводу те, кому предстоит оце-
нить инициативу Шувалова? Заместитель председателя
Комитета по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству Госдумы РФ Александр
Харитонов считает, что прежде всего следует исправить
размер штрафного МРОТ. Сегодня он равен 100 рублям
и явно отстает от жизни. Его следует приравнять к обще-
российскому в 800 рублей. И еще нужно увязать размер
штрафных санкций со стоимостью автомобиля. Тогда у
лихих владельцев дорогих лимузинов поубавится прыти
ездить на красный свет, выезжать «на встречку» и со-
вершать другие опасные маневры, штрафы за которые
для них - сущие пустяки.

Чем завершится инициатива думцев, будет ясно в са-
мое ближайшее время. Законопроект предполагается
рассмотреть в период осенних заседаний. Однако чем
бы ни завершилась кампания по закручиванию гаек, лю-
бопытно услышать еще одно мнение по этому поводу -
точку зрения заслуженного юриста РФ, депутата Госду-
мы Александра Гурова.

- Ежегодно на дорогах страны в результате ДТП гиб-
нет около 35 тысяч человек, - заявил Александр Ивано-
вич на открытии международной московской выставки
«Пожарная безопасность XXI века». - И что бы мы ни де-
лали, какие бы меры ни предпринимали, ничего карди-
нально не меняется. Проводятся реформы, меняется
структура служб, увеличиваются штрафы, но год за го-
дом 35 тысяч жизней этот Молох забирает. Добавьте
сюда еще 80 тысяч травмированных, ставших инвалида-
ми... За всю войну в Афганистане погибло 16 тысяч во-
еннослужащих, а мы об этом до сих пор вспоминаем!
Вот я и думаю, может быть, правильно поступили на Ук-
раине: взяли и вообще отменили ГАИ...

-Е лена Анатольевна, нач-
нем «от печки». В каких
случаях необходимо

получать визу?
- Такие документы обязаны

получать граждане всех госу-
дарств дальнего зарубежья.
Исключение составляют граж-
дане Кубы, Хорватии и Сербии,
которые въезжают к нам по
приглашениям. Для въезда из
стран бывшего СССР визу обя-
заны получать граждане госу-
дарств Прибалтики - Литвы,
Латвии, Эстонии, а также Гру-
зии, Туркмении. 

- Много вопросов по поводу
загранпаспортов. Перечислите
страны, при пересечении гра-
ницы с которыми необходимо
иметь этот документ.

- Это страны дальнего и уже
перечисленные страны ближ-
него зарубежья: Литва, Латвия,
Эстония, Грузия и Туркмения.
Кроме того, с 2005 года загран-
паспорт должны иметь жители
Азербайджана. Виза им не нуж-
на, но при пересечении грани-
цы, как им, так и их детям, не-
обходимо иметь на руках за-
граничный паспорт. 

- Читатели часто спрашива-
ют о том, какие требования к
гражданам Украины и Молда-
вии?

- Для них проблем нет. Поку-
пают билет и садятся в поезд.
Им не нужны ни визы, ни загра-
ничные паспорта. 

- Мы подъехали к границе. О
чем следует помнить при ее пе-
ресечении?

- На границе каждый гражда-
нин другого государства обязан
получить миграционную карту.
Она помогает регламентиро-
вать временное пребывание
иностранного гражданина на
территории Российской Феде-
рации. Регистрация проставля-
ется именно в миграционной
карте. Кроме того, при получе-
нии карты нужно проследить,
чтобы в ней проставили штамп
о пересечении границы.

Миграционные карты не вы-
даются только при пересечении
границы с Белоруссией, и ника-
ких штампов там проставлять
не надо. Но тем не менее граж-
дане Белоруссии обязаны заре-
гистрироваться. Мы выдаем им
специальные вкладные талоны.
В них проставляется штамп ре-
гистрации, а сам талончик
вкладывается в паспорт граж-
данина. 

- Сложно ли получить визу, и
какие документы для этого не-
обходимы?

- Прежде всего нужно иметь
приглашение в страну. С та-
ким приглашением гражданин
обращается в посольство Рос-
сии на территории соответст-
вующего государства. И сот-

рудники посольства рассмат-
ривают возможность выдачи
визы гражданину. Что касает-
ся приглашений, то для част-
ных лиц его оформляют в тер-
риториальных органах внут-
ренних дел. 

Срок пребывания граждани-
на на территории РФ указыва-
ется в его визе. Если человек
прибыл из страны, с которой у
нас безвизовые отношения,
срок его пребывания не может
быть больше 90 суток. Следует
помнить, что по прибытии в
место назначения в трехднев-
ный срок, исключая празднич-
ные и выходные дни, гость
обязан зарегистрироваться в
территориальном органе внут-
ренних дел.

Это не касается граждан Ук-
раины. Они могут находиться
на территории России без реги-
страции в течение 90 суток. Но
только в том случае, если прие-
хали в гости. Если же они соби-
раются работать, то должны
знать, что получат разрешение
на работу, только предоставив
документ о регистрации. Сту-
дентов мы регистрируем по ме-
сту фактического расположе-
ния учебного заведения. 

- Какие документы необхо-
димо предоставить для регист-
рации?

- Заграничный или общегра-
жданский паспорт, удостоверя-
ющий личность иностранного
гражданина. Нужна также ми-
грационная карта, виза, хотя
сейчас в большинстве случаев
она уже вклеивается в паспорт,
а также заявление. И еще - на
это прошу обратить особое
внимание - необходимо иметь
заверенное в ДЕЗе письменное
согласие на регистрацию всех
совершеннолетних членов се-
мьи, живущих по этому адресу.

Если гражданин собирается
жить в гостинице, его зарегист-
рируют там, а все сведения пе-
редадут в паспортно-визовое
отделение по месту расположе-
ния гостиницы. В тех случаях,
когда человек меняет место
пребывания, он обязан без на-
поминания в трехдневный срок
зарегистрироваться в том ПВО,
на территорию которого пере-
ехал.

- Регистрация - дорогое удо-
вольствие?

- С начала нынешнего года
регистрация бесплатна и не об-
лагается никакой пошлиной. 

- Хождение по отделам ми-
лиции требует времени. А мно-
гие граждане иностранных го-
сударств имеют свой бизнес,
работают на московских строй-
ках и на других важных для
столицы объектах. Неужели им
нужно бегать каждые три меся-
ца по инстанциям?

- Выдача разрешения на рабо-
ту для иностранного гражданина
находится в компетенции Управ-
ления по делам миграции ГУВД
Москвы. Имея разрешение на
работу, гражданин регистриру-
ется на срок действия этого раз-
решения. Максимальный срок -
до одного года. Кроме того, фе-
деральным законом № 115 рег-
ламентируется получение разре-
шения на «временное прожива-
ние». Оно выдается гражданам
на три года, до получения вида
на жительство, и оформляется в
виде отметки в паспорте. Подать
заявление на его получение
можно как в подразделениях
паспортно-визовой службы Рос-
сии, так и в консульской службе
РФ в государствах проживания. 

Однако все граждане, полу-
чившие разрешение на времен-
ное проживание и вид на жи-
тельство, обязаны ежегодно
проходить перерегистрацию, а
кроме того, своевременно
предъявлять вид на жительст-
во. Они не имеют права без
разрешения органов внутрен-
них дел менять место прожива-
ния. Это требование появилось
недавно, и на него нужно  обра-
тить особое внимание.

И последнее, что я хотела
бы сказать. Все выше перечис-
ленные документы оформля-
ются только в отделах внут-
ренних дел. Никакие самые
«надежные» фирмы не имеют
полномочий, чтобы оформ-
лять регистрацию, делать визу
и предоставлять иные услуги.
Об этом должны помнить все,
кто приехал в наш гостеприим-
ный город.

В ПОДВОРОТНЕ 
ПАСПОРТ НЕ ПОЛУЧИШЬ

Объявления об оформлении «быстрой и легальной» регист-
рации, вида на жительство и других миграционных докумен-
тов, можно увидеть повсюду: в вагонах метро, у подъездов,
даже в печатных изданиях. Как на самом деле получают эти
документы, кто имеет на это право? Можно ли доверять част-
ным фирмам, обещающим решить все проблемы в кратчай-
ший срок? С такими вопросами мы обратились к начальнику
паспортно-визового отдела УВД ЮАО Елене ГРОЗОВСКОЙ.

Владельцам автомобилей скучать не дают. Только поутихли дебаты о
правомерности и эффективности так называемой автогражданки,
как появилась информация о резком увеличении в самое ближайшее
время размеров штрафных санкций за нарушения правил дорожно-
го движения. И хотя многие считают беспокойства на этот счет преж-
девременными, опыт предыдущих лет убеждает в обратном. Подоб-
ный зондаж общественного мнения не бывает случайным. Если уж у
нас начинаются разговоры о подорожании чего бы то ни было, то оно
обязательно случается.

ШТРАФУЙ,  НЕ ШТРАФУЙ...
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ДРУГИЕ ПО ЖИВОМУ
СЛЕДУ...

Впервые в на-
шей стране опуб-
ликовано столь ем-
кое и глубокое ис-
следование жизни
и творчества Бори-
са Пастернака. Ве-
ликий русский по-
эт XX века, тонкий
лирик и масштаб-
ный прозаик, лау-
реат Нобелевской
премии... Его вклад
в отечественную
культуру, по моему
мнению, в полной

мере до сих пор не оценен современниками. Вы-
шедшая в серии «ЖЗЛ» (издательство «Молодая
гвардия») книга Дмитрия Быкова отчасти воспол-
няет этот пробел. Автор, проделавший огромную
работу, помогает читателю заново осмыслить
творческий путь поэта, ощутить значимость его
поэзии для нас и всего мира.

ЧТО НАША ПРОЗА?
Тридцать вто-

рой роман Алек-
сандры Марини-
ной «Пружина для
мышеловки» (из-
д а т е л ь с т в о
«ЭКСМО») - радо-
стный подарок
для ее поклонни-
ков. В книге есть
все, что привлека-
ет читателей в
произведениях
писательницы:
умение лихо за-
крутить интригу,
создать интерес-

ные характеры, удивить неожиданной развязкой.
Герой романа пытается расследовать давнее уже
забытое многими дело и убеждается в том, что
иные истории, как бомбы с часовым механиз-
мом, способны спустя десятилетия в долю се-
кунды изменить вокруг всю реальность...

БУКЕР, НО НЕ ТОТ
Издательство

«РОСМЭН» знако-
мит читателей с
романом «Линия
красоты» Алана
Холлингхерста,
который стал лау-
реатом Букеров-
ской премии в
2004 году. Книга,
спровоцировав-
шая скандал, по-
вествует о жизни
выпускника Окс-
форда, являюще-
гося сторонником
нетрадиционных

сексуальных отношений. Тема, столь зримо про-
слеживающаяся в произведениях великанов ев-
ропейской литературы ушедшего столетия -
братьев Маннов, Пруста, Жида, Во, Моэма, - с
блеском продолжена Холлингхерстом. Критики
назвали «Линию красоты» изысканной прозой,
где с истинно джентльменским умением соеди-
няются интеллектуальный снобизм и провокаци-
онность заявленной темы.

ГДЕ ВЫ, ДОКТОР ЛЕКТОР?
Джорджио Фа-

летти родился в
1950 году в Ита-
лии. Его первый
роман «Я убиваю»
вышел в 2002 го-
ду, когда автору
было 52 года. Фе-
номенальный ус-
пех книги (за два
года продано бо-
лее 2,5 миллиона
экземпляров) ни-
чего не изменил в
жизни автора. Он
и так уже был зна-
менитостью, иг-
рал на сцене, пи-

сал песни Тото Кутуньо и Анджело Брандуарди, а
в 1994 году получил за собственное исполнение
песни на фестивале в Сан-Ремо специальный
Приз критики. Герой романа «Я убиваю» (изда-
тельство «Азбука») - загадочный убийца, коллек-
ционирующий чужие лица. Он по праву займет
место рядом с персонажами других бестселле-
ров - доктором Ганнибалом Лектором из «Мол-
чания ягнят» и Парфюмером Патрика Зюскинда.

Николай МОДЕСТОВ
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КАЗАЛОСЬ БЫ, ЧТО ЗА БЕДА – ОДИН
МАЛО КОМУ ИЗВЕСТНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ?
ЕСЛИ БЫ ТОЛЬКО НЕ ЕГО 
ПОЛЗУЧАЯ АГРЕССИВНОСТЬ...

Культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

Речь пойдет о всем известной
Красной Шапочке, которую
придумал Шарль Перро, а сей-

час «пересказал» Юлий Ким. О
смешном и совсем не страшном
Бармалее, которого придумал Кор-
ней Чуковский, а пересказал все тот
же Ким. О Бабе-яге, Василисе Пре-
красной и Иване Царевиче в интер-
претации Кима. Наконец, о Снежной
королеве, первооткрытие которой
принадлежит Андерсену... Вот какая
пестрая компания собралась на сце-
не Театра имени Вл. Маяковского,
чтобы... помочь Бабе-яге, потому
что ее мучает больной зуб, необхо-
дима помощь доктора Айболита, и
всем персонажам веселого и остро-
умного музыкального спектакля
«Приключения Красной Шапочки»
(музыка Геннадия Гладкова) пред-
стоит путешествие в царство Снеж-
ной королевы...

Но не стану рассказывать сюжет
очень симпатичной пьесы, которую с
азартом, озорством, уймой фанта-
стических находок играет талантли-
вая молодежь маяковцев. Надо ска-
зать, что театр этот не впервые обра-
тился к сказкам Кима. Несколько лет
назад здесь с успехом долго шел то-
же музыкальный спектакль «Иван
Царевич». Только исполнители его

уже «выросли», а на смену им при-
шла очень одаренная молодежь. И
хочется, не обращаясь еще к арти-
стам, назвать буквально одержимо-
го фантазией постановщика Юрия
Иоффе, прекрасного сценографа и
автора изобретательных костюмов
Марию Рыбасову, интересного хо-
реографа И. Филиппова и Виолетту
Негруцу, блестяще аранжировавшую
блестящую же музыку Гладкова. Да,
перед исполнителями была постав-
лена очень многогранная и сложная
задача - петь песни (а их много!) «в
живую», без вокальных дублеров. И
как они исполняют, достойно самых
высоких похвал. Им прекрасно уда-
ется танцевать и ставить по ходу спе-
ктакля пластические этюды, плотно
вмонтированные в действие. И вести
свои роли так, что зрители - и те, ко-
му четыре года, и кому, случается, и
за шесть-десять, - одинаково увле-
ченно следят за сценой, а порой и
помогают артистам, предупреждая

их персонажей об опасности (в лесу
ведь всякое может случиться, да и
во владениях Бармалея - тоже!) или
поощряя какие-то очень важные
слова и поступки. Соучастие зала в
«Приключениях Красной Шапочки»
очень активно. Да и спектакль того
стоит. Он буквально искрится.

Да, очень любопытно и точно
слился рой знакомых персонажей из
разных сказок в музыкально-юмо-
ристический «коктейль» маяков-
цев!.. И все же не могу не назвать не-
которых исполнителей, хотя все они
хороши. Прежде всего две исполни-
тельницы роли героини, Ксюши по
прозвищу «Красная Шапочка», -
М. Болтневу и Н. Наумову, В. Ковале-
ва (Серый Волк), Е. Мольчеко - Баба-
яга, С. Щедрина - Бармалей.

В спектакле создан настоящий ан-
самбль, какой, право же, далеко не
всегда встретишь в детском спектак-
ле «взрослого» театра.

Наталья ЛАГИНА

СТАРАЯ СКАЗКА 
НА НОВЫЙ ЛАД

Авы какой звук предпочи-
таете - затухающий или
нарастающий?  Какая

модель гармоники вам больше
по душе - однорядная елецкая
или двурядная? А как, собст-
венно, шло развитие инстру-
мента, и чья это заслуга?

Не знаете? Это может озна-
чать лишь одно - вы никогда не
бывали в Музее русской гармо-
ники, который находится в цен-
тре столицы и числится филиа-
лом Музея истории Москвы.
Потому что если бы переступи-
ли порог этого  заведения и по-
знакомились с его создателем
Альфредом Мартиновичем Ми-
реком, то уж точно не остались
бы равнодушным к инструмен-
ту, без которого и Россию-то
представить непросто.

На стендах – фисгармонии
французские и шкатулки му-
зыкальные, бандениони и кон-
цертины происхождения анг-
лийского и немецкого соседст-
вуют с гармонями тульскими,
елецкими, сибирскими. В кол-
лекции Альфреда Мирека бо-
лее десяти тысяч экспонатов,
и в основном все редкие, по-
рой в единственном остав-
шемся экземпляре. Ищет он их
по всей России, а то и миру.
Судьба русского человека во
все века была непредсказуе-
мой, вот и инструмент мог с
хозяином куда угодно уехать.

Но Мирек давности лет не при-
знает, как  и преград в поиске
самых старинных инструмен-
тов. Надо - четыре года тратит,
а  то и сорок лет ищет. А най-
дя, починив, отреставрировав,
выставляет в музее.

О характере и особенностях
гармоник Мирек может рас-
сказывать бесконечно. Они
изучены им, проанализирова-
ны, а теперь  и каждый желаю-
щий может быстро понять ис-
торию развития язычковых ду-
ховых инструментов, просмот-
рев в музее схему-древо, кото-
рую разработал Мирек. Кстати,
в мире всего четыре таких му-
зея – кроме нашего еще в Аме-
рике, Италии, Германии, а уж
специалист такого уровня, как
Альфред Мирек, вовсе один.
Свою страсть к гармоникам он
превратил в науку, как ученый
исследуя историю, строение,
музыкальные возможности и
развитие инструмента.

Вряд ли много лет назад,
точнее, в начале прошлого те-
перь века, когда  пятилетнего
мальчика отвели на занятия к

учительнице музыки, кто-то
мог предположить, что это бу-
дущий собиратель гармоник и
ученый. Да и инструмент, на
котором он играл вначале с
учительницей, потом в школе
при консерватории, а  затем в
Гнесинском училище, был
фортепиано. Как, откуда, поче-
му вдруг случилась эта любовь
молодого музыканта к гармо-
нике, сказать трудно. Впрочем,
трудно объяснить любую лю-
бовь. Но вот увидеть, насколь-
ко она настоящая, можно со
временем. Любовь Альфреда
Мирека прошла испытание че-
рез всю жизнь.

С того самого момента, ко-
гда он в небогатое послевоен-
ное время выменял на рынке
дорогой подарок - кусок сукна
на аккордеон, и до самого на-
писания книги «Об истории ак-
кордеона и баяна», на базе ко-
торой защитил докторскую
диссертацию и стал заслужен-
ным деятелем искусств Рос-
сии, доктором искусствоведе-
ния, открывшим новое направ-
ление в отечественной музы-

кальной науке, автором пер-
вой в мире энциклопедии по
всем видам гармоник.

А между тем самым первым
аккордеоном и нынешними
почетными регалиями много
всего было. И первый страх,
когда взял в руки инструмент и
пересчитал кнопки, а их оказа-
лось аж  120, и с чего начать,
как осваивать гармонику? И
первые победы, когда научил-
ся играть так, что его пригла-
шали на все праздники и бла-
годарили за доставленную ра-
дость. И учеба в училище по
классу аккордеона, когда  за-
нимался, по его же словам,
как проклятый. И работа в му-
зыкальной школе, и поездки
по стране в поисках мастеров,
которые могли бы рассказать
об истории создания инстру-
мента, подсказать, где искать
редкие экземпляры и кто из
стариков еще помнит первые
шаги в создании всего, что
связано с гармониками. И пе-
реписка с тысячами коррес-
пондентов, которые помогали
ему в поисках и сборе экспо-
натов. И, конечно, на этом пу-
ти незримым, но главным
спутником была его любовь к
инструменту, без которого он
не мыслит Россию.

Кому-то в наше время тор-
жества поп-культуры это ут-
верждение покажется и спор-

ным, и несовременным...  Тог-
да загляните в залы музея.  Вы
узнаете там историю мастера
императорских театров Фран-
тишека Киршника. В 1780 году
он впервые в Петербурге про-
демонстрировал  сделанный
им инструмент с новым прин-
ципом звукоизвлечения, на ос-
нове которого и появились,
развивались и распространя-
лись многие модели этих инст-
рументов. Не оставит вас рав-
нодушным и  история оружей-
ников из Тулы, которые осваи-
вали производство гармоник.
Ремесленники становились
музыкальных дел мастерами.
Они  изготовляли детали для
механики гармоник, украше-
ния, басовые планки.  Истории
из прошлого продолжены в
дне  сегодняшнем. В музее
есть зал, где даются концерты.
Исполнители, естественно, иг-
рают на гармониках и аккорде-
онах. И есть международные
фестивали. В этом году, в ок-
тябре, московский междуна-
родный фестиваль «Гармони-
ка - душа России» уже третий
раз заполнит своими звуками
и мероприятиями не только
залы музея, но и лучшие кон-
цертные  площадки столицы. В
его организации главная за-
слуга принадлежит сотрудни-
кам музея. А делают они это,
чтобы в очередной раз поде-
литься с нами своей любовью
и душевным теплом, которое
им дает этот нестареющий ин-
струмент - гармоника.

Дарья КУДРЯВЦЕВА

ДУША РОССИИ -
ГАРМОНИКА!

В конце октября третий раз соберется в столице московский международный фе-
стиваль «Гармоника - душа России». На нем этот инструмент прозвучит во всем
богатстве своих возможностей.

Забавное упущение – точ-
ная характеристика всего
мероприятия. Куда важ-

нее для него оказались внеш-
ний вид, тщательная проработ-
ка сопутствующих акций (бук-
леты, диски и книги с новыми
пьесами, участие иностранцев),
нежели суть дела: что именно
несет нам «новая драма» и по-
чему, несмотря на все старания
организаторов и пропаганди-
стов, она – за редким исключе-
нием – столь редкий гость на
сцене театров.

Первое, что бросается в глаза
(и уши), – обилие ненорматив-
ной лексики. Мат, по уверению
теоретиков «НД», - неотъемле-
мая часть нашей повседневной

жизни. Потому он и необходим
в пьесах как адекватное ее от-
ражение. Можно предполо-
жить, что новые драматурги
выросли и живут исключитель-
но в среде, где запретные в при-
личном обществе слова состав-
ляют основу речи. Странно, ко-
нечно, что масса молодых и не
очень мужчин и женщин попа-
ли в такие исключительные об-
стоятельства, но чего в жизни
не бывает. Противоречие в дру-
гом: когда те же самые драма-
турги и их апологеты выступали
на фестивале – за круглым сто-
лом, на обсуждениях и т.п., –
они употребляли вполне нор-
мальные выражения (или мне
просто повезло, поскольку был

не на всех заседаниях?). Конт-
раст между речью драматургов
в обыденной жизни и тем мут-
ным потоком, что выпускают
они в своих творениях, застав-
ляет усомниться в главном:
действительно ли их пьесы от-
ражают современность?

Столь же неуверенно звучит
ответ и на второе качество
«НД», которым так гордятся ее
сторонники: общественное зву-
чание произведений. (В скоб-
ках: те же теоретики еще не-
давно призывали театр зани-
маться только эстетическими
проблемами.) На первый
взгляд дело действительно об-
стоит именно так: среди дейст-
вующих лиц «НД» обязательны

те, кто выбивается из нормы:
сумасшедшие, бомжи, прости-
тутки, «голубые» и т.д. Вряд ли
найдется хоть одна пьеса, где
подобные персонажи (а фести-
валь проходил под лозунгом
«Ищу героя!») не составляли
бы основную массу. Привлече-
ние внимания к «социально
ущемленным» и вменяет себе в
заслугу «НД».

Однако это положение опять-
таки расходится с реальной
жизнью. Если бродягам и в са-
мом деле живется тяжело, то
современные «ночные бабоч-
ки» обоих полов отнюдь не са-
мые обделенные. Впрочем, ве-
роятно, драматурги имели с ни-
ми больше контактов и знако-
мы с ними теснее, чем рядовой
зритель их творений. Любопыт-
ствующий может лично прогу-
ляться по вечерней столице (и
другим городам), чтобы соста-
вить более полное представле-
ние о вышеназванной социаль-
ной группе.

Однако следующая компа-
ния уж никак не способна пре-

тендовать на скверную матери-
альную обеспеченность или не-
признанность обществом: на-
против, достаточно прийти чуть
не на любой эстрадный кон-
церт или включить популярную
ТВ-передачу, чтобы тут же на-
ткнуться на весьма довольного
собой и своей жизнью гея. Да и
на театральных подмостках их
немало, а главное – они выста-
вляют напоказ свою ориента-
цию, претендуя (как и их собра-
тья в «новой драме») на роль
героев нашего времени. С таки-
ми героями накрепко связано
еще одно качество «НД», кото-
рое особенно заметно в поста-
новках: обилие постельных
сцен (даже если постели не на-
блюдается).

...Казалось бы, что за беда -
один мало кому известный фе-
стиваль? Как говорится, чем
бы дитя ни тешилось... Но у
«НД» весьма, можно сказать,
ползучая агрессивность. И вот
уже спектакли, названные на
фестивале лучшими, - в посто-
янном репертуаре театра, рас-
положенного в самом центре
столицы, у Триумфальной пло-
щади.

Геннадий ДЕМИН

«ДРАМА» КАК СИНОНИМ БЕДЫ
У фестиваля «Новая драма», прошедшего в очередной раз
в Центре Мейерхольда и на других площадках, была заме-
чательная афиша: с броскими фотографиями, названиями
спектаклей, именами режиссеров и указанием городов, от-
куда прибыли труппы. Отсутствовали только имена драма-
тургов. Тех самых, знакомству с которыми, судя по назва-
нию, и посвящен фестиваль.



-Борис Михайлович, как возник за-
мысел картины «Безымянная вы-
сота»? Ведь он очень необычен

для того времени, когда в людях еще не
остыли гнев и ненависть...

- Эта картина появилась благодаря моей
первой фронтовой поездке. Меня направи-
ли в Панфиловскую дивизию, которая вела
бои в районе города Холм. Наши солдаты и
немцы перестреливались, завязнув в не-
пролазных болотах. Там в землянке я впер-
вые увидел, как на фронте читают письма,
это впечатление легло в основу картины
«О далеких и близких». От города Холм я
направился к Великим Лукам, где шли тя-
желые бои. По дороге присел на какой-то,
как мне показалось, покрытый снегом пе-
нек - подкрепиться сухариками. Смотрю -
что-то рядом от ветерка колышется, будто
трава. Но трава-то зимой замерзает. И меня
вдруг пронзило - это волосы. Оказалось, я
сел... на труп немца. Это был молодой па-
рень, моего возраста, лет двадцати, даже
чем-то на меня похожий. Меня это потряс-
ло. Ведь я представлял себе фашиста на-
стоящим зверем. А тут мальчишка! Через
несколько лет после войны тот случай
всплыл в памяти с поразительной ясно-
стью. Я принялся за работу. В общей слож-
ности я написал пять вариантов «Безымян-
ной высоты». У каждого своя история. Один
сейчас находится в германском музее, дру-
гой - в Японии. Первый вариант я уничто-
жил, последний стоит у меня в мастерской
- картина называется «Это мы, Господи».

- Когда началась война, у вас были, ко-
нечно, иные представления о ней.

- Я тогда был просто слишком молод. В
1941 году учился на третьем курсе в Мос-
ковском художественном училище имени
1905 года. Призывного возраста еще не до-
стиг. Нас, студентов, направили под Смо-
ленск рыть окопы, строить блиндажи - сло-
вом, готовить линию обороны. Естествен-
но, испытали и обстрелы, и бомбежки. Ко-
гда немецкое наступление подошло вплот-
ную, нас вернули в Москву. Потом была
эвакуация в Саратов, где оказалось худо-
жественное училище. Летом 1942 года его
окончил на «отлично». Мои работы увидел
директор Студии военных художников
имени М.Б. Грекова. Он предложил мне по-
ехать на фронт в качестве военного худож-
ника. Ведь настоящему художнику в такое
время надо находиться на фронте, а не в
тылу. Студия военных художников имени
Грекова была настоящей воинской частью.
Я окончил войну в звании старшины. По-
том стал лейтенантом. Уходил же из студии
Грекова в звании майора.

- Как складывалась судьба фронтовых
рисунков?

- Многие уходили в редакции газет. Сын
редактора одной из них, той, в которую в
1945 году я посылал рисунки из Берлина,
даже отыскал меня недавно, чтобы вернуть
сохранившиеся у него мои работы. Целы и
берлинские этюды. В общей сложности их
около 25. Хотел к 60-летию Победы издать
их вместе с другими работами. Но спонсо-
ры не нашлись.

В перерыве между фронтовыми коман-
дировками мы обычно занимались органи-
зацией выставок. С фронта привозили ри-
сунки, готовили передвижную экспозицию,
объезжавшую военные части, и сразу же
отправлялись на другой фронт. Перед пос-
ледней берлинской командировкой я два
месяца посвятил работе над картиной
«Мать». Это моя первая серьезная картина,
которая была приобретена Третьяковской
галереей и получила известность.

- Расскажите, как создавались берлин-
ские этюды.

- Представьте, один из этюдов я писал,
сидя посреди одной из центральных бер-
линских улиц - Фридрихштрассе в шикар-
ном кожаном кресле, которое чудесным
образом очутилось на мостовой. Все вок-
руг было окутано пологом дыма и огня.
Солдаты подтаскивали меня в кресле впе-
ред, чтобы не завалило обломками, а я пи-
сал этюд. Он, кстати, сохранился.

Три этюда были написаны в день Побе-
ды. О том, как погиб третий этюд, могу да-
же рассказать любопытную историю. Что-
бы найти нужный ракурс, я влез на Бран-
денбургские ворота, откуда хорошо про-
сматривалась догорающая Унтер ден Лин-
ден. Писал до темноты. А вечером меня за-
метили друзья из студии Грекова. «Эй, спу-
скайся! Мы достали чудесное вино! От-
празднуем!», - стали они кричать мне сни-
зу. А я еще не закончил этюд и на их угово-
ры сразу не поддался. В конце концов с ог-
ромным штофом какого-то действительно
очень хорошего вина они забрались ко мне.
Мы посидели, выпили за Победу, за наших
солдат. И в абсолютной темноте стали спу-
скаться вниз. Мне как наиболее трезвому
доверили штоф. И вот когда я спускался,
мой этюдник стал сползать. Пока мог, я пе-
рехватывал лестницу то руками, то подбо-
родком. Но все-таки оказался перед выбо-
ром - спасаю штоф или этюдник. Но штоф

- коллективный, а этюдник - свой. И я вы-
брал штоф. Этюдник полетел вниз. Он уце-
лел, а вот этюд погиб - прилип к палитре.
Берлинский этюдник, кстати, хранится в
Московском дворце детского творчества.

- Сейчас ваша картина «Безымянная
высота» входит в число наиболее извест-
ных произведений о войне. Не обидно, что
признание она получила не сразу?

- Я стараюсь об этом не думать. Глав-
ное, что картина написана. Когда  работал
над ней, в мой адрес сыпались упреки в
пацифизме. Чтобы сохранить относитель-
ную творческую свободу,  воспользовался
проводившейся в 1945 году демобилиза-
цией офицерского состава. Как члену пра-
вления МОСХ мне к тому времени уже вы-
делили мастерскую - и я решился начать
непростую жизнь вольного художника.
«Безымянную высоту» впоследствии все-
таки запретили. Ее можно было выстав-
лять лишь на персональных выставках.

В моей жизни многое складывалось не-
обычно. Так, оканчивал Суриковский ин-
ститут уже будучи членом правления
МОСХа. Картина «О далеких и близких»
была отмечена Государственной премией,
когда  учился еще на четвертом курсе.

- Ваше художественное призвание име-
ет семейные корни?

- Нет. Мать (в девичестве Парусникова)
была дочерью священника. Она сбежала из
дома, потому что отец против ее воли вы-
брал ей жениха. Устроилась в Москве ре-
гентом церковного хора и одновременно
поступила на зубоврачебные курсы. У под-
руги познакомилась с моим отцом. Он за-
нимался профсоюзной деятельностью, за
что его арестовали, посадили в тюрьму, по-
том приговорили к ссылке. Чтобы ехать в
ссылку вдвоем, родители поженились и от-
правились в Нижний. После февральской
революции 1917 года вернулись в Москву.
Им выделили квартиру на Сретенке. Там и
появился на свет я. 

Рисованием начал увлекаться со школь-
ных лет. Родители в этом очень меня под-

держивали. Они не были профессионала-
ми, но дома у нас, например, хранится на-
писанная масляными красками иконка
очень тонкой работы, которую мама скопи-
ровала с иконописного образа (до револю-
ции в церковных школах непременно обу-
чали этому мастерству).

А отец развлекал меня карикатурами. Он
учился в лицее, в котором учитель изобра-
зительного искусства являлся едва ли не
первостепенной фигурой. Соответственно,
этому предмету уделяли много времени.

Первое время я занимался рисованием
самостоятельно. А потом приятель Генрих
Коносевич - замечательный парень, бело-
рус, к сожалению, погибший на фронте, -
позвал меня в городской Дворец пионеров.
Он находился в старинной городской
усадьбе в переулке Стопани - неподалеку
от метро «Кировская» (теперь «Чистые
пруды»). Кружок изобразительного искус-
ства вел молодой педагог Александр Ми-
хайлович Михайлов, впоследствии сотруд-
ник кафедры изобразительного искусства
Московского государственного педагоги-
ческого университета, которую я возглав-
лял. Среди его учеников немало известных
художников - председатель Союза худож-
ников России Валентин Сидоров, Виктор
Иванов, Андрей Васнецов (последний ху-
дожник из рода Васнецовых).

Михайлов устраивал выставки детских
работ в Третьяковской галерее. Конечно,
нас очень вдохновляло сознание того, что
наши работы выставлены рядом с картина-
ми Левитана, Репина...

- Под вашим руководством разработана
концепция «Художественное образование
как духовная культура». Она легла в осно-
ву и преподавания изобразительного ис-
кусства в общеобразовательной школе.
Каковы ее основные идеи?

- Самое главное: искусство должно быть
доступно каждому человеку, в том числе
ребенку. Сейчас я возглавляю Центр непре-
рывного художественного образования
при Московском комитете образования. По

замыслу он должен поддерживать занятие
творчеством подрастающего поколения
начиная от детского сада и до вуза.

Моя жена - Лариса Александровна Не-
менская - в свое время преподавала во
Дворце пионеров. Первые поиски нового
подхода и начались там. Потом мы разра-
ботали школьную программу с 1-го по 9-й
класс, ставшую одной из трех государст-
венных образовательных программ по изо-
бразительному искусству; написали учеб-
ники для первых пяти классов. Их тираж
прошлой весной перевалил за миллион эк-
земпляров. Сейчас по этой программе ра-
ботают в тысячах российских школ.

Особенно важным мне представляется
содержание программы для 4-го класса. Ее
тема: «Каждый народ - художник», а затра-
гивает она проблемы патриотического, на-
ционального воспитания. В нее входит изу-
чение русской культуры - сначала сельской,
потом городской, а также древних культур
мира. Очень важно осознавать, что именно
в многообразии художественных традиций -
подлинные красота, достоинство и богатст-
во мировой культуры. Зато унификация,
стремление подогнать культуру под единый
шаблон, которое в наши дни демонстрирует
масс-культура, губительны.

Последний раздел программы назван
«Искусство объединяет народы». Здесь
речь идет о духовном единстве, которое
обнаруживает себя в вечных темах и об-
разах материнства, мудрости, героизма,
доброты... Словом, через понимание мно-
гообразия и своеобразия культур мы при-
ходим к духовному единству.

Ежегодно центр проводит общероссий-
ский творческий семинар «Мастерская Не-
менского» для учителей со всей России. В
этот раз мы будем обсуждать этнокультур-
ное воспитание в художественном образо-
вании. Эта тема очень актуальна для Моск-
вы, где сейчас живет огромное число пред-
ставителей разных национальностей. В этих
группах населения происходит развитие на-
ционального самосознания, с одной сторо-

ны, и проникновение в традиционную рус-
скую культуру, с другой. Только на взаимо-
действии этих принципов может сегодня
строиться и художественное образование. В
то же время многие из тех, кто приехал в
Москву, не знают ни русского языка, ни рус-
ской культуры. В результате приезжие ста-
новятся в столице чужаками. И мы почти не
прикладываем усилий, чтобы исправить та-
кое положение. А ведь люди, которые не по-
нимают друг друга, - это чужие люди.

- И какова в решении этой проблемы
роль художественного творчества?

- Прежде всего Россия должна осоз-
нать своеобразие своей культуры - по-
нять, что она не Восток и не Запад, а осо-
бая цивилизация, которая возникла и раз-
вивалась во взаимодействии восточной и
западной культур. Для нее характерны
редкая восприимчивость и всеохватность.
Своеобразие наших художественных тра-
диций и должно стать предметом пропа-
ганды. Кстати, и Америка, и европейские
страны тратят огромные средства для
продвижения своих культур. У нас же от-
сутствует даже постановка такой пробле-
мы. Неудивительно, что в русской среде
многие люди с презрением относятся к
собственной культуре.

У нас и патриотизм стал едва ли не ру-
гательством. Его почему-то сочли призна-
ком тоталитаризма. Хотя очевидно: каж-
дый народ должен уважать и ценить свою
самость, свои культурные традиции, наци-
ональное самосознание. Народ должен
быть верен своей истории. Ведь через нее
выражается его индивидуальное своеоб-
разие. Лично для меня вся история Рос-
сии - с древних времен до нынешнего дня
- это моя история. Я ни от чего не имею
права отказываться. Однако ответствен-
ность за то, что часть россиян не понима-
ет культуры своей страны, в значительной
мере лежит на плечах художественного
образования. Оно должно прививать ин-
терес и любовь к родной культуре и тра-
дициям других народов. Вместо этого
изобразительное искусство и музыку во-
обще пытаются вывести за пределы обя-
зательной школьной программы. Хотя на-
ше образование знало и другие времена.
В течение двадцати лет, когда я работал
секретарем Союза художников, мы вместе
с композитором Дмитрием Кабалевским
боролись - и весьма успешно - за укреп-
ление позиций художественных дисцип-
лин в школьной программе. В конце 1970
года начался всесоюзный эксперимент по
определению нового содержания школь-
ного образования как основы духовной
культуры народа. Вместе  с Кабалевским
мы старались, насколько возможно, спо-
собствовать развитию изобразительного
искусства и музыки. Я и теперь считаю,
что это реальный путь сохранения и спа-
сения нашей культуры, без которой не мо-
жет существовать ни общество, ни госу-
дарство.

- Но согласитесь, критический настрой к
собственной культуре, истории - это тоже
наша традиция, которая сформировалась
еще в царской России.

- Однако сегодня мы стали просто чем-
пионами по самооплевыванию. Лично ме-
ня как фронтовика глубоко оскорбляют
разговоры, что Жуков, мол, «мясник».
Мои фронтовые командировки начались в
1942 году, а закончились в день Победы.
Но я ни разу не встречал заградотрядов,
хотя постоянно передвигался от части к
части. Нигде не видел, чтобы мы забрасы-
вали трупами немецкие окопы, как теперь
говорят. Войну мы выиграли не только
кровью, но мудростью и талантом наших
полководцев, находчивостью, смелостью
и отвагой русских солдат.

Многие средства массовой пропаганды -
и нашей, и западной - стараются доказать,
что к великой нашей Победе над фашиз-
мом мы почти не имеем отношения. Прав-
да, хулителям нашей истории мешают уча-
стники войны - пока они живы. Но многие,
особенно молодые, увы, начинают этому
верить, что тоже неудивительно. Наши де-
ти воспитываются на чудовищных ганг-
стерских фильмах, которые не знают со-
страдания. В том числе и к старикам. Меж-
ду тем жизненный опыт и мудрость пере-
даются прежде всего старшими поколени-
ями. Мы разорвали эту связь - стариков у
нас презирают. Случаи прямо-таки вопию-
щие! Вот у нас в доме жил Герой Советско-
го Союза. После смерти близких он остал-
ся совершенно одиноким. Прошлой весной
по пути к метро потерял сознание - види-
мо, стало плохо с сердцем. Упал, испачкал-
ся в грязи. Так его приняли за бомжа, к не-
му никто не подошел, не оказал помощи!
Только через какое-то время обратились к
нашему вахтеру: «Посмотрите, там какой-
то человек валяется!» Тот подошел: «Да
это же наш Иван Степанович!» А Иван Сте-
панович уже прощается с жизнью...

Беседу вел
Антон БОНДАРЕВ
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В РУССКОЙ СРЕДЕ МНОГИЕ ЛЮДИ
СЕГОДНЯ С ПРЕЗРЕНИЕМ 
И ГЛУХОТОЙ ОТНОСЯТСЯ  

К  КУЛЬТУРЕ СОБСТВЕННОЙ СТРАНЫ
Место встречи

Весенняя, глинистая, еще не зазеленевшая травой земля. На ней два убитых
молодых солдата - русский и немец, лежащие совсем рядом, голова к голо-
ве... Эту картину «Безымянная высота», созданную более 40 лет назад ху-
дожником Борисом Неменским, ждала нелегкая судьба. Ее автора упрекали
в том, что он как бы на равных изобразил защитника Отечества и его врага.
«Гибель солдат, защищающих свою страну и пришедших ее завоевывать,
конечно, не может восприниматься равно. И все же... Художественный
взгляд на драматические конфликты жизни во все века отличала прежде
всего готовность к состраданию», - говорит Борис НЕМЕНСКИЙ, народный
художник России, член Российской академии художеств и Российской ака-
демии образования, лауреат Государственных премий СССР и России, вете-
ран Великой Отечественной войны.

Борис НЕМЕНСКИЙ:
ХУЛИТЕЛЯМ ОТЕЧЕСТВА 
ОСОБЕННО МЕШАЮТ СТАРИКИ



С чего начинается доброта? Вопрос кажется мудреным, а ответ-то до смешного про-
стой: с первого доброго поступка. За ним, глядишь, будут и второй, и третий...

Вторая международная детско-юношеская выставка-конкурс «Дети в защиту живот-
ных» показала, как это делается. Провели ее Департамент образования столицы, уп-
рава района Печатники, Московский городской дворец детского (юношеского) творче-
ства, благотворительная организация по защите животных «Клуб добрых сердец». 
А мы решили представить произведения некоторых участников.
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НЕ ВСЕ УСПЕВАЮТ В ЖИЗНИ ПОНЯТЬ,
ЧТО ОБЩЕНИЕ С ЖИВОТНЫМИ – 
ЭТО ПРАЗДНИКИ, БЕЗ КОТОРЫХ 
БУДНИ ТЕРЯЮТ СМЫСЛ

Зооград
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...Со стороны
кинотеат-
ра «Энту-

зиаст» доносился со-
бачий лай. Это четы-
рехногие участники
фестиваля, располо-
жившись на травке,
что-то бурно обсужда-
ли между собой. По-
дозреваю, что кошек,
которые посматривали
на них из своего про-
зрачного домика. При-
юты приготовили для
гостей свои стенды с
фотографиями и по-
лезной информацией.
Ветврачи бесплатно
консультировали вла-
дельцев домашних жи-
вотных. До начала фе-
стиваля я познакоми-
лась с главным вете-
ринарным врачом ве-
теринарного отряда
Московской службы
спасения ООО «Ве-
тарт-СМАВЗ» Наталь-
ей Перепич. Наталья
Викторовна рассказа-
ла, что их служба ока-
зывает помощь до-
машним, безнадзор-
ным, диким и экзоти-
ческим животным.
Специалисты этой
службы также бес-
платно помогают при-
ютам, круглосуточно
дежурят по Москве и

области. Пока мы раз-
говаривали, я замети-
ла, как одна такса из
приюта буквально по-
зировала перед теле- и
фотокамерами.

Перед зрителями вы-
ступила президент бла-
готворительной авто-
номной некоммерче-
ской организации по
спасению животных
«Эко» Вера Петросьян.
Вера Владимировна
напомнила, что руко-
водство управы района
Вешняки выступило с
инициативой прекра-
тить практику отлова и
уничтожения бездом-
ных животных. И на ба-
зе этого приюта была
отработана модель по
созданию сети подоб-
ных собачьих убежищ в
Москве.

Любопытно, что жи-
тели района приходили
на праздник в полном
семейном составе, при-
хватив с собой и четве-
роногих питомцев.

Служба МЧС предло-
жила самым смелым
ребятам полазить на
скалодроме. Рядом
раздавали фломастеры
и бумагу, чтобы желаю-
щие сделали рисунки
на тему «К животным
по-человечески».

Фестиваль начался с
показательных выступ-
лений собак, почти как
в телепередаче «Дог-
шоу». Затем на сцену
вышла «тяжелая» ар-
тиллерия. Собаки круп-
ных пород предстали
пред зрителями во
всей своей красе. У ка-
ждой - грудь в медалях.
Эти награды служеб-
ные псы заработали не
за красоту на выстав-
ках, а за спасение лю-
дей, за обнаружение
взрывчатых веществ.
Дрессировщики из ки-
нологического центра
«Сокольники» показа-
ли, как их питомцы
умеют выполнять ко-
манды не только голо-
совые, но и с помощью
языка жестов.

...Как и положено, на
больших праздниках
дежурила «скорая» -
мобильная ветеринар-
ная клиника. Во время
фестиваля ни одно жи-
вотное не пострадало.

Елена 
ВОЛКОВА

P.S. В ближайших
номерах газеты в руб-
рике «Зооград» мы
подробнее расска-
жем о городских
службах, работающих
с животными.

Эта история произошла одиннадцать лет назад.
На улице, где я жила, находился старый дуб, а
рядом - скамейка. Однажды мы с друзьями

нашли под ней котят, совсем одних, брошенных.
Каждый день наша компания бегала к ним, корми-
ла их. Котята вырастали и все больше привыкали к
нам. Некоторые из соседей взяли себе по котенку.
Нам с ребятами осталось пристроить еще двух.

Как-то вечером мы торопились к нашим малень-
ким друзьям. И вдруг услышали кошачий визг: од-
ного из наших питомцев, связав ему задние лапы,
сбрасывают с дерева.

В те минуты я ничего не понимала, только кри-
чала.

Котенок упал, ударившись об асфальт.

Я подбежала к маленькому, беспомощному ко-
мочку. Он лежал, издавая редкие глухие звуки. Взя-
ла его на руки, отнесла домой, а потом к ветеринару.
Оказалось, у него кровоизлияние.

На протяжении всех этих одиннадцати лет коте-
нок, теперь уже кот, живет с нами. Назвали мы его
Пушок. К сожалению, тот случай не прошел бес-
следно, Пушок стал эпилептиком. Раньше приступы
болезни случались часто, но за последний год не
было ни одного.

В нашей семье кот Пушок - святое. Без него тру-
дно представить нашу жизнь, он всегда рядом.

Ирина БУДЦЕВА,
учащаяся 11 класса «А»
средней школы № 1942 Одна очень жалостливая

женщина, увидев на помой-
ке несчастного бездомного

щенка с грустными глазами, не-
долго думая, подобрала его и
«подарила» нашей семье. Переб-
рав все варианты, мы решили на-
звать собачку Бим.

Через месяц, подвергнутый
процедурам по отмыванию, обти-
ранию, вычесыванию и откарм-
ливанию, Бим освободился от
своей помоечной внешности, и
стало окончательно ясно, что он -
девочка, причем весьма породи-
стая представительница мальтий-
ской болонки. Так Бим стал Би-
мой.

Вот уже три недели нашего со-
вместного проживания с Бимой
мы перемещаемся по квартире,
как по неизведанным джунглям.
На каждом шагу нас ожидают то
пережеванный ботинок, то лужа
на новом ковре, то вмятины от зу-
бов на ножках дорогого кресла.
Первопроходец немедленно опо-
вещает о своем открытии осталь-
ных членов семьи, после чего па-
па вооружается свернутой в труб-
ку газетой и выражает горячее
желание потолковать с Бимой. Та
же испытывает непреодолимое
желание избежать этого разгово-
ра и, едва завидев газету, улепе-
тывает со всех лап под кровать.

Полное отсутствие у Бимы
склонности к дружеской беседе

оскорбляет папу до глубины ду-
ши. Строгим голосом отец семей-
ства интересуется у нее, кто сде-
лал «фу». Бима притворяется,
что не понимает намеков. Но по-
скольку другие члены нашей се-
мьи не имеют обыкновения раз-
влекаться перекусыванием теле-
фонных проводов, то ее наивная
уловка не приносит желаемого
результата. Понимая, что отпи-
раться бесполезно, Бима начина-
ет тихо рычать. На папу это не
действует, и он на всю квартиру
провозглашает, что покажет этой
собаке, как портить мебель, оста-
влять лужи на его любимой ру-
башке... И вместе с газетой устре-
мляется под кровать, где, как мы
с мамой догадываемся по звукам,
заключает Биму в объятия. Нако-
нец, ей удается вырваться. Вид у
нее такой несчастный, такой рас-
каивающийся, она так горько по-
скуливает, сетуя на свою судьбу,
что в наших глазах папа начинает
казаться очень жестоким обидчи-
ком. Мы заставляем его даже из-
виниться перед Бимой, ласкаем
ее и закармливаем вкусностями.
Спустя полчаса папа находит ос-
танки своего левого тапочка под
столом в кухне, а правый оказы-
вается мокрым. Папа тянется за
газетой. Бима лезет под кровать...

Анастасия 
КРЫЛОВА, 

8 «А», гимназия № 1515

Моей тайской кошке Даше
уже пять лет. В переводе
на человеческие годы это

целых 35. Но в свои года Даша но-
сится с мячиком по всей квартире,
кидается на солнечных зайчиков,
бегает за бантиком, играет в прят-
ки с мамой, в то же время успева-
ет ухаживать за своими котятами. 

Говорят, что кошка обычно вы-
бирает себе одного хозяина, но
наша Дарья никого не обделяет,
любит всех, да и мы ее тоже.

Нашу кошку мы прозвали ня-
ней. Она никогда не даст про-
спать. Представьте такую карти-
ну... Вы спите на мягкой, теплой
постели, вам снятся хорошие
сны, и тут на вас падает 3,5 кило-
грамма, при этом обеспокоенно
мяукая. Безусловно, это хорошо
в будни - надо идти в школу или
на работу, а в выходные?! А как
вы думаете, чего мне всегда не-
достает, когда я начинаю соби-
рать рюкзак в школу?! Я посто-

янно не могу найти ластик, пото-
му что у нашей кошки это люби-
мая игрушка. Но если кто-нибудь
из детей плачет, эта заботливая
няня прибегает первой и начина-
ет мурлыкать, словно успокаи-
вая. Был такой случай... Когда
моя сестра, которой было шесть
лет, заболела, няня Даша прино-
сила ей на кровать либо курицу,
либо мясо, которое ей давали на
обед. А еще эта нянечка не уйдет
спать, пока все не лягут.

Хоть наша кошка и тайской по-
роды, но любит отдыхать по-рус-
ски. Выждет момент, когда кто-
нибудь после ванны выйдет, до-
ждется пока вся вода уйдет, и ле-
жит парится в ванной - только
веничка не хватает! А еще Даша у
нас ответственная за набор воды
в ванной. Как только услышит,
что вода набирается, прибежит,
сядет рядом, на стиральную ма-
шину, и следит за водой. А когда
вода начинает подбираться

слишком близко к краю, она при-
нимается бегать по всей кварти-
ре и орать, будто в доме потоп.

Наша кошка, если что, и защи-
тить может. Когда у нашего бал-
кона кто-то подозрительно хо-
дит, она сразу подбегает, начина-
ет рычать и шипеть.

Конечно, за ней есть некото-
рые грешки, такие как приворо-
вывание сосисок и вареной мор-

кови. Да и вообще, Дарья жуткая
попрошайка, сядет на стул рядом
с человеком, который ест, и гип-
нотизирует, пока ей что-нибудь
не перепадет. 

Для нашей семьи Дашка - са-
мый лучший и любимый друг.
Другой кошки или животного
мне не надо!

Настя 
ФИЛИППОВА

ТАКСА С ЗАДАТКАМИ ФОТОМОДЕЛИ
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Департамент ЖКХиБ, префектура ВАО, управа района Вешняки, Мос-
ковская служба спасения, приюты для бездомных животных «ЭКО», «Зо-
орассвет», «Верные друзья», «Гор и Ко» провели праздник-фестиваль
«Объединение друзей животных».

ПРОЩЕНИЕ
ПАЧЕ ПОКАЯНИЯ 

БРОШЕННЫЙ И СПАСЕННЫЙ

НЯНЯ 
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ

Орленко Светлана, 6 «А» кл., 12 лет, ГОУ СОШ № 552

Горкова Ольга, 8 кл., ГОУ СОШ № 5О5, ЮАО

Алексеев Алексей, 8 кл., 
ГОУ СОШ № 5О5, ЮАО



ЛИХО КОМБИНАЦИИ
ПЛЕЛИ...

На льду крытого спорткомплекса в Крылат-
ском первые награды сезона разыграли юные
звездочки хоккея с мячом. Они выступили в
рамках популярных соревнований «Плетеный
мяч», из недр которых в свое время вышло не-
мало выдающихся мастеров. В матче за третье
место сошлись клубы «Спартак» и «Измайло-
во» - 3:2 в пользу «красно-белых». А в финале
ребята из «Юного динамовца» одолели коман-
ду «Фили» с футбольным счетом 1:0.

НЕ ЗАБЛУДИСЬ 
НА ТРАССЕ!

Необычные состязания прошли опять же на
территории Крылатского, только за стенами
крытого комплекса. Пять этапов на смекалку и
спортивную подготовку, включавших в себя
просто ориентирование и велоориентирова-
ние, а также гонки на байдарках, роликовых
коньках и лыжероллерах предстояло выдер-
жать участникам. Не заблудились на трассе и
быстрее всех преодолели дистанцию спортс-
мены из сборной Москвы, им вручены памят-
ные призы, подарки за первое место.

СЕМЬ ХОЛМОВ - 
НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ

На юго-западе столицы мастерство демон-
стрировали любители полумарафона (дистан-
ция 21 км 97,5 метра), а также бегуны на 10 ки-
лометров. В популярных соревнованиях «Семь
холмов» участвовали атлеты из более чем ста
городов семи стран. Почетный титул чемпиона
Москвы в полумарафоне завоевали соответст-
венно Надежда Железнова и Александр Чебур-
кин. На дистанции 10 км весь пьедестал за мо-
сквичами - Юрием Усачевым, Сергеем Ночев-
ным и Алексеем Рязанцевым. «Большой ку-
бок» - самый престижный трофей - достался
команде хозяев из Юго-Западного админист-
ративного округа.

ПАМЯТИ КАЧАЛИНА
ВЕРНЫ

Стадион «Зенит» принимал юных футболи-
стов (1994 года рождения). На его газоне
мальчишки из дворовых команд выявляли
сильнейших в турнире памяти выдающегося
тренера Гавриила Дмитриевича Качалина, ра-
ботавшего как в родном клубе «Динамо», так и
в сборной СССР. В финальном поединке, отли-
чавшемся упорством, остротой, удачливее ока-
зались ребята из клуба «Тимирязевец», они
обыграли сверстников из «Старта» - 2:0.

МЯЧ В ЧУЖОЙ КОРЗИНЕ
После выигрыша на своей площадке у рос-

товского «Локомотива» (93:84) баскетболисты
столичного «Динамо» столь же уверенно вы-
ступили в гостях против питерского «Спарта-
ка». Ни в одной из четвертей москвичи не поз-
волили усомниться в своем превосходстве -
77:61 в их пользу.

21Стадион для всех
НЫНЕШНЯЯ ОСЕНЬ НЕ ДАРИТ НАШИМ

БОЛЕЛЬЩИКАМ СЛАДОСТНЫХ
МГНОВЕНИЙ. И ВООБЩЕ – НАМ НЕ СТОИТ

ЖДАТЬ МИЛОСТЕЙ ОТ ПРИРОДЫ...

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 40 (146), 26 октября - 1 ноября 2005

ТАБЛО

Однако уже на трибунах «Лужников»
болельщики «Торпедо» заняли
один из секторов и оказывали сво-

им любимцам шумную поддержку. Спар-
таковские фанаты значительно превзош-
ли количеством своих визави, да и сами
футболисты в красно-белой форме в де-
бюте встречи смотрелись предпочтитель-
нее. Казалось, еще чуть-чуть, и подопеч-
ные Сергея Петренко дрогнут. 

Увы, завоеванная на поле территория

еще не гарантировала «Спартаку» успеха.
А в контратаках «Торпедо» таилась остро-
та, там было кому прорвать оборону
«красно-белых», например, мог это сде-
лать капитан команды Игорь Семшов или
Александр Гейнрих (эх, как же он ухитрил-
ся во втором тайме не попасть с восьми
метров в ворота?!) и, конечно, легкий, шу-
стрый Саша Панов всегда на острие атаки.
Именно он за 12 минут до конца первого
тайма не реализовал отличную комбина-

цию партнеров, когда те вывели его один
на один с голкипером Войцехом Ковалев-
ски. А за минуту до этого спартаковец Де-
нис Бояринцев неважно пробил по цели из
голевой позиции.

Во втором тайме «Спартак» будто сдул-
ся, его игроки выглядели вялыми, апатич-
ными. На вопрос корреспондента «МС»,
почему его команда выдыхается ко второ-
му отрезку матча, наставник «Спартака»
Александр Старков так и не нашел дос-
тойного ответа, сославшись на психоло-
гию, предматчевую подоплеку. Действи-
тельно, очки «красно-белым», претенду-
ющим на медали первенства, нужны бы-
ли больше, чем соперникам. Но не «су-
шить» же совсем игру? «Спартаку» объе-
ктивно повезло: дальний удар Максима
Калиниченко стал откровением для гол-
кипера Дмитрия Бородина, мяч влетел в
«девятку». 1:0 - побеждают спартаковцы. 

Несколько наивные победители друж-

но твердили по окончании поединка, что у
них-де неплохие шансы даже на «золо-
то». С такой простенькой, изобиловавшей
многочисленными ошибками игрой?
ЦСКА, «Локомотив», «Зенит», да и та же
«Москва», по-моему, больше заслужива-
ют пьедестала. У них просматривается
рисунок, в действиях хоть какая-то мысль
читается...

Кстати, «Москва» почти разгромила
«Зенит» - 2:0 и продолжает гонку за ме-
далями. «Локомотив», сделавший нуле-
вую ничью с «Аланией», пока на втором
месте, но уже ощущает жаркое дыхание
спартаковцев, отстающих теперь от же-
лезнодорожников всего на пару очков.
ЦСКА, одолев в Перми «Амкар» - 1:0, вы-
шел на чистое первое место. 

Результаты других матчей 27-го тура:
«Динамо» - «Терек» - 0:1, «Рубин» - «Кры-
лья Советов» - 2:1, «Сатурн» - «Шинник» -
1:0, «Ростов» - «Томь» - 2:0. 

Нельзя обойти молчанием выступле-
ние трех наших клубов в европейском
Кубке УЕФА. Действующие обладатели
трофея - армейцы, как, впрочем, и днем
раньше железнодорожники, сыграли
бледно. Если для «Локомотива» фут-
больные праздники давно сменились су-
ровыми буднями (команда никак забить
не может), то результат, главное, само со-
держание игры подопечных Валерия Газ-
заева против французского «Олимпика»
вызвало некоторое удивление. 

Впрочем, есть, возможно, невидимые
болельщику струнки большого футбола,
на которых тонко играет Газзаев. Он на-
верняка мог выпустить на поле блиста-
тельного Даниэла Карвалью, но, предпо-
лагаю, поберег его для очень важной кон-
цовки внутреннего первенства, где ЦСКА
реально претендует на «золото». Если до-
гадка верна, то ход почти гениальный,
ведь в развитых футбольных странах
именно свой, национальный чемпионат
является приоритетным.

Тем не менее армейцы проиграли дома
французам - 1:2, чем осложнили себе
путь к европейскому трону. А «Локомо-
тив» и вовсе безропотно уступил испан-
скому «Эспаньолу» - 0:1. Только питер-
ский «Зенит» с немалым трудом выиграл
дома у португальского «Гимараэша» - 2:1.
Увы, нынешняя осень не дарит болельщи-
ку сладостных мгновений.

Наша редакция находится букваль-
но в сотнях метров от стадиона
«Торпедо», что на Восточной ули-

це. Площадки - теннисные, футбольные
- в идеальном состоянии, чувствуется
рука рачительного хозяина.

- Валерий Владимирович, с какими
достижениями приходит ваш клуб к сво-
ему юбилею?

- Вроде бы «Торпедо» ассоциируется у
болельщиков в основном с футболом, не
правда ли? А мы гордимся еще своими
борцами, боксерами, ватерполистами.
Наш воспитанник Хасан Бароев - олим-
пийский чемпион Афин в греко-римской
борьбе, боксер Мурад Храчев взял там
«бронзу». И, что очень важно, их подпи-
рают юные звезды, вот Саша Леонов -
первая перчатка в Европе, а 16-летний
Сережа Водопьянов - лучший в мире сре-
ди юношей, в так называемых спаррин-
гах он даже мужиков бьет. Конечно, Се-
режка, полагаю, один из кандидатов на
поездку в Пекин, где пройдет Олимпиада
2008 года. Ребята наши тренируются в
зале имени блистательного в прошлом
боксера Андрея Червоненко, это их на-
страивает на особый лад... Ватерполисты
- чемпионы России среди старших юно-
шей, некоторые из них наверняка попол-
нят состав юниорской сборной. Этих ре-
бят, как и боксеров, борцов, футболи-
стов, мы ведем с детства.

- А простые физкультурники могут
прийти на «Торпедо» размяться, или
путь им на арены заказан?

- Отчего же! Есть оздоровительные
секции плавания, легкой атлетики, пред-
ставьте себе, хореографии, фигурного
катания. На последнем виде мы не спе-
циализируемся, если замечаем способ-
ных мальчишек и девчонок, предлагаем
их другим командам, пусть мастерство
оттачивают.

Плюс ко всему ежегодно проводят
свои спартакиады - летнюю и зимнюю -
работники ЗИЛа. Традиционно соревну-
ются у нас сотрудники прокуратуры,
милиции, Мослифта и многих других.
Денег мы с них не берем, сотрудничест-
во взаимовыгодное. Я, например, заин-
тересован в том, чтобы отправить тако-
го-то спортсмена на сборы и соревнова-
ния, друзья-спонсоры из разных ве-

домств, как правило, относятся с пони-
манием.

- Простите, как тогда спортклуб «Тор-
педо» выживает в столь непростых
нынче условиях, если средств за аренду
спортсооружений вам не платят?

- Больше скажу: нам уже давно не
выделяет финансы ЗИЛ, определив
спортклуб в самостоятельную, неком-
мерческую структуру, так что крутимся
исключительно сами. Получаем деньги
за аренду основной арены футбольным
клубом «Москва», они идут на развитие
физкультурно-массовой деятельности.
Москомспорт, спасибо его руководству,
частично погашает затраты на комму-
нальные услуги. Продаем абонементы
на плавание, легкую атлетику.

Мои знакомые удивляются: как это у
тебя бокс и борьба - бесплатные? Не

могу брать деньги с хрупких, слабень-
ких пацанов! Это я их должен кормить, а
не они меня. Ребятки бегут в зал с горя-
щими глазами, очень хотят стать насто-
ящими спортсменами. Надо понимать,
что сынки богатых людей в бокс и борь-
бу редко идут, как правило, это дети из
малообеспеченных, подчас неблагопо-
лучных семей. Вот взрослый человек,
желающий овладеть азами бокса, пла-
тит за подобные уроки.

- И что, у «Торпедо», получается, нет
проблем?

- Так не бывает. Скажем, наш зал для
борьбы еще отвечает в какой-то степени
современным требованиям, а вот пол-
ный и капитальный ремонт футбольно-
го стадиона, поля в том числе, просто
необходим. Сиденья на трибунах надо
менять. Причем уже есть проект пере-

крытия стадиона - металлическая кры-
ша на вантах. Хорошая погода - крыша
открыта, дождь идет - она элементарно
закрывается. Красиво, удобно. Инвесто-
ров я нашел, они готовы помочь, вло-
жить средства. Но проблема в том, что
на наши владения стали претендовать
другие организации. Куда, при самом
худшем варианте развития событий,
деть борцов, боксеров, футболистов,
оздоровительные секции?

- Будем надеяться, Валерий Владими-
рович, на лучший исход. А за свои пол-
века в «Торпедо» общение с кем из вы-
дающихся спортсменов вам особенно
памятно, сердцу дорого?

- Конечно, с ватерполистами, футбо-
листами, Эдиком Стрельцовым, напри-
мер. Мы ведь стали тогда друзьями. Я
по окончании спортивной карьеры ра-
ботал на ЗИЛе, руководил участком ис-

пытания автомобилей. Из мест заключе-
ния Эдик пришел на завод обычным
слесарем. Это он позднее блестяще заи-
грал, сначала же чинил машины. Ребята
на ЗИЛе с любопытством выспрашива-
ли: ну, как Стрельцов, не отлынивает?
Нормально, несмотря на досужие разго-
воры, работал Эдик... И поигрывал в
футбол за команду отдела технического
контроля ЗИЛа. Горжусь, что Стрельцо-
ву компанию составлял, в защите мячи-
ки отбивал. Между прочим, обыгрывали
Воронина и Шустикова, представлявших
команду строительного корпуса, стано-
вились чемпионами завода.

И Стрельцова, и меня в бытность ва-
терполистом звали в другие команды,
но из «Торпедо» мы никуда не ушли, уж
очень прикипели сердцем к любимому
клубу.

...В футболе он играл со Стрельцовым, а в водном
поло - с Буре-старшим. Но, главное, пожалуй, даже
не в этих, тоже славных вехах. Полвека Валерий
Владимирович КРУЖКОВ отдал родному спортклу-
бу «Торпедо», являясь нынче его бессменным
председателем. А самому торпедовскому сообще-
ству исполняется в этом году 75, можно сказать,
сплошные юбилеи.

CУДЬБА 
ПО ИМЕНИ «ТОРПЕДО»

...Минут за 45 до начала столичного дерби «Спар-
так» - «Торпедо» ажиотажа не ощущалось. В ваго-
ны метро болельщики входили мелкими группками
- человека по три-четыре. Вели себя непривычно
тихо, разве что красно-белые шарфы выдавали
принадлежность к спартаковскому клубу. А черно-
белых цветов торпедовцев вообще было не видать.

МЕДАЛИ ЕЩЕ НЕ ПОДЕЛИЛИ
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Из-за неблагоприятной
экологической обстанов-
ки, повышенного радио-

активного фона проблемы со
щитовидной железой имеет ка-
ждый пятый россиянин.  Забо-
левания щитовидной железы
поражают и детей. В конце 90-х
годов вследствие чернобыль-
ской трагедии в клинике тибет-
ской медицины «Наран» лечи-
лись 130 детей из Белоруссии, у
80 процентов из них имелись
нарушения функции щитовид-
ной железы. 

...Обычно врачи-эндокрино-
логи западной медицины видят
основной причиной заболева-
ний щитовидной железы недос-
таток йода в организме челове-
ка и назначают в качестве лече-
ния йодистые препараты. Но у
людей, проживающих на мор-

ском побережье, где нет дефи-
цита йода ни в почве, ни в воде,
также часто встречается зоб. 

По словам главного врача
клиники «Наран» Светланы Чой-
жинимаевой, восточная медици-
на рассматривает эту проблему
более широко. Причина не в не-
достатке йода в пище, а в
неправильном питании
вообще. Поэтому врачи
тибетской медицины убе-
ждены: простым назначе-
нием йодистых препара-
тов щитовидную железу в
норму не приведешь.

Из-за нарушения ос-
новного обмена веществ,

который курирует щитовидная
железа, быстро развиваются
усталость, атеросклероз и сер-
дечно-сосудистые заболевания,
высок риск развития сахарного
диабета, отложения жира во
внутренних органах. Если дей-
ствительно имеется нехватка

йода, следствием окажется гор-
мональное нарушение в орга-
низме, что подтверждается
биохимическими анализами
крови. Такое нарушение лечит-
ся сравнительно легко: в самом
деле, восстанови баланс йода -
и проблему как рукой снимет.

Но тем, у кого щитовидка уве-
личена не по причине йододе-
фицита, бесполезно принимать
йодомарин или антиструмин.
Это лишь приведет к бессмыс-
ленной потере времени и воз-
можному образованию узлов на
железе.

Что же предпринять
человеку, для кого йо-
дистые таблетки и
гормоны не снимают
проблемы?

Рассказывает Свет-
лана Чойжинимаева:

- Конечно, норма-
лизация обмена ве-
ществ в организме,

правильный образ жизни и пи-
тания - ключевые моменты в ре-
шении любого заболевания, в
том числе заболеваний щито-
видной железы.

Клиника тибетской медицины
«Наран» уже много лет с успе-
хом лечит заболевания щито-
видной железы без операции.
Ведь операция не решает проб-
лему, этому подтверждение -
увеличение щитовидной железы
и после операции. Врачи клини-
ки применяют традиционные
методы восточной медицины:
фитотерапию, точечный мас-
саж, иглоукалывание, рефлек-
сотерапию - и обязательно дают
рекомендации по правильному
питанию. Рекомендованное пи-
тание благотворно воздействует
на общий обмен веществ и сни-
жает избыточный вес - без это-
го лечение щитовидной железы
невозможно.

Татьяна 
ХАРЛАМОВА

МС-СПРАВКА
Щитовидная железа имеет приблизительно форму бабочки. Она располагается не-

посредственно под гортанью, окружая трахею. В здоровом состоянии почти не прощу-
пывается. Зато, если происходят патологические изменения, прощупать ее легко.
Ткань щитовидной железы состоит из маленьких пузырьков - фолликул. Клетки в
стенках фолликул образуют гормоны щитовидной железы.

Именно гормоны щитовидной железы повышают обмен энергии в организме, уси-
ливают сердечную деятельность, повышают температуру тела и ускоряют разруше-
ние гликогенов и жиров. Кроме того, они стимулируют работу нервной системы. 

Сейчас самое подходя-
щее время для подго-
товки биотоплива. Сна-

чала делается так называе-
мая подушка: кладутся сухие
веточки, потом скошенная
трава, а сверху опилки, кото-
рые пересыпаются 4 кг извес-
ти или доломитовой мукой, и
все это поливается водой.
Сверху нужно положить еще
слой травы и присыпать поч-
вой.  Такая смесь имеет
дрожжевой эффект, и, чтобы
она забродила, накрываем ее
пленкой. Через некоторое
время масса настолько согре-
ется,  что если туда положить
яйцо, то через четыре часа
оно сварится всмятку.  Ведь
температура внутри подушки
будет от +52 до 72 градусов.
Через год на этом субстрате
можно посадить 36 культур,
которые будут прекрасно рас-
ти без минеральных удобре-
ний. На второй год эффектив-
ность биотоплива еще боль-
ше усилится. Растения станут
развиваться ускоренными
темпами. Вот почему этот со-
став в шутку называют «греч-
невой кашей с молоком».

Алексей ТРЕТЬЯК, 
агроном

В квартирах цветут при-
мулы, бегонии, сенполии, ко-
локольчики. Их надо умерен-
но поливать теплой водой, но
регулярно, изредка подкарм-
ливая слабым раствором пол-
ного минерального удобре-
ния.

Зацветающие азалии и
камелии держат в светлом ме-
сте, но подальше от централь-
ного отопления. Поливают
только отстоявшейся водой
комнатной температуры.

Многие растения в хо-
лодное время года не цве-
тут. Поливать их надо значи-
тельно реже. К примеру, ка-
ктусы не чаще одного раза в
месяц. Зато почву в горшках
с суккулентами поддержива-
ют во влажном состоянии,
не допуская полного пере-
сыхания.

Испарения сильно со-
кращаются в холодные ночи,
и рост большинства комнат-
ных растений прекращается.

Но с началом отопительного
сезона наши подопечные ис-
паряют так много влаги, что
иногда даже после обильного
вечернего полива утром они
хотят пить снова. При этом
много воды расходуется на
образование длинных и сла-
бых побегов. Поэтому особо
ценные светолюбивые цветы
надо ставить на отдельные
подставки или табуреточки.
Тогда их развитию не будут
мешать соседи.

22
ЗИМОЮ ЗА ОКНОМ БЕЛЫМ-БЕЛО.
НО ЕСЛИ В ДОМЕ НАЙДЕТСЯ
УГОЛОК ДЛЯ ЗЕЛЕНИ,  ВРЕМЯ 
ДО ВЕСНЫ ПРОЙДЕТ БЫСТРЕЕ

Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

В газете «Московская среда»
(№ 29 (135) за 10-16 августа
2005 года) прочитала статью
«Где купить черный хлеб». Впол-
не согласна с ее автором Оль-
гой Кондратьевой: сейчас на-
стоящего ржаного хлеба не най-
ти, хотя он и вкусный, и полез-
ный. Его можно использовать и
для приготовления многих блюд. 

Например, моя мама часто варила овсяный ки-
сель с корочкой черного ржаного хлеба в ка-
честве закваски. Еда прекрасная. Кисель

очень вкусен горячим. Но и холодный - объедение.
В него надо только немного добавить подсолнечно-
го масла. Соскучившись по такому прекрасному
блюду, я решила его приготовить. Положила ко-
рочку ржаного хлеба в замоченный геркулес. Неде-
лю он простоял, не закис, а протух. И неудивитель-
но. Ржаной хлеб надо печь на закваске, а тепереш-
ний хлеб пекут с добавлением дрожжей. Но вкус и
качество уже не те.

Закваску можно сделать и самим. Замесите и
поставьте на сутки небольшое количество ржаного
теста. Затем возьмите пол столовой ложки этого
теста, добавьте в него ржаной муки, замесите и вы-
держите сутки. Теперь оно обязательно закиснет.
Раньше, кстати, именно таким способом в деревне
выпекали черный ржаной хлеб.

Итак, чтобы приготовить овсяный кисель, зама-
чиваем 0,5 кг геркулеса в 1,5 - 2 литрах теплой во-
ды. Бросаем туда корку ржаного хлеба, конечно на-
стоящего! Настаиваем в теплом месте сутки. Про-
цеживаем через марлю, отжимаем. В выжимку
можно еще раз добавить немного воды и вновь
процедить. Эту мучную настойку солим, ставим на
огонь, постоянно помешивая, чтобы не подгорела и
получилась однородная без комков масса. Кисель
готов. Он должен быть немного кисловатым на
вкус. В этом вся его прелесть.

Зинаида СЕРГЕЕВА

  заболеваниях щитовидной железы
  сахарном диабете и ожирении
  гипертонии и заболевании сердца
  миоме матки и эндометриозе
  бронхиальной астме и аллергозах
  желче- и мочекаменной болезни
  остеохондрозе, ишиасе, радикулите
  синдроме хронической усталости
   и многих других заболеваниях

КЛИНИКА ТРАДИЦИОННОЙ
ТИБЕТСКОЙ МЕДИЦИНЫ "НАРАН"
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Ст. м. "Войковская", 5-й Войковский пр., д.12 
(2-этажное строение)

www.naran.ru, e-mail: mail@naran.ru

т.: 974-70-64, 156-29-87, 150-74-10
Все консультации БЕСПЛАТНО

СОЛЕВАЯ ДИЕТА
Внынешнем году у нас выросла богатырская свекла, ко-

торую вы видите на фотографии. Вес около двух кило-
граммов. Да и вкус у нее замечательный. Сочная и слад-

кая она благодаря подкармливанию... солью. Такая подкорм-
ка проводится в три этапа. Сначала - когда вырастут шесть
листьев. Потом - когда вылезет корнеплод на высоту 10 см. И
третий, последний, раз - еще через две недели. Для подкорм-
ки требуется 60 граммов поваренной соли, растворенной в
ведре воды. Этого раствора хватает на 5 погонных метров. Но
перед подкормкой свеколку необходимо полить.

Светлана ПЫНИНА

Большинство садоводов-
любителей предпочита-
ют держать почву под

черным паром. Дескать, ни од-
ной лишней травинки не
должно быть в саду. Между
тем постоянная обработка
разрушает структуру почвы,
поверхностный слой рассыпа-
ется, снижается содержание
органических веществ. Для то-
го чтобы почва оставалась
плодородной, надо системати-
чески вносить большие дозы

органических удобрений, по-
стоянно поливать и рыхлить
приствольные круги.

Некоторые садоводы пере-
шли на так называемое культур-
ное задернение, или сидерацию.
Под плодовыми деревьями вы-
севают травы - овсяницу луго-
вую, райграс, мятлик, белую
горчицу, белый люпин. Для
осеннего посева и весенней за-
пашки применяют озимый го-
рох, вику, фацелию, ячмень,
рожь.

На переувлажненных почвах
сидераты немного иссушают ее.
Это благотворно влияет на при-
остановку ростовых процессов у
плодовых культур, что весьма
важно для их хорошей перези-
мовки. После уборки урожая
обычно сеют на огороде люпин,
рожь и вику. Такой зеленый га-
зон предохранит почву от смыва
и ограничит рост сорняков. При
запахивании осенью или весной
зеленого удобрения существен-
но увеличивается содержание
гумуса в почве, что улучшает ее
структуру. В дождливую осень
почва в таком саду не раскисает,
а земля зимой промерзает
меньше. К тому же зеленый ко-
вер сам по себе является укра-
шением сада.

Лук-порей, петрушку,
сельдерей и брюссель-
скую капусту можно

хранить долгое время в зеле-
ном состоянии. 

Растения убирают из откры-
того грунта в конце октября
или даже в начале ноября.
Выкапывают их с крупным ко-
мом земли, чтобы не нару-
шить корневую систему. Ста-

рые, желтые, отмирающие ли-
стья удаляют. Растения в та-
ком состоянии хранят в погре-
бах. Но можно и в помещени-
ях, предназначенных для хра-
нения, где устанавливают
ящики высотой 25-30 см. В
них насыпают почву или пе-
сок слоем 15-17 см, делают в
песке бороздку глубиной 10-
12 см и ставят в нее растения,
а корни присыпают из следу-
ющей бороздки.

Для лука-порея и петрушки
бороздки должны находиться
на расстоянии 10-12 см, а в ря-
ду порей высаживают на рас-
стоянии 3-4 см, петрушку - на
8-10 см. Для сельдерея рас-
стояние между рядами увели-
чивается на 18-20 см, а в ряду
до 12-15 см.

Брюссельскую капусту хра-
нят без корней и листьев.
Стебли с расположенными на
них кочанчиками также прика-
пывают в песке на расстоянии
8-10 см. По мере надобности
кочанчики на стебле выламы-
вают.

При температуре +1-3 гра-
дуса лук-порей и брюссель-
ская капуста сохраняются в
течение 3-4 месяцев, а пет-
рушка и сельдерей - двух ме-
сяцев.

ЗЕЛЕНЬ
В ЯЩИКЕ 
НЕ РЖАВЕЕТ

ТРАВА 
КОВРОМ ЛЯЖЕТ

РЖАНАЯ
КОРОЧКА 
ВСЮ СЕМЬЮ
КОРМИТ

КАША 
ДЛЯ
РАСТЕНИЙ

ЩИТОВИДКУ ЙОДОМ НЕ СПАСЕШЬ 

Если возникли проблемы со щитовидной железой, не надо заниматься самолечением.
Этот орган требует к себе особо деликатного отношения. 



Как сказали бы сегодня классики, автомо-
биль - не роскошь, а сплошная головная боль.
У властей, которые не знают, как бороться
с растущим благосостоянием народа, из-за
чего машин в Обалдуевске становится
больше, чем воробьев.
У автовладельцев, которым приходится
бороться сразу со всеми напастями - до-
рогами, вымогателями на дорогах, ценами

на бензин и якобы добровольным страхо-
ванием.
У пешеходов, которые не могут найти спа-
сения от автомобилей не только на «зеб-
ре», но и на тротуарах.
Словом, от этой напасти только у дятлов го-
лова не болит: они летать умеют.
...Но каждый обалдуевец мечтает о личном ав-
то. Или даже двух. Такие вот странные люди!

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
Год 989. В результате сильного землетрясе-

ния произошли сильные разрушения в Кон-
стантинополе, пострадала даже Св. София. В
Хронике Льва Диакона отмечено, что 26 октя-
бря наблюдалась яркая комета: «И другие тяг-
чайшие беды предвещал восход появившейся
тогда звезды, а также напугавшие всех огнен-
ные столбы, которые предсказывали взятие
тавроскифами Херсона и завоевание мисяна-
ми (болгарами) Вереи».

1388 год. В Новгороде 26 октября – силь-
ный шторм: «...в полунощи въездвижеся уж
ветр, и внесе лед Волхово из озера».

В 1476 году первый мороз на Русском севе-
ре был 30 октября, и с тех пор до самой весны
не таяло.

В 1559 году Западная Европа в октябре ис-
пытывала тяжелую засуху, которая затянулась
с мая. Дожди пошли только в ноябре.

В конце октября 1643 года в Западной Ев-
ропе и Северной Америке началась зима.

В 1711 году в Санкт-Петербурге отмечено
раннее наступление морозов. 26 октября уже
стала Нева. Впрочем, через две недели при-
шла резкая оттепель. 

В октябре 1721 года паводки наблюдались
в Московской губернии. Это был результат
обильных дождей.

В 1812 году в Тамбовской губернии при
сильной метели снег выпал 26 октября.

1845 год. Ранняя зима в Армении. С полови-
ны октября «все нагорные места покрылись
снегом». В ночь на 28 октября он выпал осо-
бенно глубокий.

В 1850 году в ночь на 31 октября свирепст-
вовала буря «при Кавказских берегах». На
рейде в Редут-Кале находились в это время
четыре купеческих судна и казенный пароход
«Тамань», три из которых выбросило на берег.

Подготовил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 26 октября по 1 ноября 2005 года

На предстоящей неделе жители столицы и
ее окрестностей из прекрасной золотой осени
сразу перенесутся в сезон предзимья. Очеред-
ной атлантический циклон, перемахнув через
Скандинавию, решительно направится в центр
европейской территории. В среду, 26 октября, в
Москве и ее пригородах пройдет мокрый снег,
местами сильный, в порывах западный ветер
усилится до 15 м/с, температура ночью пони-
зится до -3...-5 (по области -2...-7), днем -1...+1
(по области -3...+2 градуса). В четверг, 27 октя-
бря, из-за циклона будет облачно, ночью при
западном ветре -1...+1 (по области -3...+2),
днем при северо-восточном порывистом ветре
1...3 (по области -1...+4 градусов). В пятницу к
Москве с запада приблизится антициклон:
осадки прекратятся, при слабом ветре в ноч-
ные часы температура понизится до -4...-6 (по
области -3...-8), днем 0...+2 (по области -2...+3
градуса). Своим присутствием почтит антици-
клон столицу и в последующие дни недели. И
хотя ночи останутся холодными: -2...-4 (по об-
ласти -1...-6), днем, несмотря на северо-запад-
ный ветер, температура повысится до +3...5 (по
области +2...7 градусов).

В понедельник, 31 октября, атмосферное да-
вление вновь начнет понижаться, небо закроют
плотные облака, время от времени будет моро-
сить небольшой дождь. Циклон с запада кроме
осадков принесет и повышение температуры.
Ночью в Москве - около 6 тепла, а днем макси-
мальная температура будет приближаться к
+10 градусам. Средняя суточная температура
вновь будет существенно выше климатической
нормы.

Для метеочувствительных людей предстоя-
щая неделя будет нелегкой. На колебания ат-
мосферного давления ухудшением самочувст-
вия отреагируют прежде всего те, кто страдает
сердечно-сосудистыми заболеваниями. А осад-
ки и холода могут спровоцировать обострение
хронических бронхолегочных заболеваний, а
также заболеваний суставов и позвоночника.

По данным Метеобюро Москвы и Гидро-
метцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, БИ-Лайн, Мега-
фон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
ОТ СМЕХА В НАШЕ ВРЕМЯ НИКТО

НЕ ЛОПАЕТСЯ. НО У МНОГИХ УЖЕ
ЛОПАЕТСЯ ТЕРПЕНИЕ ОТ ТОГО,

НАД ЧЕМ СМЕЕМСЯ
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ДВИЖЕНИЯ 

(Действуют исключительно
на территории Обалдуевска)

Всмехаполисе действуют два дорожных
знака: «Главная бездорога» и «Второ-
степенная бездорога». Автомагистра-

лью считается бездорога, оборудованная
трактором. Пересечение ямы с колдобиной
считается перекрестком.

Правом преимущественного проезда
пользуются работники бездорожных служб,
они же ямщики, они же канавокопатели.

Дурак на дороге является не дураком, а
участником движения.

Водитель обязан ехать не туда, куда хо-
чется, а туда, куда можно. Движение счита-
ется завершенным по прибытию не туда, ку-
да хотелось, а туда, откуда невозможно вы-
ехать.

Автомобиль должен быть снабжен аптеч-
кой, укомплектованной асфальтом, гудро-
ном и щебенкой для оперативного наложе-
ния заплат на поврежденные участки до-
рожного полотна.

Водитель автомобиля, подпрыгивающего
на кочках выше 1 метра, обязан дополни-
тельно к данным Правилам руководство-
ваться Правилами воздушного движения.

Автомобилю в отличие от снаряда разре-
шается дважды попадать в одну и ту же яму.
Скопление больше трех автомобилей допус-
кается только в ямах, оборудованных свето-
форами. Освещенные ямы считаются тон-
нелями.

Водитель автомобиля, застрявшего в
яме, оплачивает время пребывания в пос-
ледней из расчета тарифа пользования му-
ниципальной автостоянкой.

Крики о помощи водителя автомобиля,
застрявшего в яме, относятся к звуковым
сигналам, запрещенным на территории на-
селенных пунктов.

Закапывание ямы с целью откапывания
автомобиля допускается после получения
разрешения на проведение земляных работ.

Движение поперек бездороги разрешает-
ся только встречным-поперечным.

Знак «Ремонтные работы» не имеет сро-
ка действия.

Анатолий КОЛОМЕЙСКИЙ,
законовыдумщик

Однажды к вечеру
муж пришел с ра-
боты и говорит:

- Птичка моя, хо-
чешь я подарю тебе
Волгу?

Я у него спрашиваю:
- Всю? До Астраха-

ни?
А он мне:
- Не до Астрахани, а

от капота до багажни-
ка. Вон она под окном
стоит.

Я выглянула и уди-
вилась:

- Откуда вообще этот
рыдван?

Муж гордо заявляет:
- Это у нас на работе

хотели ее списать. А
потом передумали и
наградили меня. За то,
что я там один непью-
щий.

Ну, как говорит по-
словица, дареному ко-
ню, хоть и ржавому, в
зубы не смотрят. Тем
более мы с мужем о
машине давно мечта-
ли. Но только чуть-чуть
скопим: то - инфляция,
то - девальвация... И
наших денег уже не
хватает даже на авто-
бусный билет.

Одно время надея-
лись на Чубайса. Пом-
ните, он обещал: «Кто
возьмет ваучер, тому
будут две машины...»

Недавно народ у не-
го спрашивает:

- Толик, ты же обе-
щал каждому по две
машины!

А он говорит:
- Я имел в виду «ско-

рую помощь» и ката-
фалк...

Ну, нет так нет! А тут
- есть! Тем более меня
на работе тоже недавно
поощрили: дали уча-
сток для дачи. От Моск-
вы недалеко - с тыщу
километров. На север.
А экзотика там какая:
мимо участка коряки
на оленях ездят. Мед-
веди шастают. Белые.
Летом на огороде клю-
ква растет. Под снегом.

Короче, машина ой
как нужна! Сами посу-
дите, на машине мы в
пятницу уедем на дачу,
в субботу туда приедем
и, если не будем захо-

дить в дом, а сразу раз-
вернемся, то в поне-
дельник успеем на ра-
боту. Удобно, правда?

В общем, пригласила
я автослесаря. Тот маши-
ну осмотрел и говорит:

- Поедет! Правда,
только с горки...

Второй автослесарь
под капот заглянул и
сразу большой палец
вверх поднял:

- Как вам повезло! У
нее же минимальный
расход бензина: вы на
ней будете сто метров
ехать, а пять километ-
ров толкать!

Общение со специа-
листами я закончила на
третьем, который ска-
зал:

- Машина надежная!
У нее есть огромное
преимущество: ее не
украдут!

Чувствую, машина
стоит и стоит, а я уже
завожусь. Эх, думаю,
другие бабы коней на
скаку останавливают, в
горящие избы входят, а

я что, из машины чело-
века не сделаю? Я этой
мымре морду накраси-
ла, провода расчесала,
моргалки промыла,
колготки, то есть шины,
заштопала... Не пове-
рите, у нее талия появи-
лась! И даже  походка!

Поехала права полу-
чать. А в ГИБДД права
не дают, придираются.
Мне один знакомый
шофер говорит:

- А ты ручку позоло-
ти...

Оказалось, знаете,
как расшифровывает-
ся ГИБДД? Гони Инспе-
ктору Бабки и Дуй
Дальше!!!

Я свой перстенечек
продала и теперь дую!
И еще как! Круче любо-
го мужика! Пусть они
ехидничают: «Баба за
рулем опаснее, чем
обезьяна с гранатой».
Неправда это! Вот ко-
гда мужики по городу
куролесят, то все све-
тофоры от стыда крас-
неют. А для меня - все-
гда зеленый свет!

Леонид
ФРАНЦУЗОВ,

пострадавший

НУ, ПОЕХАЛИ!

Что у нас на дорогах де-
лается! Ужас! Кош-
мар!! Бедлам!!! Крутых

развелось столько, что про-
стому «жигулю» хоть в Волгу
прыгай!

Обгоняют, подрезают, гу-
дят, бамперами толкаются,
только что через крышу не
прыгают! Даже гаишники
уже на вертолеты пересели -
боятся на дорогах стоять.

Мне один прямо так и ска-
зал:

- Я им полосатой палкой
машу, а они мне - бейсболь-
ными битами. И это в лучшем
случае, в худшем - удостове-
рениями с двуглавым орлом.

Крутых расплодилось! Го-
няют - куда там Шумахеру! Я
тут недавно по кольцевой еду.

Как и положено, со скоростью
100. Тут сзади «мерседес»
пристроился, которому ста
явно мало. Мне показалось,
что он не только сто, но уже и
все двести с утра принял. Что
он только ни делал: сначала
гудел, потом фарами мигал,
потом глазами мигать начал -
он так близко ехал, что я это в
зеркало заднего вида рассмо-
трел. Что делать - ушел в сто-
рону, а он вперед улетел под
свои 200... Через километр
вижу - ДТП: «мерседес» гру-
зовику в зад втаранился - ма-
шина всмятку, водитель - в
подушку. Эта подушка безо-
пасности его и спасла, хотя

мигать и гудеть он теперь яв-
но не скоро будет.

А что на «зебрах» творит-
ся? Сплошной зоопарк. Толь-
ко по «зебре» переходить нач-
нешь, тут как тут гориллы в
джипах, пантеры в «ягуарах»,
койоты в «тойотах». И все но-
ровят поперек пешехода про-
ехать, хотя по правилам пеше-
ходов пропускать положено.
В результате два джипа не по-
делили одного пешехода. Тот,
правда, легким испугом отде-
лался. Поскольку пугать его
было уже некому - ни джипы,
ни гориллы восстановлению
не подлежат.

Кстати, о правилах. Я бы на

месте ГИБДД новый знак в
Правила дорожного движения
ввел: «Осторожно, крутые!»
Что-нибудь в виде черепа с ко-
стями на фоне мерседесов-
ской эмблемы. А сбоку - бан-
тик типа того, что на кладби-
щенских веночках пришпандо-
ривают. И поставил бы этот
знак на основных магистралях
- Кутузовском, Рублевке, Ле-
нинском... Причем на каждом
сантиметре.

А еще лучше, конечно,
всех крутых на велосипеды
пересадить! Зуб, выбитый
«мерсом» на «зебре», даю,
что тогда наша сборная по ве-
лоспорту всегда будет пер-
вой, первой и только первой!
Сергей КЛИНЦОВ,

страшильщик

ОПОХМЕЛКА
Господи, до чего все

просто! Ну всего-то,
всего литр-полтора чу-
десной жидкости с ут-
ра, и сразу!.. И сразу -
свет в очах появился,
сердце забилось ровно,
тело весело напряг-
лось, готовое двигаться
вперед, без устали, без
остановок!

А ресницы... Те, что
еще вчера совсем сли-
пались... Ух! Вздрогну-
ли, закачались и начали
свой веселый танец -
хлоп-хлоп, хлоп-хлоп...

А что уж говорить о
конечностях! Обо всех
четырех. Где вчерашняя
слабость, где против-
ная дрожь в суставах?
Нет их! Поминай как
звали!

И голос, голос проре-
зался - ровный, зычный,
без вчерашнего хрипа и
чихания. Чудо-голос!
Баритон, переходящий в
рокочущий бас!

Что еще сказать... А
ничего! Просто вот что
значит с утра залить в
опустевший вчера к вече-
ру бензобак своего авто-
мобиля литр-полтора
бензина...

Антон МАКУНИ,
реаниматор

КРУТЫЕ ГОНКИ

ФОРМУЛА-1
Слабый на этом хваленом Западе на-

род, слабый!
Я тут по спортивному каналу гонки их

посмотрел - «Формула-1». Чуть в слезах
не утонул!

Машинки у них для этой формулы,
как у нас разобранный погрузчик на
стройке: четыре колеса и больше ничего.
Только посредине корыто, а там шофер.
Не сидит, а лежит. Наверное, после вче-
рашнего...

И вот, значит, выгоняют они эти ма-
шинки на дорогу. Вокруг народищу, как
возле церкви на Пасху. И все с флагами,
как раньше на Первомай.

Тут тебе дают старт, и все эти ребята в

машинках давят на газ, мчатся, толпятся,
толкаются, ревут. А дорога там - ну точ-
но как у нас, если дворами от работы до
метро напрямую идти, налево-направо,
направо-налево. Одна радость их дороги
в отличие от нашей: у них - без ухабов,
ям и колдобин. Но все равно ребятам ни-
как разогнаться не удается. А едва разго-
нятся, сразу судьи начинают флажками
победителей отмахивать - первый, вто-
рой, третий...

И ведут их награждать. Не глядя, что
во время гонки им колеса за бесплатно
меняли и бензин без денег лили. Я сам
видел!

А награждают так. Дают по бутылке
бормотухи и по серебряному кувшину,
куда наливать. Только слабый они на
своем Западе народ! Видно, после езды

у них руки сильно трясутся. Или после
вчерашнего. Открывают свои бутылки -
и все мимо. Друг на друга всю шампан-
скую бормотуху проливают. И ни капли в
рот. Я бы ноги оторвал, если бы узнал,
кто такие ужасы народу по телевизору
крутит.

Поэтому вношу предложение: чтобы
они, бедняги, не проливали, посуду им
давать поширше. И никакую-то там ши-
пучку, а без газа, но покрепче. Не дело на
мелочах экономить.

Что же касается конкретно призового
напитка, то я не жадный. Пишите. Фор-
мула № 1: сахару три кило, дрожжей
палка, воды доверху. Самый призовой
напиток! Закачаешься!

Евгений ОБУХОВ,
болельщик
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